
Банкомат 
приколов
Устаревшая модель 
безотказно принимала 
игрушечные деньги

Эксперты установили, что в ата-
ках на банкоматы с использова-
нием купюр «банка  приколов» 
всегда были задействованы 
только устройства производства 
компании NCR. Проблема была 
в их программном обеспечении, 
и обновление могло бы ее ре-
шить. Однако его не предвидит-
ся, и ЦБ рекомендует банкам об-
новить парк банкоматов.

Как стало известно „Ъ“, во всех про-
шедших за последнее время атаках на 
банкоматы кредитных организаций, 
когда в устройство вносились купю-
ры «банка приколов», использова-
лись банкоматы одного производи-
теля — NCR. И только с валидатора-
ми (устройство, распознающее купю-
ры) ABV, HBV и RBV. По словам собе-
седника „Ъ“, знакомого с ситуацией в 
NCR, производителю известно о фак-
тах хищений с использованием дан-
ной уязвимости в четырех россий-
ских банках. Часть случаев стали пу-
бличными. Так, 23 августа СМИ сооб-
щили о внесении 800 тыс. руб. купю-
рами «банка приколов» в банкомат 
Юникредит-банка. Ранее схожие кей-
сы были с банкоматами МКБ (хище-
ние 565 тыс. руб.) и Райффайзенбан-
ка (122 тыс. руб., см. „Ъ“ от 23 мая). В 
прошлом году проходили сообщения 
о хищении в банкоматах Сбербанка 
(на 5 млн руб. в Санкт-Петербурге).

• По данным ЦБ, на начало года 
в стране было более 200 тыс. банко-
матов, из них 135 тыс.— с функци-
ей приема наличных. Согласно ин-
формации на сайте NCR, в России 
40 тыс. устройств производите-
ля. Клиентами компании являются 
Сбербанк, ВТБ, Альфа-банк, Газпро-
мбанк, Юникредит-банк, Райффай-
зенбанк, Росбанк.
По словам собеседника „Ъ“, знако-

мого с деталями расследования ин-
цидентов, в данном случае проблема 
в программном обеспечении валида-
тора. По словам руководителя отдела 
исследований «Диджитал Секьюри-
ти» Дмитрия Турченкова, валидаторы 
на банкоматах NCR — это по сути что-
то вроде сканера с УФ-лампой. Шабло-
ны распознавания заливаются на ва-
лидатор обслуживающими сервис-
ными центрами. «Банк весьма огра-
ничен возможностями настроек и не 
может влиять на шаблоны»,— пояс-
нил собеседник „Ъ“ в крупном банке.

Эксперты отмечают, что пробле-
ма в использовании устаревших мо-
делей. «Данная уязвимость связана с 
тем, что более точная настройка ва-
лидаторов ABV и HBV приводит к от-
казу приема денег банкоматами,— 
указывают в банке „Открытие“.— 
Методами устранения этой ошибки 
может быть либо отказ от приема ку-
пюр определенных номиналов, ли-
бо замена валидаторов». Там под-
черкнули, что банк не сталкивался с 
подобными кейсами.
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Укрепление обменного курса
Освобождение Кирилла Вышинского повышает шансы  
на обмен заключенными между Россией и Украиной
Вчера из зала Киевского апелляцион-
ного суда вышел на свободу глава «РИА 
Новости-Украина» Кирилл Вышинский, 
который провел под арестом больше го-
да. Это стало явным признаком того, что 
анонсированный ранее масштабный об-
мен заключенными между Россией и Ук-
раиной может произойти в ближайшие 
дни и процесс согласования движется 
в правильном направлении. Заявление 
одного из киевских адвокатов, занима-
ющихся делами россиян, о том, что об-
мен откладывается, было опровергнуто 
другими причастными к нему юристами. 
Более того, в Генпрокуратуре Украины 
вчера дали понять, что обмен заключен-
ными может пройти по формуле «35 на 
35», а не «33 на 33», как считалось ранее. 
Опрошенные „Ъ“ эксперты утверждают: 
президент Украины Владимир Зелен-
ский сделает все, чтобы обмен состо-
ялся — это его личная инициатива, и он 
крайне заинтересован в ее реализации.

«Рассчитываем на скорое  
и полное оправдание»
Киевский апелляционный суд вчера освобо-
дил из-под стражи журналиста Кирилла Вы-
шинского, который обвиняется в госизмене 
и незаконном обороте оружия. Эти обвине-
ния еще не сняты, и господин Вышинский 
обязан «по первому требованию» приходить 
на заседания суда. При этом журналист, ко-
торый находился под арестом с 15 мая 2018 
года, заявил, что у него нет «не только юри-
дических, но и человеческих мотивов скры-
ваться от судебного следствия». «Обвине-
ния, которые мне предъявлены, настолько 
абсурдны, что в моих интересах изучить их 
в судебном процессе и доказать их бессмы-
сленность»,— добавил он. Как ранее сооб-
щал „Ъ“, господин Вышинский специально 
отказался от участия в обмене заключенны-
ми, который сейчас готовится Киевом и Мо-
сквой, так как рассчитывает доказать свою 
невиновность.

В Москве новость об освобождении Ки-
рилла Вышинского восприняли с воодушев-
лением, но сразу дали понять, что теперь 
ждут большего — оправдательного пригово-
ра. «Рассчитываем на скорое и полное оправ-
дание Кирилла Вышинского по всем пунктам 
предъявленных ему сфабрикованных обви-
нений и надеемся, что данный пример — я 
говорю о сегодняшнем освобождении — по-
служит отправной точной для исправления 
критической ситуации с обеспечением прав 
СМИ и журналистов на Украине»,— заявила 
вчера представитель МИД РФ Мария Захаро-
ва. Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков был более сдержан: «Мы приветствуем 
это решение и пока в оценках ограничимся».

Поприветствовал освобождение Кирилла 
Вышинского и представитель Организации 
по безопасности и сотрудничеству в Европе 
(ОБСЕ) по свободе СМИ Арлем Дезир, который 
не раз комментировал это дело. Правда, он не 
упустил возможности напомнить Москве, что 
она удерживает украинских заключенных. «Я 
призываю все страны ОБСЕ освободить всех 
журналистов и творческих деятелей, таких 
как Сущенко и Сенцов, которые находятся в 
России»,— написал он в Twitter. Напомним, 
что Олег Сенцов — украинский режиссер, ко-
торого в России осудили на 20 лет по статье 
«Терроризм», Роман Сущенко — украинский 
журналист, который, по утверждению ФСБ 
РФ, занимался шпионажем, за что в 2018 году 
получил 12 лет лишения свободы.

Взаимовыгодный обмен
Между тем буквально за час до появления 
новостей из зала Киевского апелляционно-
го суда появилась другая новость, которая 
вызвала серьезное беспокойство. Как рас-
сказал агентству ТАСС киевский адвокат 
Валентин Рыбин, специализирующийся 
на делах россиян и пророссийских активи-
стов, обмен удерживаемыми лицами, кото-
рый ожидался в ближайшие дни (см. „Ъ“ от 
23 августа), переносится. «Мы ожидаем при-
каза президента Украины о помиловании 
тех лиц, в отношении которых приговоры 
вступили в законную силу,— сказал он в бе-
седе с „Ъ-FM“.— Но пока ребята находятся 
в местах заключения, их еще пока в пункт 
сбора не доставляют. Я предполагаю, что 
(перенос даты произошел.— „Ъ“) не без уча-
стия каких-то недоброжелателей из коман-
ды президента Украины, какие-то вопросы, 
палки в колеса вставляются». В коммента-
рии украинскому изданию Strana.ua госпо-
дин Рыбин уточнил, что «в списке украин-
ской стороны из 33 человек трое оказались 

фантомами — то есть людьми, которые уже 
были в 2017 году обменяны или освобожде-
ны». «В связи с этим произошла определен-
ная заминка,— добавил он.— Скорее всего, 
в списке будут проводиться какие-то заме-
ны, и туда попадут люди, которые желают 
попасть на обмен, а не высказывают пози-
цию относительно правомерности их при-
влечения к ответственности».

Как ранее писал „Ъ“, согласованный фор-
мат предполагает возвращение на Украи-
ну всех моряков, задержанных в Керчен-
ском проливе в ноябре прошлого года. Вме-
сте с сопровождавшими корабли сотрудни-
ками Службы безопасности Украины их 24 
человека. Об именах оставшихся фигуран-
тов списка можно только догадываться — 
ни с российской, ни с украинской стороны 
списки опубликованы не были. При этом 
официально дата обмена не называлась, хо-
тя источники „Ъ“ в Киеве говорили, что он 
пройдет «до конца месяца».
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Большие данные  
проверят на этику
Участники рынка подготовили кодекс 
саморегулирования

Участники российского рынка боль-
ших данных разработали кодекс са-
морегулирования, который, по их 
мнению, может позволить отрасли из-
бежать дополнительных законодатель-
ных ограничений. Среди задач — реше-
ние вопроса о возможности свободно 
использовать общедоступные данные — 
например, размещенные в социальных 
сетях. Но в Госдуме настаивают, что за-
конодательное регулирование отрасли 
все равно необходимо.

Институт развития интернета (ИРИ) и Ас-
социация больших данных (АБД; объединя-
ет «Яндекс», Mail.ru Group, Сбербанк, Газпро-
мбанк, «МегаФон», «Ростелеком» и др.) под-
готовили проект кодекса этики использова-
ния данных, который должен стать основой 
саморегулирования на рынке, рассказал „Ъ“ 
собеседник, знакомый с документом. В его 
подготовке участвовали члены АБД, предста-
вители ИРИ и «Медиа-Коммуникационного 
Союза» (объединяет медиахолдинги и опера-
торов связи), уточнил исполнительный ди-
ректор АБД Алексей Нейман. «Идет внутрен-
нее согласование, текст будет доработан и 
представлен для экспертного и обществен-
ного обсуждения осенью»,— уточнил он.

По оценке АБД, российский рынок боль-
ших данных сейчас составляет 10–30 млрд 
руб. в год, а к 2024 году достигнет 300 млрд 
руб. «Дальнейшее накопление данных, где 
за 60% появления новых будет отвечать биз 

нес, требует профессиональной регламента-
ции. Необходимо учитывать не только зако-
ны рынка, но и права потребителей. Одна-
ко разработка единого закона на данном эта-
пе может не оправдать ожиданий. У каждого 
вида данных своя специфика, которую труд-
но прописать языком юриспруденции»,— 
отметил гендиректор ИРИ Сергей Петров.

Одним из основных принципов кодекса 
должно стать требование обязательной про-
верки компаниями возможности использо-
вания данных, уточняет источник „Ъ“. При 
этом согласие на обработку персональных 
данных может быть получено в любой фор-
ме, в том числе дистанционно. Также добро-
совестной практикой признается использо-
вание данных для таргетированного марке-
тинга, если предложения позволяют потен-
циальному приобретателю «обеспечить оп-
тимальный выбор товаров» и не являются 
«необоснованно навязчивыми».

Регулирование больших данных обсужда-
ется в правительстве и Госдуме, свои концеп-
ции предлагали центр компетенций АНО 
«Цифровая экономика» и Фонд развития ин-
тернет-инициатив (ФРИИ), сообщал „Ъ“. «Мы 
знаем о разработке кодекса, но с текстом я по-
ка не знаком. Если к нам поступят предложе-
ния, мы с удовольствием их рассмотрим»,— 
заявил председатель комитета Госдумы по 
информполитике Леонид Левин.
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Уголок  
жилой природы
Московские власти разрабатывают  
новые правила для особо охраняемых 
природных территорий 

Для Битцевского леса, Измайлово, 
 Царицыно, Сокольников и еще более 60 
особо охраняемых природных терри-
торий (ООПТ) в Москве готовят норма-
тивную базу по размещению в них «объ-
ектов капитального строительства». 
Соответствующие тендеры на сумму 
630 млн руб., в которых подрядчик дол-
жен обосновать границы строек в пар-
ках, этажность и другие параметры, про-
вели столичные власти. Положения об 
ООПТ должны к 2020 году разработать 
власти всех регионов. Эксперты разо-
шлись в оценках того, приведет ли раз-
работка такой нормативной базы к за-
стройке городских парков.

Конкурсы на разработку положений об 
ООПТ «регионального значения» с мая по 
июль 2019 года заказывал столичный де-
партамент природопользования. По усло-
виям тендера предполагалось «натурное 
обследование» парков и заказников и вы-
явление в них «предпосылок развития тер-
ритории». В их числе помимо состояния 
озелененных территорий и «растительно-
го и животного мира» упоминается «даль-
нейшее использование земельных участ-
ков в границах ООПТ». Так, подрядчик дол-
жен разработать режимы функциональ-
ного зонирования территорий, а в разде-
ле 3.4 технического задания прямо упоми-

нается «подготовка предложений по уста-
новлению зон планируемого размещения 
объектов капитального строительства». От 
подрядчика ждут «обоснования предложе-
ний» границ застройки и «схему границ зон 
планируемого размещения объектов капи-
тального строительства» вплоть до коорди-
натных точек.

Подобную работу предлагается провес-
ти по ООПТ в Измайлово, Битцевском ле-
су, Царицыно, Сокольниках, Покровском-
Стрешнево, в природно-историческом 
парке «Тушинский», природных заказни-
ках «Долина реки Сетунь», «Воробьевы го-
ры», «Зеленоградский» и других зонах. Все-
го столичный департамент природополь-
зования провел десять конкурсов на разра-
ботку положений существующих природ-
ных парков и заказников на общую сумму 
577 млн руб. Из них наибольший гонорар 
(124,7 млн руб.) был предложен за разра-
ботку положения о парке «Москворецкий», 
занимающем 3,3 тыс. га. Еще три конкурса 
(на сумму 52 млн руб.) провели на ту же ра-
боту в ООПТ, еще только «планируемых к 
образованию». Речь в том числе идет о при-
родно-историческом парке «Кусково», за-
казниках «Медведковский», «Северный» и 
«Бутовский». 
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Банк России доработал концеп-
цию по финансовой устойчивости 
страховщиков — вчера регулятор 
опубликовал проект положения 
о порядке определения плате-
жеспособности участников этого 
рынка. По нему ЦБ намерен пере-
оценить капиталы страховщиков 
с учетом результатов стресс-те-
стов и определить так называе-
мые хорошие активы, которые 
должны покрывать все обяза-
тельства компаний. Новые нор-
мы финустойчивости начнут дей-
ствовать с середины 2021 года, 
для норм, вызвавших резкие воз-
ражения страхового сообщест-
ва, ЦБ ввел переходный период, 
в итоге в полном объеме «рево-
люция» оценки страховых акти-
вов должна завершиться к лету 
2025 года.

Опубликованный вчера проект 
положения ЦБ об обеспечении фи-
нансовой устойчивости страховых 

компаний должен заменить четы-
ре указания регулятора: о методике 
определения собственных средств 
страховщика, о нормативном соот-
ношении капитала и принятых обя-
зательствах и о порядках инвестиро-
вания страховых резервов и собст-
венных средств. Заменяющий их до-
кумент предполагает, что ЦБ теперь 
будет учитывать собственные сред-
ства (капитал) страховщика как раз-
ницу между всеми активами и обя-
зательствами страховщика — «в от-
личие от действующего регулиро-
вания, содержащего требования 
к активам только в части размера 
средств страховых резервов и собст-
венных средств», говорится в пояс-
нительной записке.

Регулятор декларирует, что 
«большинство активов для расче-
та величины собственных средств 
должны оцениваться по справедли-
вой стоимости; оценка отдельных 
активов, стоимость которых не мо-

жет быть достоверно определена, 
принимается равной нулю». Напом-
ним, впервые «революция» акти-
вов была анонсирована ЦБ в нача-
ле марта, тогда ЦБ перечислил «пло-
хие» активы, которые не будут учи-
тываться при оценке собственных 
средств компаний — акции, не до-
пущенные к организованным тор-
гам, вложения в «дочки», депозиты, 
займы и облигации без рейтинга и 
др. (см. „Ъ“ от 4 марта). Также регу-
лятор обозначил для рынка, что он 
будет считать «плохой» дебиторской 
задолженностью: к примеру, риско-
ванной для компаний он оценива-
ет ситуацию, при которой договор 
заключается на год, но оплачивает-
ся не в течение пяти дней, а в рас-
срочку в течение всего года. Отдель-
ные пороги были закреплены и для 
уровня концентрации активов: по-
рог вложений в один «хороший» ак-
тив предлагалось снизить до 10% 
(исключения сделаны для РНПК и 

ОФЗ). Наконец, при оценке активов 
компаниям предстоит учитывать 
стресс-тесты по сценариям, пред-
полагающим рост цен на валютные 
активы на 20%, снижение цен ак-
ций на 35%, падение цен на жилье 
на 10% и на 25% — на коммерческую 
недвижимость.

Новая концепция финустойчиво-
сти страховщиков вызвала дискус-
сии на рынке. Результатом обсужде-
ния документа страховым лобби с 
ЦБ стало смягчение документа — из 
17 поправок рынка учтены 11, в част-
ности, в требовании по концентра-
ции активов страховщиков (не более 
10% вложений на одного контраген-
та) регулятор согласился не устанав-
ливать ограничение на иностран-
ных перестраховщиков с рейтин-
гом кредитоспособности не ниже А 
из стран ОЭСР. Также ЦБ согласился 
увеличить срок дебиторской задол-
женности страховых агентов и бро-
керов, в течение которого она не бу-

дет считаться «плохой»,— вместо 5 
дней он составит 30 дней до января 
2022 года, 20 дней — до июля 2022 
и сократится до 10 после этой даты.

Президент Всероссийского союза 
страховщиков Игорь Юргенс назы-
вает диалог с ЦБ «конструктивным», 
отмечая, что для предложений рын-
ка, не принятых регулятором, «уста-
новлены переходные периоды и 
они соответствуют озвученным сро-
кам на завершающей встрече с Бан-
ком России, состоявшейся в начале 
июня». В результате полной перена-
стройки системы оценки финустой-
чивости страховщиков ЦБ добьется 
к 1 июля 2025 года — к этой дате уро-
вень надежности компаний должен 
быть не ниже 90%, что поможет сек-
тору переживать шоки в экономике. 
Пока же, по оценкам ЦБ, объем «пло-
хих» активов страхового рынка со-
ставляет до 18% капитала, или около 
122 млрд руб.

Татьяна Гришина

Страховщикам показали, как не падать
Банк России опубликовал положение о финансовой устойчивости компаний

Правительство открыло серию 
совещаний, посвященных расхо-
дам готовящегося проекта феде-
рального бюджета на 2020–2022 
годы по основным отраслям эко-
номики. Вчера в Горках прош-
ло обсуждение сразу двух сфер 
— социальной и сельского хозяй-
ства. Согласование, как всегда, 
больших ведомственных запро-
сов и всегда меньших возмож-
ностей госказны должно завер-
шиться до 19 сентября, в этот 
день проект бюджета на следую-
щую трехлетку намечено рассмо-
треть в рамках заседания прави-
тельства для его дальнейшего 
направления в Госдуму.

Вчера в Горках премьер-министр 
Дмитрий Медведев открыл тради-
ционную в преддверии осени серию 
отраслевых совещаний по проекти-

ровкам бюджета, начали с обсужде-
ния расходов на социальную сфе-
ру и поддержку агропромышленно-
го комплекса. Как отметил премьер, 
Минфин уже довел до ведомств ли-
миты финансирования, теперь не-
обходимо сбалансировать отрасле-
вые интересы с возможностями го-
сказны. «Это всегда результат труда, 
споров подчас, но это важно, чтобы 
создать условия для экономическо-
го роста и исполнения всех социаль-
ных обязательств»,— сказал Дмит-
рий Медведев. По его словам, проект 
нового бюджета планируется рассмо-
треть на заседании правительства 19 
сентября, после этого он, как и пред-
писывает Бюджетный кодекс, в срок 
до 1 октября будет внесен в Госдуму.

Премьер отметил, что расходы на 
социальную сферу занимают самую 
значительную долю бюджета. «Мож-

но с полным основанием говорить, 
что этот бюджет должен быть соци-
ально ориентирован»,— сказал он. 
Речь идет о тратах на демографию, 
в частности на меры по поддержке 
рождаемости, на здравоохранение, 
в том числе на укрепление первич-
ного звена, на образование и науку 
(внедрение цифровых технологий, 
обновление инфраструктуры), на со-
циальное обеспечение (поддержка 
многодетных семей, пенсионеров, 
инвалидов, индексация пособий).

Другой блок, которому в Белом 
доме традиционно уделяют особое 
внимание,— сельское хозяйство. 
Его правительство обещает поддер-
живать и дальше. «У нас не существу-
ет отдельного нацпроекта для сель-
ского хозяйства, но масштабы рабо-
ты, поддержки и федерального фи-
нансирования в этой сфере вполне 

сопоставимы с национальным про-
ектом»,— сказал Дмитрий Медведев. 
Отметим, в последние годы поддер-
жка сельского хозяйства стала фак-
тически защищенной статьей бюд-
жета, сохраняясь примерно на од-
ном уровне, с такой масштабной фи-
нансовой поддержкой отрасли пра-
вительство связывает позитивные 
результаты аграрного сектора. В 2019 
году бюджетные затраты на разви-
тие сельского хозяйства были увели-
чены и достигли почти 304 млрд руб.

Напомним, что в июне комиссия 
правительства по бюджетным про-
ектировкам анонсировала основ-
ные параметры проекта бюджета на 
2020 год. Тогда говорилось о доходах 
на уровне 20,333 трлн руб., что нем-
ногим больше скорректированного 
плана на 2019 год (20,175 трлн руб.), 
и расходах в 18,998 трлн руб. (в этом 

году — 18,294 трлн руб.). Профи-
цит-2020 должен составить 1,335 тр-
лн руб., или 1,16% ВВП (в 2019 году 
— 1,7% ВВП). Однако эти цифры не-
окончательны. Проект бюджета еще 
предстоит синхронизировать с но-
вым макроэкономическим прогно-
зом до 2024 года, разработанным 
Минэкономики (см. „Ъ“ от 27 авгу-
ста), впрочем, существенного влия-
ния на параметры бюджета это вряд 
ли окажет, поскольку сам прогноз 
существенно не меняется. Отметим, 
что особенностью главного финан-
сового плана страны на 2020–2022 
годы станет переход на программ-
ный бюджет, все федеральные траты 
(за исключениями, установленными 
правительством, см. „Ъ“ от 26 июля) 
будут описаны в соответствующих 
частях госпрограмм.

Евгения Крючкова

Бюджет пошел по отраслям
Белый дом приступил к балансировке желаемого и возможного

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,5

миллиарда долларов составил объем прямых иностранных инвестиций в добычу топливно-
энергетических полезных ископаемых в России в первом квартале 2019 года, свидетельствуют дан-
ные ЦБ. За год показатель увеличился более чем вдвое (все прямые иностранные инвестиции, ПИИ — на 31%), 
а его доля в инвестициях — с 15% до 35% (благодаря вложениям иностранцев в арктические проекты). Макси-
мальную же долю в ПИИ заняли вложения в торговлю (45%), также оказавшиеся максимальными в абсолютном 
объеме среди всех отраслевых ПИИ ($4,8 млрд),— с ростом за год в 1,1 раза. Наибольший отток ПИИ наблю-
дался в производстве компьютеров и в деятельности в области информации и связи — в целом на $0,7 млрд.

РЫНОК ТРУДА

К самозанятым отнесли 
каждого четвертого  
работника

Чаще всего самозанятые в России 
трудятся в таких сферах, как строи-
тельство и ремонт, торговля и опера-
ции с недвижимостью. Это следует 
из данных социологического опроса 
Научно-исследовательского центра 
социально-политического монито-
ринга РАНХиГС (выборка — 1,2 тыс. 
человек из разных регионов РФ). 
К самозанятым в исследовании 
отнесены физлица, занимающиеся 
индивидуальной трудовой деятель-
ностью без найма работников в ре-
жиме основной или дополнительной 
занятости. По такой методике по-
лучилось, что самозанятыми в РФ яв-
ляются 22,4% из общей численности 
занятого населения, или 16–17 млн 
человек,— то есть почти четверть 
всех работающих. Из них самозаня-
тыми по основной работе являются 
10% всех работников, по дополни-
тельной — 12,4%.

Полученная цифра сильно 
(фактически в 100 раз) отличается 
от числа «белых» самозанятых — 
граждан, зарегистрировавшихся 
в качестве плательщика налога 
на профессиональный доход в мо-
бильном приложении «Мой налог». 
По данным ФНС, на начало августа 
в проекте зарегистрировались 
162 тыс. человек (из них 96 тыс. 
ведут деятельность в Москве). 
Такая разница с данными опроса 
объясняется не только тем, что 
основная часть самозанятых нахо-
дится в «тени», но и тем, что пока 
режим взимания налога на профес-
сиональный доход в порядке экспе-
римента действует лишь в четырех 
регионах: в Москве, Татарстане, 
Московской и Калужской областях. 
Напомним, воспользоваться этим 
режимом могут граждане с доходом 
не более 2,4 млн руб. в год, ле-
гализацию обеспечивает уплата 
всего одного налога в размере 4% 
с дохода при работе с физлицами 
и 6% — с компаниями и индивиду-
альными предпринимателями.

Согласно опросу РАНХиГС, 
чаще всего самозанятые трудятся 
в сфере торговли (10%), ремонта 
и строительства (10%), операций 
с недвижимостью (риэлторы, 7%), 
образования (репетиторство, 
7%), сельского хозяйства (7%), 
авторемонта (6%), частного извоза 
(5%), ремонта бытовой и компью-
терной техники (5%). В качестве 
основной деятельности самозаня-
тые чаще всего выбирают работу 
риэлтора, строителя и водителя, 
по дополнительной деятельнос-
ти — репетитора, IT-специалиста, 
а также специалиста, оказываю-
щего юридические, финансовые 
и страховые услуги. Две трети 
самозанятых выбирают дополни-
тельную работу, аналогичную своей 
основной специальности.

Анастасия Мануйлова

ОСНОВНЫЕ СФЕРЫ РАБОТЫ 
САМОЗАНЯТЫХ (% ОТ ИХ ОБЩЕГО ЧИСЛА)

Торговля

Строительство и ремонт

Операции с недвижимостью

Образование

Сельское хозяйство

Ремонт транспорта

Перевозки

Ремонт техники

Дизайн

Юридические услуги

Медуслуги

Услуги красоты

IT-сфера

Научная работа ИС
ТО

ЧН
ИК

: Р
АН

ХИ
ГС

.

10
10

7

7

7

6

5

5

5

5
4

3

3

3

Казанская декларация, предложенная Россией на ми-
нистерском саммите 39 стран накануне чемпионата 
WorldSkills в Казани 23–24 августа, одобрена участника-
ми движения. Декларация — крупнейшая инициатива РФ 
в этой сфере за последние десятилетия, ее идеи «чело-
векоцентричного» подхода к профессиональным компе-
тенциям выглядят привлекательными для большинства 
стран-участниц, фиксирующих нарастание дисбалансов 
на рынках труда и потери в его производительности.

В распоряжении „Ъ“ есть текст так называемой Казанской де-
кларации о навыках (WorldSkills Kazan 2019 Skills Declaration) 
— заявления будущей коллаборации стран-участниц движения 
о принципах преобразования систем профобразования и оцен-
ки компетенций. Напомним, об инициативе России по созда-
нию этой декларации заявила вице-премьер Татьяна Голикова 
на конференции-саммите профильных правительственных ве-
домств 39 стран мира (большинство стран ОЭСР и крупнейших 
экономик мира) и международных структур в Казани 23–24 ав-
густа, перед казанским мировым чемпионатом WorldSkills.

По данным „Ъ“, декларация одобрена руководящими струк-
турами движения 27 августа, в тот же день президент Владимир 
Путин на церемонии закрытия чемпионата фактически изло-
жил суть процесса, который описывает документ. Напомним, 
Россия исторически не предпринимала крупных инициатив в 
трудовой сфере в рамках наднациональных международных 
структур — Казанская декларация является, по существу, пер-
вым таким актом. Формально она вписывается в цели устойчи-
вого развития ООН и согласована с программными документа-
ми Международной организации труда. В рамках Казанской де-
кларации страны-участницы объявили о готовности на долгос-
рочной основе гармонизировать национальные подходы к раз-
витию профессионального образования и оценки компетенций 
на рынке труда. В какой-то степени речь идет о согласовании 
подходов стран-участниц к долгосрочным процессам конкурен-
ции юрисдикций за рабочую силу и мирового разделения труда 
— в том числе в силу технологического прогресса: «одно из клю-
чевых последствий прогресса — кадровый дисбаланс», конста-

тирует декларация. Страны-участницы присоединились к сети 
лидеров инициативы «Миссия: от кадров к талантам», обязались 
обмениваться лучшими практиками и решениями в этой сфере.

Напомним, в России проблемы кадрового дисбаланса актив-
но начали обсуждать после апрельского форума «Атомэкспо» в 

Сочи, где было анонсировано совместное исследование «Росато-
ма», The Boston Consulting Group (BCG) и партнерства «Молодые 
профессионалы (Ворлдскиллс Россия)» (см. „Ъ“ от 17 апреля), по-
казавшее возможный реальный размер кадрового дисбаланса в 
РФ и в мире (несоответствия навыков и компетенций рабочей си-
лы сейчас и рынка труда в будущем). К казанской конференции 
BCG и «Росатом» представили доклад, где, в частности, представ-
лены принципы оценки «человекоцентричности» систем профо-
бразования, продемонстрирована корреляция между этими по-
казателями и производительностью труда, а также даны оценки 
роли основных региональных рынков труда в (сильно искажен-
ной) общей картине. Россия (наряду с Казахстаном) в докладе BCG 
«Массовая уникальность: глобальный вызов в борьбе за таланты» 
представлена как «экспортер талантов» (в отличие, например, от 
Мексики, ЮАР и Бразилии — «экспортеров рабочей силы» или 
Китая и Японии — кластера «самодостаточных и закрытых» юрис-
дикций). Основная проблема дисбалансов — в первую очередь 
потеря производительности труда: так, авторы исследования кон-
статируют, что выравнивание рынка труда в нашей стране может 
увеличивать производительность труда более чем на 1,5%. «Объ-
ем» российского дисбаланса, или же «квалификационной ямы», 
сопоставим со странами ОЭСР (Великобритания, Испания, Пор-
тугалия — 35–45% работающих, навыки которых требуют допол-
нения и обновления для соответствия вызовам рынка труда буду-
щего), этот дисбаланс Казанской декларацией прямо описывает-
ся как «скрытый налог на производительность труда».

Пять базовых принципов «человекоцентричного подхода» к 
оценке профнавыков, заявленные в Казани (см. «Ъ-Онлайн»), на 
длинном горизонте способны работать на этом рынке сродни 
принципам, определяющим привлекательность юрисдикции 
для инвесторов в рейтинге Всемирного банка Doing Business. 
Еще один возможный эффект их применения — создание ме-
ждународной системы признания профквалификаций: сейчас 
«сквозное» признание (в ограниченном масштабе) возможно 
лишь для школьного и высшего образования, что сильно ограни-
чивает эффективность международной трудовой мобильности.

Дмитрий Бутрин

Рабочий на всех языках
Идея России по будущему рынка труда одобрена странами-участницами WorldSkills
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По инициативе российского вице-премьера  
Татьяны Голиковой несколько десятков стран  
вступили в обсуждение принципов будущей глоба-
лизации рынка труда  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Главы российских регионов стали 
активнее использовать Instagram, 
все чаще предпочитая его осталь-
ным соцсетям, отмечают соста-
вители рейтинга «виртуальных 
кампаний» губернаторов и врио, 
участвующих в выборах высших  
должностных лиц регионов  
8 сентября. Исследование прове-
ли эксперты фонда «Петербург-
ская политика». Популярность 
Instagram у чиновников глава 
фонда Михаил Виноградов свя-
зывает с модой и удобством при 
дефиците контента. „Ъ“ изучил 
аккаунты глав российских регио-
нов и убедился, что их сетевая ак-
тивность необязательно связана 
с выборами. Эксперты, впрочем, 
считают, что соцсети пока не ста-
ли инструментом реального вли-
яния на принятие решений чинов-
никами, а сами они используют  
их в большинстве случаев для 
имитации обратной связи.

Губернаторы и врио, участвующие 
в выборах высших должностных лиц 
регионов 8 сентября, активно исполь-
зуют в предвыборных кампаниях 
Instagram, который, по данным фон-
да «Петербургская политика», остает-
ся самой популярной соцсетью сре-
ди чиновников в 2018–2019 годах. 
Так, врио главы Челябинской обла-
сти Алексей Текслер в начале недели 
в Instagram призвал жителей Златоу-
ста участвовать в опросе по доверию 
мэру города Вячеславу Жилину, кото-
рый пройдет в единый день голосова-
ния, а врио губернатора Липецкой об-
ласти Игорь Артамонов чуть раньше 
разместил в Instagram ролик со сво-
им выступлением по поводу закры-
тия крахмального завода в Чаплы-
гине, на выбросы которого жалуют-
ся местные жители. Политолог Алек-
сей Макаркин полагает, что интернет-
открытость губернаторов и врио, ко-
торые «не успели совершить грубых 
ошибок», может повлиять на ход вы-
боров и помочь избежать второго тура 
там, где его вероятность существует.

Как рассказал „Ъ“ руководитель 
фонда «Петербургская политика» Ми-
хаил Виноградов, эксперты оценили 
аккаунты губернаторов и врио в 16 ре-
гионах, где 8 сентября пройдут пря-
мые выборы главы, по степени «со-
держательности и убедительности 
контента для разных аудиторий — ин-
тересующейся, критической и равно-

душной». По результатам оценки акка-
унты расположили в трех группах — 
лучших, средних и аутсайдеров. «Хит-
парад» виртуальных предвыборных 
кампаний в Instagram возглавил акка-
унт врио главы Башкирии Радия Хаби-
рова (330 тыс. подписчиков). Исследо-
ватели оценили «чередование ярких 
полуличных постов с актуальной для 
жителей информацией», «элементы 
самолюбования» и «жесткие батлы» в 
комментариях. К числу лучших экс-
перты также отнесли аккаунты врио 
губернатора Санкт-Петербурга Алек-
сандра Беглова за желание сделать 
контент «интересным», врио главы Че-
лябинской области Алексея Текслера 
за «образ динамичного технократа», 
врио главы Мурманской области Ан-
дрея Чибиса за «попытки пошутить» и 
врио губернатора Сахалина Валерия 
Лимаренко за «стильную ленту».

В раздел «нормальных» попали «ле-
топись жизни» и «грустное лицо» врио 
главы Оренбургской области Дениса 
Паслера, «образ жизнерадостного гу-
бернатора» Олега Кувшинникова (Во-
логодская область), который «мно-
го обнимается», и «путевые заметки» 
врио губернатора Курской области 
Романа Старовойта (его контент при 
этом оценили как «скучный»). В той же 
группе Instagram врио главы Астра-
ханской области Игоря Бабушкина 
без ответов на комментарии подпис-
чиков, «звездный аккаунт с элемента-
ми самолюбования» врио главы Кал-
мыкии Бату Хасикова и «демонстра-
ция бурной активности» врио курган-
ского губернатора Вадима Шумкова.

В последней рейтинговой группе 
оказались аккаунт волгоградского гу-
бернатора Андрея Бочарова, который 
ведут «сухо и зарегулированно», губер-
натора Ставрополья Владимира Вла-
димирова с образом «крепкого хозяй-
ственника старого формата», а также 
«откровенно блеклый» аккаунт врио 
главы республики Алтай Олега Хоро-
хордина. Среди худших эксперты на-

звали также аккаунты врио губерна-
тора Забайкалья Александра Осипова 
и липецкого врио Игоря Артамонова.

Состав последней группы частич-
но совпадает со списками регионов, 
в которых политические аналитики 
ожидают проблем на выборах, но Ми-
хаил Виноградов не видит здесь пря-
мой связи: «Это, скорее, косвенный 
признак — насколько для губернато-
ра важно его внешнее позициониро-
вание». «Мы взяли аккаунты врио гу-
бернаторов в Instagram, потому что он 
моден, его ведение поощряется на фе-
деральном уровне, а в условиях дефи-
цита контента и способов его презен-
тации легко использовать визуализа-
цию»,— поясняет господин Виногра-
дов. По его словам, эффективность ак-
каунтов для избирательных кампа-
ний во всех случаях разная — из-за 
разного числа подписчиков и потому, 
что «возрастные» избиратели в сред-
нем меньше интересуются соцсетями. 
Политолог Владимир Слатинов отме-
чает «поколенческий фактор» приме-
нительно и к самим чиновникам: по 
его словам, «возрастные» чиновники 
с недоверием относятся к этому ре-
сурсу, но вынуждены обращать на не-
го внимание не только в ходе предвы-
борных кампаний. Это подтверждает 
пример 69-летнего белгородского гу-
бернатора Евгения Савченко, для ко-
торого аккаунт в Instagram сотрудни-
ки пресс-службы создали в июне 2019 
года. Страницу во «ВКонтакте» с за-
крытыми комментариями и рабочей 
повесткой для него завели в 2017 го-
ду в ходе предвыборной кампании. 
Для сравнения, пресс-служба 38-лет-
него врио губернатора Севастополя 
Михаила Развожаева, назначенного в 
июле этого года, уже завела для него 
«официальные» аккаунты в Instagram 
и Facebook, хотя сам он сообщил „Ъ“, 
что «вел соцсети еще до того, как это 
стало мейнстримом».

Напомним, с конца 2018 года ад-
министрация президента рассматри-
вает присутствие губернаторов в со-
цсетях как один из показателей их эф-
фективности. Главам регионов также 
рекомендовали нанять SMM-специа-
листов, чтобы те реагировали на жа-
лобы в интернете. Чаще всего аккаун-
ты глав регионов становятся продол-
жением официальных порталов с «ка-
зенными текстами» и «минимальной 
вовлеченностью аудитории». Нередко 
в соцсети просто выкладываются ви-

деоролики из официальных новост-
ных телесюжетов, но есть и исключе-
ния. Так, более миллиона подписчи-
ков насчитывал известный целым ря-
дом публичных скандалов и высокой 
вовлеченностью аудитории Instagram 
главы Чечни Рамзана Кадырова, кото-
рый был дважды удален за наруше-
ние правил соцсети. Господин Кады-
ров заявлял о переходе в другие со-
циальные сети, но сейчас его актив-
ный аккаунт в Instagram насчитыва-
ет 210 тыс. подписчиков.

Кроме господина Кадырова вы-
сокой активностью в соцсетях извес-
тен губернатор Ленинградской обла-
сти Александр Дрозденко: на страни-
це в Instagram он публикует не только 
посты с официальной повесткой, но 
и неформальные сообщения. Отправ-
лять пользователей в черный список 
и чистить комментарии сотрудникам 
пресс-службы господина Дрозденко 
запрещено. Правда, такая активность 
не всегда приводит к желательным по-
следствиям. Так, весной губернатор в 
личной переписке ответил на публи-
кацию обманутого дольщика ГК «Нор-
манн», который упрекнул господина 
Дрозденко в неспособности добиться 
сдачи проблемных объектов. Глава об-
ласти написал, что больше не подой-
дет к проблемам «Норманна» «на пу-
шечный выстрел», что мгновенно под-
хватили СМИ. Областному правитель-
ству пришлось сделать заявление, что 
долгострои бросать не собираются.

Аккаунты большинства глав реги-
онов ведут сотрудники пресс-служб, 
хотя некоторые из сотрудников уве-
ряют, что руководители участвуют в 
наполнении страниц. Например, гла-
ва Кемеровской области Сергей Циви-
лев зарегистрирован в четырех соци-
альных сетях и, как сообщили в пресс-
службе, «формулирует мысли для по-
стов». Замглавы пресс-службы по рабо-
те со СМИ Алексей Доронгов уточняет, 
что комментарии открыты под всеми 
публикациями Цивилева, за исклю-
чением соболезнований. Камчатский 
губернатор Владимир Илюхин, как со-
общили „Ъ“ в его пресс-службе, лично 
просматривает жалобы в Instagram и 
отвечает на них каждую неделю.

Назначенный в октябре 2018 года 
врио губернатора Курской области Ро-
ман Старовойт почти сразу завел стра-
ницы в Instagram и Facebook, «чтобы 
из первых рук получать достоверную 
обратную связь от жителей региона». 

В рейтинге аккаунтов, составленном 
«Петербургской политикой», он сре-
ди середняков. В основном его записи 
посвящены стандартной предвыбор-
ной повестке, но есть и прямые обра-
щения к гражданам, которые врио гу-
бернатора старается записывать в ис-
кренней манере,— как, например, 
пост, посвященный выдвижению на 
выборы 8 сентября от «Единой Рос-
сии». Есть и карикатурные случаи: ста-
ла широко известной выволочка чи-
новникам мэрии Курска из-за нера-
ботающей снегоплавильной маши-
ны. Пресс-служба «помогает» госпо-
дину Старовойту вести его соцсети, 
однако, как утверждают ее сотрудни-
ки, он лично отслеживает коммента-
рии и отвечает на них. Скриншоты 
ответов на личные сообщения и ком-
ментарии липецкого врио губернато-
ра Игоря Артамонова (один из аутсай-
деров рейтинга) гуляют по сети. Он за-
вел страницу в Instagram после встре-
чи с местными блогерами и периоди-
чески публикует там неформальные 
сообщения — например, собствен-
ное исполнение на саксофоне песни 
«I love you baby» в честь 8 марта. Пресс-
служба одного из «отличников» рей-
тинга Александра Беглова публикует 
отчеты об объездах районов города, 
но острых тем протестного движения 
или нарушений на выборах господин 
Беглов в соцсетях предпочитает не ка-
саться: пользователи отмечают, что из 
комментариев регулярно удаляются 
«неудобные вопросы», а люди, зада-
ющие их в личных сообщениях, бло-
кируются. Идущий на выборы губер-
натор Ставрополья Владимир Влади-
миров сам не участвует в перепалках, 
которые разворачиваются в обсужде-
ниях его постов, но на его защиту бро-
саются подписчики. Наиболее актив-
ных защитников местные СМИ иден-
тифицировали как служащих краево-
го правительства.

Политолог Владимир Слатинов по-
лагает, что «встроенные в вертикаль» 
чиновники идут в соцсети по большей 
части «по запросу сверху», чем «снизу», 
и «имитируют обратную связь» с насе-
лением, хотя игнорировать настрое-
ния сетевого сообщества им становит-
ся все сложнее. При этом инструмен-
том реального влияния на принятие 
решений чиновниками соцсети, по 
мнению эксперта, пока не стали.

Мария Литвинова;  
корреспондентская сеть „Ъ“

Всем по Instagram
„Ъ“ сравнил аккаунты российских губернаторов в соцсетях
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Среди губернаторов  
и врио, идущих на выборы 
8 сентября, Радий Хабиров 
(справа) оказался самым 
увлеченным пользовате-
лем Instagram
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Как стало известно „Ъ“, 
вчера поздно вечером  
Замоскворецкий суд при-
говорил к 11-летнему сро-
ку теневого владельца  
девяти банков Магомеда 
Мухиева. Суд признал его 
виновным в организации 
отлаженной криминаль-
ной схемы по хищению 
средств вкладчиков, при-
влекаемых завышенными 
процентными ставками. 
Центром преступной схе-
мы был Анталбанк, отку-
да деньги вкладчиков вы-
водились уже за границу. 
Всего таким образом бы-
ло похищено 37 млрд руб. 
При этом суд снял с кри-
минального финансиста 
обвинения в организации 
преступного сообщества, 
а с других фигурантов — 
участие в нем.

Материалы дела в отно-
шении Магомеда Мухие-
ва, бухгалтера Анталбанка 
Ирины Ивановой, а также 
шестерых руководителей 
фирм-однодневок, через ко-
торые выводились средст-
ва вкладчиков, суд заслуши-
вал полтора года. Защита те-
невого банкира все это вре-
мя неоднократно пыталась 
добиться перевода госпо-
дина Мухиева под домаш-
ний арест или залог, уве-
ряя, что их клиент находит-
ся едва ли не в предсмерт-
ном состоянии. Впрочем, 
суд не нашел подтвержде-
ний этим доводам, и госпо-
дин Мухиев все время слу-
шаний оставался в так назы-
ваемом Кремлевском цент-
рале — СИЗО «Матросская 
тишина».

В прениях обвинение 
просило суд приговорить 
теневого банкира к 15 годам 
колонии строгого режима, 
а также штрафу в 3 млн руб. 
Судья три дня зачитывала 

приговор и в итоге призна-
ла Магомеда Мухиева ви-
новным в особо крупных 
мошенничествах и растра-
тах (ч. 4 ст. 159 и 160 УК РФ), 
но при этом сняла с него на-
иболее тяжкое обвинение 
в организации преступно-
го сообщества (ч. 1 ст. 210 УК 
РФ). Вчера теневой финан-
сист был приговорен к 11 
годам колонии общего ре-
жима и 9,5 млн руб. штрафа.

Бухгалтеру Ивановой суд 
назначил четыре года обще-
го режима за махинации, 
но освободил ее от наказа-
ния, так как этот срок жен-
щина уже отбыла, находясь 
под домашним арестом. 
Из шестерых коммерсан-

тов, отмывавших похищен-
ные деньги, четыре года за-
ключения получил только 
один, остальные отделались 
условными наказаниями.

Как ранее сообщал „Ъ“, 
это расследование началось 
в декабре 2015 года, после 
обращения в правоохрани-
тельные органы предста-
вителей ЦБ. Дело возбудил 
следственный департамент 
МВД, а затем его материа-
лы были переданы в Следст-
венный комитет России. И 
если в начале следствие за-
нималось только хищени-
ем средств вкладчиков Ан-
талбанка, то затем в нем по-
явилось еще восемь кредит-
ных учреждений: «Лада-кре-
дит», Дорис-банк, Гринфил-
дбанк, «Содружество», Меж-
регионбанк, Региональный 
банк сбережений, НСТ-банк 
и «Максимум» (лицензии у 
всех отозваны в 2015 году).

Хотя все они формально 
не имели отношения друг 

к другу, следствие полагает, 
что их теневым владельцем 
выступал уроженец Ингу-
шетии Магомед Мухиев. Его 
оперативники задержали 
в конце 2015 года, букваль-
но сняв с трапа частного са-
молета, на котором он из аэ-
ропорта Внуково-3 пытался 
вылететь в Вену. Примерно 
в это же время были задер-
жаны и главбух Анталбанка 
Иванова, а также руководи-
тели компаний, через кото-
рые выводились деньги.

Как следует из матери-
алов дела, криминальная 
схема, выстроенная Маго-
медом Мухиевым, была до-
статочно примитивной — 
сами банкиры называют ее 
«пылесосом». Она была по-
строена на активном при-
влечении средств населе-
ния под проценты, которые 
значительно превышают 
рыночные. Например, ког-
да средняя ставка на рын-
ке депозитов не достигала 

и 10%, Гринфилдбанк пред-
лагал на вклад «Рог изоби-
лия» 13,8% годовых, а вклад 
в подконтрольном господи-
ну Мухиеву «Максимуме» 
достигал 14%.

После того как вкладчик 
размещал деньги, они под 
разными предлогами на-
чинали кочевать из одного 
банка в другой. Таким обра-
зом запутывалось их проис-
хождение, после чего сред-
ства аккумулировались в 
Анталбанке. А уже из него, 
по данным следствия, сред-
ства выводились на счета 
подконтрольных владель-
цам компаний либо похи-
щались под видом приобре-
тения ценных бумаг, «стои-
мость которых была искус-
ственно завышена». Если 
же регулятор, увидев сом-
нительные операции, вво-
дил ограничения в каком-
то из подконтрольных го-
сподину Мухиеву банков, то 
там начинали манипулиро-
вать с отчетностью. Так, на-
пример, в НСТ-банке после 
введения запрета на при-
ем вкладов их начали офор-
млять задним числом.

На момент отзыва лицен-
зии, по данным следствия, 
только из Анталбанка ис-
чезло более 14,7 млрд руб., а 
в общей сложности у вклад-
чиков всех подконтроль-
ных фигурантам расследо-
вания банков было похище-
но 37 млрд руб. Еще одно-
му фигуранту расследова-
ния, совладельцу Анталбан-
ка Михаилу Янчуку, удалось 
скрыться от следствия, он 
обвинен в международный 
розыск и арестован заочно. 
Дело в отношении него вы-
делено в отдельное произ-
водство. Защита господина 
Мухиева собирается опроте-
стовать приговор.

Владислав Трифонов

ОПС вычли из срока
Теневой владелец девяти банков приговорен к 11 годам колонии

Как стало известно „Ъ“, вступил 
в силу приговор военнослужаще-
му-контрактнику, который, вер-
нувшись с медалью из Сирии, 
взорвал штаб полка, чтобы при-
влечь внимание командования 
дальней авиации к проблемам 
своей части. Получив пять лет 
за хулиганство, военный заявил, 
что оговорил себя под давлени-
ем сотрудников ФСБ, обещавших 
в противном случае привлечь 
его за терроризм. Следствие 
не нашло состава преступления 
в действиях чекистов, а взрывни-
ка отправили в колонию общего 
режима.

Приговор бывшему военнослужа-
щему Александру Новикову вынес 
Иркутский гарнизонный военный 
суд, признав его виновным в совер-
шении преступлений, предусмотрен-
ных ч. 1 ст. 222.1, ч. 2 ст. 167, ч. 3 ст. 213 
и п. «д», «з» ч. 2 ст. 112 (незаконное при-
обретение взрывчатки или взрывных 
устройств; умышленное повреждение 
или уничтожение чужого имущества; 
хулиганство с применением взрывчат-
ки, а также умышленное причинение 
вреда здоровью средней тяжести с ис-
пользованием оружия) УК РФ. С полу-
ченным по совокупности вмененных 
преступлений в апреле этого года пя-
тилетним сроком (о самом факте при-
говора тогда сообщала главная воен-
ная прокуратура, не раскрывая, впро-
чем, детали дела) Александр Новиков 
не согласился, вместе со своим адвока-
том обратившись с жалобами в апел-
ляционную инстанцию Восточно-Си-
бирского окружного военного суда.

Разбираясь в обстоятельствах уго-
ловного дела, окружной суд устано-
вил, что Александр Новиков прохо-
дил службу по контракту в отдель-
ном смешанном авиационном пол-
ку, обеспечивающем перевозки по 
планам дальней авиации. По данным 
следствия, 24 мая прошлого года у сто-
ловой инженерно-технического со-
става, по которой он был дежурным, 
Александр Новиков нашел брезенто-
вую сумку с взрывным устройством, 
эквивалентным по мощности, как по-
том установили эксперты ФСБ, 1,3 кг 
тротила. Бомбу, начиненную троти-
лом и гексогеном, контрактник спря-
тал у забора недалеко от соседней сто-
ловой летного состава, решив подо-
рвать ее, чтобы «привлечь внимание 
должностных лиц вышестоящего ко-
мандования» к ненадлежащему, по 
его мнению, выполнению военными 
своих служебных обязанностей.

В тот же день Александр Новиков 
перенес взрывное устройство к шта-
бу материально-технического обеспе-
чения (МТО) своей части, спрятав его 
в углублении под бетонным основа-
нием крыльца. Затем около трех ча-
сов ночи 25 мая перенес бомбу к зда-
нию уже штаба полка, установил ее на 
крыльце главного входа, поджег фи-
тиль взрывного устройства и скрылся.

В результате взрыва здание штаба 
получило серьезные повреждения — 
был полностью разрушен застеклен-
ный вестибюль, а куски конструкций 
разлетелись в радиусе до 70–75 м. По-
мощник дежурного по штабу получил 
закрытую травму головы, шеи и верх-
них конечностей от удара взрывной 
волны, а также поражения «вторич-
ными снарядами» в виде осколков 
стекла, бетона и дерева, от которых 
три недели лечился вначале в медсан-
части, а потом в военном госпитале. 
Работа самого штаба в результате раз-
рушений была полностью парализо-
вана, а части — дезорганизована.

Сотрудники УФСБ Иркутской об-
ласти, привлеченные военным след-
ственным отделом (ВСО) Следствен-
ного комитета России (СКР) для рас-
следования, раскрыли преступле-
ние буквально по горячим следам. 26 
мая чекисты собрали военнослужа-
щих, которые, по мнению командо-
вания части, могли иметь отношение 
к взрыву, предложив им пройти ис-
пытание полиграфом. Исследование 
показало, что Александр Новиков яв-
лялся потенциальным взрывником. 
Свою вину при этом он категориче-
ски отрицал, говоря лишь, что после 
взрыва в части обязательно «наведут 
порядок». Впрочем, уже 27 мая Алек-
сандр Новиков написал явку с повин-
ной в ВСО СКР, сообщив, что найден-
ный у столовой предмет он принял за 
учебный взрывпакет, а затем решил 
пошутить, приведя его в действие на 
крыльце штаба. О том, что шутка при-
ведет к серьезным разрушениям и ра-
нению сослуживца, Александр Нови-
ков, по его словам, и предположить 
не мог. Показания контрактника сле-
дователь в присутствии адвоката снял 
на видео. Признаваясь, Александр Но-
виков рассказал, как обеспечивал се-
бе алиби во время ЧП в штабе МТО, ку-
да вернулся через запасной выход. Ве-
дущая в него металлическая дверь бы-
ла утеплена стекловатой — ее части-
цы эксперты нашли на форме обвиня-
емого. Позже он выдвинул еще одну 
версию подрыва: «Хотел, чтобы серь-
езнее относились к службе».

Некоторые участники расследо-
вания полагали, что Александр Но-
виков неслучайно совершил взрыв 
именно 25 мая: на следующий день в 
часть должно было прибыть руковод-
ство дальней авиации, подвести ито-
ги работы и поставить задачи. Сове-
щание, о котором командование ча-
сти заранее предупредили, из-за ЧП 
было сорвано. Зато через некоторое 
время вместо генералов в часть при-
были различные комиссии, устроив-
шие масштабные проверки.

Учитывая признание военнослу-
жащего, результаты психиатриче-
ской экспертизы, признавшей его аб-
солютно адекватным, уголовное дело 
планировали передать в суд для рас-
смотрения в особом порядке, но выш-
ло по-другому. Отец, с которым Алек-
сандру Новикову разрешили встречу, 
сказал, что «нужно бороться за себя». 
После этого контрактник отказался от 
признаний, сообщив, что его вынуди-
ли на это сотрудники ФСБ. По версии 
обвиняемого, они угрожали в про-
тивном случае, что он пойдет по делу 
о терроризме (п. «в» ч. 2 ст. 205 УК РФ) 
и окажется в СИЗО, в то время как для 
него в качестве меры пресечения был 
назначен надзор командира части. 
Проверяя показания военнослужаще-
го, следователь СКР счел, что он огово-
рил оперативников УФСБ, и вынес по-
становление об отказе в возбуждении 
в отношении чекистов уголовного де-
ла по ст. 286 и ст. 302 УК РФ (превыше-
ние должностных полномочий и при-
нуждение к даче показаний).

Обжалуя приговор, в соответствии 
с которым военнослужащего также 
обязали оплатить ущерб части в раз-
мере 2,8 млн руб., его адвокат указал, 
что суд первой инстанции не учел, что 
у контрактника не было никаких мо-
тивов для совершения взрыва. При 
этом защитник отмечал, что невеста 
Александра Новикова на тот момент 
была беременной, военный не имел 
проблем с жильем, руководством ча-
сти и сослуживцами, а шутить с бом-
бой не собирался. Апелляционная 
инстанция окружного суда на днях 
признала выводы предварительного 
следствия и суда первой инстанции 
законными. Сокращать назначенное 
наказание окружной суд также не 
стал, отметив, что все смягчающие ви-
ну Александра Новикова обстоятель-
ства, в том числе его награждение ве-
домственной медалью «Участнику во-
енной операции в Сирии», были учте-
ны при вынесении приговора.

Николай Сергеев

Штабс-хулиган
Контрактник взорвал штаб полка,  
чтобы офицеры серьезнее относились к службе

К трем годам заключения приго-
ворил в среду Замоскворецкий 
райсуд Москвы певца и шоуме-
на Арэя Балевского, признав его 
виновным в попытке мошенни-
ческого хищения $2 млн. В суде 
он раскаялся, пояснив, что день-
ги хотел получить с коммерсан-
тов, которым обещал решить их 
давний арбитражный спор с ФАС. 
Никакой коррупционной состав-
ляющей в деле не оказалось. 
«Обладатель уникального голо-
са» с репутацией «решальщика» 
просил строго его не наказывать.

Рассмотрение уголовного дела 
обвиняемого в покушении на осо-
бо крупное мошенничество (ст. 30. и 
ч. 4 ст. 159 УК РФ) 42-летнего Арэя Ба-
левского заняло у судьи Ирины Зори-
ной всего пару дней. Певец, признав-
ший свою вину, просил об особом по-
рядке, и суд пошел ему навстречу. Про-
куроры потребовали назначить Арэю 
Балевскому пять лет общего режима. 
Сам подсудимый заявил, что в его дей-
ствиях присутствовал обман, хотя он 
хотел помочь и заработать на этом. Пе-
вец-«решальщик» также отметил, что 
ущерба никому не причинил, не пред-
ставляет опасности для общества, и 
попросил не наказывать его слишком 
строго. При этом он пожаловался, что 
больше не имеет бизнеса, а все, что у 
него осталось,— это его голос, кото-
рый, правда, придется восстанавли-
вать. Интересно, что сам шоумен хоть 
и в вежливой форме, но все же катего-
рически отказался общаться с пред-
ставителями СМИ, прибывшими на 
процесс, посетовав, что его уголовное 
дело освещается необъективно.

Сам приговор был оглашен очень 
быстро — с учетом всех смягчающих 
обстоятельств Ирина Зорина все же 
сочла, что исправление человека, по-
пытавшегося похитить $2 млн, невоз-
можно без изоляции от общества. Сам 
осужденный приговор выслушал спо-
койно. Надо отметить, что под стражей 
в СИЗО с момента ареста он успел от-
быть около года, а этот срок, в соответ-
ствии с законом будет пересчитан как 
один день ареста за полтора дня коло-
нии общего режима. А потому уже в 

ближайшее время певец с неоднознач-
ной репутацией сможет рассчитывать 
на условно-досрочное освобождение.

Напомним, что шоумен, исполняв-
ший как танцевальные композиции, 
так и джаз, называл себя обладателем 
«уникального тенора альтино». Он 
не раскрывал детали своей биогра-
фии, но якобы является уроженцем 
одной из кавказских республик быв-
шего СССР, еще в 90-е он перебрался 
в Москву, сменив прежние имя и фа-
милию на звучный псевдоним. Вы-
ступая в том числе за рубежом, Арэй 
являлся гендиректором ООО «Взбо-
дрись», которое владело арт-клубом 
на Большой Якиманке. Кроме того, 
определенную известность он полу-
чил как «решальщик», имеющий свя-
зи в силовых и властных структурах.

В сентябре прошлого года Арэя за-
держали в одном из столичных бан-
ков во время встречи с представителя-
ми бизнесменов-энергетиков с Север-
ного Кавказа, которые должны были 
ему передать около $2 млн. Эти день-
ги предназначались якобы за вынесе-
ние ФАС решения в пользу компании 
бизнесменов, которые уже несколько 
лет судятся с ведомством, считая, что 
потеряли из-за неправомочных реше-
ний около 220 млн руб.

Поставить точку в конфликте и по-
мочь получить наконец деньги пред-
принимателям вызвался эстрадный 
исполнитель, а по совместительст-
ву «ясновидящий язычник». Сам он 
почти сразу признал вину, но наста-
ивал, что действовал один, а чинов-
ники ФАС к афере отношения не име-
ют. Тем не менее в ведомстве, как со-
общал „Ъ“, были проведены следст-
венные мероприятия с выемкой до-
кументов и опросом сотрудников, 
включая высших лиц.

Надо также отметить, что сейчас, 
по некоторым данным, господин Ба-
левский также проверяется на при-
частность к ряду других афер. В част-
ности, к мошенническому хищению 
более 16 млн руб. у столичного биз-
несмена, сына которого он якобы об-
ещал избавить от уголовного пресле-
дования.

Сергей Сергеев

Остался только голос
Певца-«решальщика»  
осудили за мошенничество

Как стало известно „Ъ“, россия-
нин, арестованный за убийство 
грузинского полевого команди-
ра чеченского происхождения Зе-
лимхана Хангошвили в Берлине, 
въехал в Германию по документам 
некоего сибиряка Вадима Сергее-
вича. При этом знакомые убитого 
убеждены, что киллер использо-
вал поддельные документы, а ав-
торитетный боевик стал жертвой 
национальной разборки. С ним мо-
гли свести счеты как российские 
чеченцы, с которыми Хангошви-
ли воевал во время второй кампа-
нии, так и сбежавшие в Европу «ич-
керийцы» — их представителей 
боевик пригласил к себе в Грузию 
и бросил гостей, когда их начал 
уничтожать местный спецназ.

41-летний гражданин Грузии, уро-
женец Панкисского ущелья чеченец-
кистинец Зелимхан Хангошвили был 
убит в центре Берлина 23 августа во 
время прогулки в парке. Киллер, как 
было установлено расследованием, 
подъехал к нему сзади на велосипеде 
и выстрелил в затылок из пистолета 
Glock-26 с глушителем. Убийца про-
ехал еще несколько сотен метров до 
берега реки Шпрее, выбросил в воду 
пистолет, парик и велосипед. Затем 
пересел на заранее спрятанный в ку-
стах скутер, однако был задержан по-
лицейскими на выезде из парка. Как 
оказалось, манипуляции преступни-
ка с уничтожением улик и сменой 
транспортного средства слишком за-
тянулись, привлекли внимание мест-
ных подростков, и они сообщили о 
нем в полицию.

По данным прокуратуры Герма-
нии, предполагаемый убийца въехал 
в страну по документам гражданина 
России, которого зовут Вадим Сергее-
вич (фамилия не разглашается). На до-
просе он, по данным немецких жур-
налистов, заявил, что является уро-
женцем Сибири, а свою причастность 
к преступлению категорически отри-
цает, утверждая, что его «с кем-то спу-
тали». Отвечать на вопросы по суще-
ству дела Вадим Сергеевич отказыва-
ется. По данным немецких СМИ, рас-
следованием преступления занялась 
федеральная прокуратура Германии, 
а из этого можно сделать вывод о том, 
что в качестве приоритетной рассма-
тривается версия заказного убийст-
ва, следы которого ведут «за границу». 
Это предположение косвенно под-
тверждается еще и тем, что в арендо-

ванной обвиняемым квартире поми-
мо российского паспорта удалось об-
наружить крупную сумму денег и би-
леты на обратный рейс в Россию.

Между тем опрошенные „Ъ“ зна-
комые господина Хангошвили убе-
ждены, что Вадим Сергеевич — вы-
мышленное имя, на которое просто 
был оформлен поддельный загранпа-
спорт. На самом же деле расправить-
ся с ним могли только его земляки — 
как российские чеченцы, так и бое-
вики-«ичкерийцы», спрятавшиеся от 
уголовного преследования в Европе.

Во время второй чеченской кампа-
нии уроженец Грузии чеченец-кисти-
нец Хангошвили воевал против феде-
ральных войск, возглавляя неболь-
шой отряд, подконтрольный «терро-
ристу номер один» того времени Ша-
милю Басаеву. За многочисленные 
тяжкие преступления против воен-
нослужащих и мирных жителей ре-
спублики он попал в федеральный ро-
зыск, а кроме того, нажил себе влия-
тельных врагов среди российских че-
ченцев. Тем не менее после ликвида-
ции своего командира Басаева и по-
чти всех его подчиненных боевик су-
мел благополучно вернуться на роди-
ну, в Панкисское ущелье Грузии.

Домой Хангошвили добрался 
по горным тропам через Дагестан и 
Азербайджан, а оказавшись в Грузии, 
поменял фамилию на материнскую 
и получил новый паспорт, став зако-
нопослушным гражданином Торни-
ке Кавтарашвили.

В августе 2012 года он вместе с 
еще одним полевым командиром из 
Чечни, Ахмедом Чатаевым (Однору-
кий Ахмед), пригласил в гости груп-
пу своих бывших соратников, скры-
вавшихся от российского правосудия 
в Австрии. Боевики приехали в Пан-
киси, а оттуда зачем-то решили совер-
шить пеший визит на свою историче-
скую родину, в Чечню. Мнения при-
глашавшей стороны по этому поводу 
разделились. Чатаев одобрил набег, в 
то время как Хангошвили был катего-
рически против. Группа все же выдви-
нулась на маршрут по хорошо извест-
ным кистинцам тропам в сторону пе-
ревала, за которым начинался Дагес-
тан, однако в ущелье реки Лопота слу-
чайно столкнулась с крестьянами. 
Рассекреченным диверсантам при-
шлось брать свидетелей в заложники 
и начинать переговоры с грузински-
ми властями о предоставлении кори-
дора до российской границы.

Пути двух командиров и на этот 
раз разошлись: Чатаев с оружием в 
руках встал рядом с гостями, а Хан-
гошвили вступил с ними в перего-
воры, представляя интересы грузин-
ской полиции. Стороны обсуждали 
ситуацию целую неделю, и в конце 
концов тогдашнему президенту Гру-
зии Михаилу Саакашвили это надое-
ло. Он отправил отряд спецназа, ко-
торый почти в полном составе лик-
видировал боевиков. В завязавшей-
ся перестрелке погибли 11 чеченцев 
и четверо грузинских силовиков. Ча-
таев с тяжелыми ранениями попал в 
больницу (его уничтожили во время 
другой спецоперации, пятью годами 
позже), а Хангошвили спокойно уе-
хал к своей семье в Тбилиси.

Там весной 2015 года на него было 
совершено первое покушение: кил-
лер обстрелял автомобиль из писто-
лета-пулемета Стечкина, ранив жер-
тву в плечо и руку. Найти стрелка не 
удалось: по данным МВД Грузии, он 
успел выбраться из страны через гра-
ницу с Южной Осетией.

Выйдя из больницы, Зелимхан 
Хангошвили публично объявил, что 
его жизнь находится в опасности, а не 
получив от властей госзащиту, уехал 
из страны. Сначала — на Украину, к 
своему старому знакомому Михаилу 
Саакашвили, занявшему в то время 
пост губернатора Одесской области, а 
от него — в Европу. Оказавшись в Гер-
мании, кистинец запросил у властей 
статус политического беженца, кото-
рый так и не успел получить.

Михаил Саакашвили назвал бое-
вика «истинным патриотом Грузии» и 
в свойственной для себя манере воз-
ложил ответственность за его убий-
ство «на Москву». МВД Грузии оказа-
лось более сдержанным в коммента-
риях: там отметили, что дипломаты 
и полицейские обеих стран «тесно со-
трудничают» в расследовании убий-
ства, но о результатах умалчивают. В 
российском консульстве в Берлине, 
с представителями которого хотел 
встретиться арестованный россия-
нин, от комментариев вчера воздер-
жались. В свою очередь, пресс-секре-
тарь президента России Дмитрий Пе-
сков сообщил, что убийство в Берли-
не не имеет никакого отношения ни 
к российскому государству, ни к его 
официальным структурам.

Георгий Двали, 
Тбилиси;  
Сергей Машкин 

В Берлинском парке  
разобрались по-кавказски
За убийство кистинского «авторитета»  
арестовали фиктивного сибиряка

Магомеда Мухиева 
оправдали по обви-
нению в организа-
ции преступного  
сообщества,  
назначив 11  
вместо 15 лет 
ФОТО ВЛАДА ДОКШИНА
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Начальник ГИБДД России Ми-
хаил Черников предложил об-
судить идею дополнительного 
ограничения скорости для води-
телей, перевозящих детей. Пра-
вительством России и ГИБДД для 
сокращения числа аварий с уча-
стием дошкольников и несовер-
шеннолетних прорабатываются 
и другие меры: ужесточение санк-
ций за перевозку детей без ав-
токресел, усиление пропаганды 
в соцсетях, введение новых отяг-
чающих обстоятельств для винов-
ников ДТП с жертвами.

Проблемы аварийности с участи
ем детей обсуждались вчера на засе
дании правительственной комиссии 
по безопасности дорожного движе
ния. С 2012 года число таких ДТП, по 
данным Госавтоинспекции, стабиль
но снижалось, но с начала этого года 
выросло на 1,2% (до 10,9 тыс. аварий). 
Число раненных в автоавариях детей 
также выросло на 1,6% (до 11,9 тыс.) за 
семь месяцев 2019 года.

Возможные решения проблемы 
назвал начальник ГИБДД России Ми
хаил Черников. По его мнению, необ
ходимо усилить ответственность за 
перевозку детей без автокресел. Дей
ствующий штраф для граждан, напом
ним, составляет 3 тыс. руб. В 2017 году 
поправки к ПДД разрешили перево
зить детей старше семи лет без авто
кресел на задних сиденьях. Насколь
ко нужно усилить санкцию, госпо
дин Черников не сказал (законопро
екта еще нет). По его словам, на 34% 
возросло число смертельных аварий, 
в которых взрослые нарушили пра
вила перевозки детей. «Многое мож
но обсуждать,— отметил Михаил Чер
ников в беседе с корреспондентом 
„Ъ“.— Может быть, нужно усилить 
ответственность за ДТП, если води

тель перевозил ребенка с нарушени
ем правил, ввести новое отягчающее 
обстоятельство». Сегодня, напомним, 
санкции для виновников аварий ва
рьируются от штрафа в 1 тыс. руб. до 
лишения свободы на срок до 15 лет. 
Еще одна идея главы ГИБДД — огра
ничение максимальной скорости для 
водителей, перевозящих детей. «Если 
за городом скорость 90 км/ч, а на авто
магистралях 110 км/ч, то, может, если 
ребенка перевозишь, то минус 20?» — 
пояснил Михаил Черников. Зако
нопроект с конкретными предложе
ниями будет подготовлен, пока идет 
сбор мнений.

Начальник ГИБДД предложил 
также увеличить число тем по без
опасности движения, которые из
учают школьники в рамках предме
тов «Окружающий мир» и ОБЖ, а так
же ввести в рамках предмета «Техно
логия» новый модуль (тематический 
курс) «Автодело». Замминистра про
свещения Татьяна Синюгина под
твердила планы пересмотреть стан
дарты школьных предметов.

Вицемэр Москвы Максим Ликсу
тов рассказал, что 20% ДТП с постра
давшими детьми в столице происхо
дят во дворах, организация движения 
в которых законодательно до конца 
не урегулирована. Господин Ликсу
тов также заметил, что из всех прода
ющихся в РФ автокресел нет ни одно
го «качественного российского»: «Мо
жет, нужно предусмотреть какието 
гранты или стимулирующие, поддер
живающие меры».

«Поддерживаю все предложе
ния,— заявил вицепремьер Максим 
Акимов (возглавляет комиссию по 
безопасности движения).— Но, кол
леги, мир очень сильно изменил
ся. Складывается впечатление, что 
мы ведем разговор таким, каким мы 

его вели бы 15 лет назад. Методиче
ские курсы, программы, учебники… 
У Ольги Бузовой 15 млн подписчиков 
(в Instargam.— „Ъ“). Если у нее такая 
огромная аудитория, то, наверное, ей 
какието деньги можно заплатить, раз 
у нее прямой канал к мозгам 15 млн 
молодых мамаш? У нас 95 млн пользо
вателей социальных сетей, и мы там 
не присутствуем со своей повесткой». 
Господин Акимов заметил, что ГИБДД 
размещает в сети социальную рекла
му и ролики по безопасности движе
ния, но призвал делать это активнее. 
Он поручил в течение двух месяцев 
собрать межведомственную рабочую 
группу и разработать план действий.

Член правительственной комис
сии по безопасности движения Ната
лья Агре поддержала идею ограниче
ния скорости при перевозке детей, од
нако, по ее мнению, подобное прави
ло должно быть рекомендацией. «Ро
дители, садясь за руль, должны пере
ключаться на „детский режим“ во
ждения. Ехать крайне осторожно, дер
жаться максимально правее, подаль
ше от встречной полосы,— пояснила 
она „Ъ“.— Все это должно прививать
ся в рамках социальных кампаний 
при работе с молодыми родителями, 
во время подготовки водителей в ав
тошколах». «Ограничение скорости — 
сомнительное предложение. Автомо
били должны двигаться со скоростью 
потока, иначе создаются дополни
тельные риски аварийности,— счи
тает первый зампред комитета Госду
мы по госстроительству Вячеслав Лы
саков.— Администрировать подоб
ное правило сложно, камера не может 
определить ребенка в салоне. Лучше 
запретить автобусам, задействован
ным в перевозке детей, совершать об
гоны и выезжать на трассы по ночам».

Иван Буранов

ГИБДД просит  
не торопиться с детьми
В Госавтоинспекции не исключают, что скоростной режим 
для водителей с ребенком в машине может быть снижен

Глава совета муниципальных де-
путатов округа Красносельский 
незарегистрированный кандидат 
в депутаты Мосгордумы оппози-
ционер Илья Яшин — пока един-
ственный в России, кто получил 
четыре административных аре-
ста подряд. Об этом в среду „Ъ“ 
заявили эксперты адвокатско-
го сообщества и представители 
президентского Совета по пра-
вам человека (СПЧ). 28 августа 
на выходе из спецприемника №2 
господин Яшин был арестован 
в пятый раз и доставлен в ОВД 
«Тверской», где провел ночь. 
В четверг Тверской районный 
суд Москвы рассмотрит очеред-
ное правонарушение, инкрими-
нируемое Илье Яшину,— призыв 
к участию в несогласованной ак-
ции протеста 3 августа (ст. 20.2 
КоАП РФ). Прецедент Ильи Яши-
на означает, что число админис-
тративных арестов, которые мо-
гут быть наложены на гражданина 
один за другим, не регулирует-
ся законодательством, заявляют 
опрошенные „Ъ“ адвокаты и пра-
возащитники.

Оппозиционер Илья Яшин с 27 
июля по 28 августа отбыл четыре ад
министративных ареста за наруше
ние правил проведения публично
го мероприятия (ст. 20.2 КоАП РФ), 
а именно за призывы к участию 
в несогласованных акциях проте
ста (в том числе 14 и 27 июля). При
говоры выносили Троицкий, Ха
мовнический и Щербинский рай
суды Москвы. Сегодня Тверской суд 
рассмотрит очередное правонару
шение, инкриминируемое госпо
дину Яшину,— призыв к участию 
в несогласованной акции проте
ста 3 августа в Москве. Как расска
зал „Ъ“ адвокат Ильи Яшина Вадим 
Прохоров, по версии следствия, 
оппозиционер разместил призыв 
к участию в акции 29 июля, «нахо
дясь в спецприемнике».

«28 августа Илья не вышел даже за 
территорию спецприемника — по
лицейские задержали его на крыль
це и увезли в ОВД „Тверской“,— рас
сказал господин Прохоров.— Оче
видно, стоит задача держать его под 
арестом до выборов (в Мосгордуму 
8 сентября.— „Ъ“). Перспективы то
го, что Илью сегодня отпустят, мы 
расцениваем как невысокие». По 
словам господина Прохорова, ситу
ация его подзащитного схожа с аре
стами незарегистрированного кан
дидата в Мосгордуму Юлии Галями
ной, которая отбывает третий адми

нистративный арест подряд за нару
шения правил проведения публич
ных мероприятий.

В случае с Ильей Яшиным речь 
идет «о рекорде», уверен глава юри
дической службы правозащитного 
проекта «Апология протеста» Алек
сей Глухов. «Он первый в России по
лучил четыре административных 
ареста подряд; такой практики не 
было в принципе,— рассказал го
сподин Глухов.— Закон не предусма
тривает никакого лимита на адми
нистративные аресты, которые мо
гут идти один за другим». По словам 
господина Глухова, с арестами Ильи 
Яшина можно было бы поступить 
«по принципу Милова», но делать 
этого «не стали принципиально». 
Напомним, соратник Алексея На
вального экономист и политик Вла
димир Милов в июле этого года по
лучил два административных ареста 
сроком 30 и 15 суток по ст. 20.2 КОАП 
РФ. В таких случаях, по словам Алек
сея Глухова, сроки «накладываются 
друг на друга», и арестованный отбы
вает максимальный из них.

Заместитель председателя колле
гии адвокатов «Деюре» Антон Пуля
ев объясняет, что «административ
ные аресты могут назначаться неод
нократно, но важно понимать: за од
но правонарушение можно привлечь 
к ответственности только один раз». 
«Срок давности, согласно ст. 4.5 Ко
АП РФ, год с момента выявления пра
вонарушения,— рассказал господин 
Пуляев.— Это значит, что по одной 

и той же дате, например 3 августа, 
в течение года могут быть выявлены 
многократные нарушения. Если они 
не были выявлены сразу, а выявля
ются постепенно, это весомый повод 
для обжалования приговора».

При этом «последовательные аре
сты являются незаконными», счита
ет адвокат коллегии адвокатов №5 
Иван Сустин. «МВД допускает злоу
потребление правом. Предела для 
количества таких арестов не суще
ствует, но, исходя из моей админис
тративной практики, каждый при
зыв (к участию в несогласованной 
акции.— „Ъ“) можно трактовать по 
статьям КоАП и выявлять наруше
ния до бесконечности. В России до 
сих пор не было практики, когда кто
либо получил бы пять администра
тивных арестов подряд»,— расска
зал „Ъ“ господин Сустин.

В разговоре с „Ъ“ двое представите
лей президентского Совета по правам 
человека — Илья Шаблинский и Анд
рей Бабушкин — назвали прецедент 
арестов Ильи Яшина «издевательст
вом над законом». По словам господи
на Шаблинского, «ввиду отсутствия 
практики оценить ситуацию объек
тивно невозможно». «Формально че
ловек арестован за разные правона
рушения, совершенные в разные да
ты, но он точно не знает, когда выйдет 
на свободу, увидит семью и примет 
душ, соответственно, речь идет о мо
ральном давлении»,— сказал госпо
дин Шаблинский. Вместе с тем госпо
дин Бабушкин сообщил „Ъ“, что 29 ав
густа доведет информацию об арестах 
Ильи Яшина до сведения главы СПЧ 
Михаила Федотова, «чтобы подгото
вить обращение в МВД».

Мария Старикова

Илья Яшин идет на рекорд
Оппозиционеру грозит  
пятый административный арест подряд

Единственным участником всех 
13 торгов (в общей сложности на 67 
ООПТ) стал НИиПИ институт градо
строительного и системного проек
тирования. Его заявки на конкурсы 
были признаны соответствующи
ми законодательству, но сами закуп
ки с единственным участником от
менили, чтобы затем в соответствии 
с федеральным законом №44 заклю
чить с ним же контракты.

• По данным столичного департа-
мента природопользования, в горо-
де определены 120 ООПТ общей пло-
щадью 17,6 тыс. га (вся Москва за-
нимает 251 тыс. га). В перечень вхо-
дит одна ООПТ не регионального, а фе-
дерального значения — националь-
ный парк «Лосиный остров» (площа-
дью 3 тыс. га). В официальном рее-
стре разрешений на строительст-
во в ООПТ фигурируют 32 площадки 
с газопроводами и другими линейны-
ми объектами, реконструируемыми 
больницами и спорткомплексами.
Федеральным законодательством 

прямо запрещается строительство 
капитальных объектов лишь в запо
ведниках и национальных парках 
(за исключением хозяйственных 
зон в них, с разрешения Минпри
роды РФ), говорит эксперт «Гринпи
са России» Михаил Крейндлин. Для 
остальных ООПТ, в том числе регио
нальных природных парков и заказ
ников, возможность строительства 
определяется положениями о при
родоохранной территории, разра
ботку которых и заказали столичные 
власти, добавляет он.

Положения об ООПТ в Москве су
ществуют и сейчас, причем запре
щающие «любую деятельность, ко
торая может нанести ущерб природ
ным комплексам и объектам расти
тельного и животного мира». В до
кументах есть также запрет на возве
дение объектов капитального стро
ительства, не связанных с исполь
зованием ООПТ. В некоторых поло
жениях есть оговорки: например, 
в Битцевском лесу можно строить 
лишь объекты метрополитена. На 
всех столичных ООПТ разрешены 

торговые точки, пункты общепита, 
детские и спортивные площадки.

Отметим, что в прошлом году 
в федеральное законодательство об 
ООПТ были внесены поправки, обя
зующие региональных чиновни
ков к 2020 году переделать эти по
ложения, внеся в них виды разре
шенного использования земельных 
участков и параметры разрешенно
го строительства. «Вполне вероятно, 
что столичные власти решили этим 
воспользоваться, чтобы разрешить 
в ООПТ строительство желаемых 
объектов»,— предполагает господин 
Крейндлин, рассуждая, что, скажем, 
в Битцевском лесу могут разрешить 
строить не только метро.

В столичном департаменте приро
допользования на вопрос „Ъ“ о пла
нируемых новых стройках в парках 
напомнили, что по ст. 14 столичного 
закона об ООПТ в этих зонах разреша
ются стройки лишь «в физкультурно
оздоровительных, спортивных, эко
логопросветительских и рекреаци
онных целях». «В ООПТ строить мож
но, но с ограничениями, и проверка 
на соответствие установленным ог
раничениям требует государствен
ной экспертизы»,— говорит партнер 
юридической компании НАФКО Па
вел Иккерт. Управляющий партнер 
адвокатского бюро «Юшин и партне
ры» Анатолий Юшин напоминает, что 
и в природных парках регионально
го значения действуют жесткие фе
деральные запреты, например, на 
стройки в водоохранных зонах и на 
лесных территориях.

Руководитель практики имущест
венных и обязательственных отно
шений НЮС «Амулекс» Галина Гам
бург обращает внимание, что в техни
ческом задании к тендерам говорится 
об учете «разрешенного использова
ния земельных участков, которые до
пускают строительство». «Если будет 
составлена документация, подразуме
вающая возведение многоэтажного 
жилого дома, госэкспертиза ее не ут
вердит»,— полагает эксперт. В столич
ном департаменте природопользова
ния отвергли возможную связь тенде
ров с поиском, например, площадок 
под дома по программе реновации, 

подчеркнув, что переделка докумен
тов продиктована лишь новациями 
в федеральном законодательстве. Го
сподин Иккерт считает, что «сам факт» 
проведения конкурсов «указывает на 
то, что власти планируют осуществле
ние неких работ». Однако он говорит, 
что столичные чиновники «все рав
но упрутся» в федеральные ограниче
ния, изменить которые самостоятель
но они не смогут.

В Москве есть примеры того, как 
выстраивается зонирование в ООПТ. 
Так, группа компаний «Ташир» вы
ступала инвестором строительства 
в Серебряном Бору на северозапа
де Москвы комплекса апартаментов 
«Берег столицы» на 8 га стоимостью 
$150 млн (см. „Ъ“ от 25 ноября 2016 
года). Проект состоит из таунхаусов, 
вилл и резиденций премиумкласса 
(площадью 353–1370 кв. м); на сайтах 
агентств по продаже недвижимости 
их цена варьировалась от 150 млн до 
1 млрд руб. Судя по кадастровой кар
те, комплекс располагается на землях 
населенных пунктов, но постановле
ние №31 правительства Москвы отно
сит участок «Берега столицы» к спор
тивнорекреационной функциональ
ной зоне ООПТ «Памятник природы 
„Серебряный бор“». При этом в раз
решении на строительство комплекс 
назван центром водного спорта «Ди
намо»; в переписке общественни
ков с Мосгосстройнадзором говорит
ся о возведении «корпусов для вре
менного пребывания спортсменов 
и тренеров». Между тем, судя по дан
ным Росреестра, на семь объектов 
«Берега столицы» оформлены сдел
ки, в том числе две ипотечные. По со
седству с ним в Серебряном Бору ООО 
«Спецспортпроект» на 2,4 га стро
ит комплекс BOR с апартаментами, 
виллами и таунхаусами (площадью 
81–211 кв. м). При этом градострои
тельноземельная комиссия Москвы 
в 2016 году, а Мосгосэкспертиза — 
в 2017 году одобрили первый этап 
строительства здесь, в спортивноре
креационной зоне Серебряного Бора, 
«комплекса зданий и сооружений Мо
сковской гребной базы „Динамо“».

Александр Воронов,  
Анна Васильева

Уголок жилой природы

Ульяновск оказался в центре 
исторического скандала: в городе 
убрали памятную табличку гене-
рал-лейтенанту белой армии Вла-
димиру Каппелю, поскольку она 
«не встретила однозначной под-
держки населения». Мемориал 
был установлен в прошлом году 
на входе в учебный центр Минобо-
роны, тогда на открытии присут-
ствовали курсанты, а табличку ос-
вятил митрополит Симбирский 
и Новоспасский Анастасий. Од-
нако позже городские депутаты-
коммунисты выразили протест 
против увековечивания памяти 
«главаря белобандитов», их под-
держали и ветераны, заявившие 
о «фальсификации истории».

Инициатором установки мемо
риальной доски Владимиру Каппе
лю стал заместитель окружного ата
мана Волжского казачьего войска 
Павел Чувилин (владелец и генди
ректор ООО «Симбирскуголь»). Он 
предложил расположить памятный 
знак у входа в межвидовой регио
нальный учебный центр войск свя
зи (бывшее Ульяновское военное 
училище связи). «Ранее на этом ме
сте было расположение Литовско
го уланского полка, который полно
стью поддержал Каппеля во время 
Гражданской войны в 1918 году»,— 
пояснил он выбор места. По иронии 
судьбы сейчас это здание находится 
на улице имени маршала Красной 
армии Михаила Тухачевского, с ко
торым сражался Каппель.

• Владимир Каппель родился в 1883 
году в Санкт-Петербургской губер-
нии в офицерской семье. Во время 
Первой мировой войны дослужил-
ся до подполковника, принимал учас-
тие в разработке плана Брусилов-
ского прорыва. Будучи убежденным 
монархистом, ради борьбы с боль-
шевиками присоединился к эсерской 
Народной армии КОМУЧа (Комитет 
членов Учредительного собрания). 
В июле 1918 года взял Симбирск, от-
бил наступление Михаила Тухачев-
ского, но в дальнейшем был вынуж-
ден оставить город. В ноябре 1918 
года Каппель поддержал Александ-
ра Колчака, в белой армии стал гене-
рал-лейтенантом. Погиб в 1920 го-
ду во время Великого сибирского ле-
дяного похода. Отступающие белог-
вардейцы похоронили его тело в ки-
тайском Харбине. В 2007 году остан-
ки Владимира Каппеля были переве-
зены в Россию и торжественно пе-
резахоронены в Донском монасты-
ре в Москве.
Согласно документам, которые 

Павел Чувилин предоставил „Ъ“, 

и. о. начальника городского управ
ления архитектуры Александр Се
менов официально заявил, что мэ
рия «не возражает против установ
ки мемориальной доски». Город
ская комиссия по установке памят
ников согласовала макет мемориа
ла: мраморную доску с портретом 
генераллейтенанта и текстом о ре
шении офицеров Литовского пол
ка присоединиться к отряду Каппе
ля. Коллективное обращение с под
писями представителей 21 общест
венной организации («Российский 
общенародный союз», «Боевое брат
ство», «Движение в поддержку поли
тики президента РФ», казачьи зем
лячества и др.) было направлено ко
мандованию Центрального военно
го округа (ЦВО). В Минобороны от
ветили, что оставляют решение это
го вопроса на усмотрение команди
ра учебного центра Александра Мол
чанова, который поддержал инициа
тиву. Мемориальная доска была тор
жественно открыта в сентябре 2018 
года. На мероприятии присутствова
ли курсанты и военнослужащие; ме
мориальную доску освятил митро
полит Симбирский и Новоспасский 
Анастасий, назвавший Владимира 
Каппеля героем, который посвятил 
жизнь защите Отечества.

Через месяц депутат ульяновско
го заксобрания от «Коммунистов 
России» Максим Сурайкин заявил, 
что мемориал Каппелю «оскорбляет 
память жертв белого террора» и что 
«в таких случаях положено прово
дить публичные слушания», и пред
ложил заксобранию принять заяв
ление «с предложением демонтиро
вать табличку». Благодаря большин
ству голосов «Единой России» вопрос 
не был внесен в повестку. После это
го КПРФ провела пикеты протеста 
и направила депутатские запросы 
министру обороны Сергею Шой
гу и командованию ЦВО. На сайте 
КПРФ неоднократно появлялись пу
бликации, где Владимира Каппеля 
называли «палачом и мародером», 
«главой шайки белобандитов», а за
нятие его отрядом Симбирска в 1918 
году сравнивали с захватом терро
ристами Буденновска. К коммуни
стам присоединились ветеранские 
организации, в том числе совет ве
теранов и выпускников Ульяновско
го училища связи, представители ко
торого заявили, что «если не остано
вить эту омерзительную волну из
вращения истории, то дойдет и до 
восхваления Гитлера».

В итоге совет ветеранов училища 
подал жалобу в военную прокурату
ру Ульяновского гарнизона. Там за

явили, что доска была установлена 
без согласования с Минобороны РФ 
и поэтому подлежит демонтажу. За
меститель командующего ЦВО пол
ковник Виктор Журавлев в письмен
ном ответе Павлу Чувилину поблаго
дарил его «за активную жизненную 
позицию в вопросах преодоления 
последствий Гражданской войны», 
но отказал в согласовании таблички, 
заявив, что она «не встретила у об
щественности однозначной поддер
жки». В итоге 21 августа военнослу
жащие учебного центра демонтиро
вали табличку. Сейчас она находится 
в помещении казачьего спортивно
культурного центра «Братина».

Атаман казачьего землячества 
Михаил Постнов заявил „Ъ“, что ка
заки «очень недовольны», но «про
тестных акций пока не готовят». 
Пресссекретарь Симбирской епар
хии иеромонах Филарет заявил „Ъ“, 
что «епархия воздержится от ком
ментариев», добавив, что, «когда до
ска была установлена, прошлись по 
этому поводу все кому не лень». Па
вел Чувилин сообщил „Ъ“, что наме
рен добиться установки мемориаль
ной доски в другом месте, согласо
вав с администрацией города. В мэ
рии Ульяновска „Ъ“ на просьбу про
комментировать скандал сообщили, 
что с их стороны «никаких согласо
ваний не было», поскольку «разре
шение на установку мемориальной 
доски дает собственник, в данном 
случае Минобороны».

Отметим, что это не первый слу
чай демонтажа мемориальных зна
ков, посвященных историческим 
фигурам. В июне 2016 года в Санкт
Петербурге была установлена памят
ная табличка в честь Карла Маннер
гейма, который до 1917 года служил 
в русской армии, но после револю
ции стал финским военачальником 
и сражался против СССР во время 
Великой отечественной войны. Ми
нистр культуры Владимир Медин
ский поддержал установку таблички 
как способ преодолеть «трагический 
раскол в обществе», но уже через три 
месяца ее пришлось снять изза про
тестов и неоднократных случаев ван
дализма. В 2017 году власти Санкт
Петербурга санкционировали уста
новку мемориальной доски в честь 
лидера Белого движения адмирала 
Александра Колчака. Однако позже 
движение «Суть времени» оспорило 
это решение в суде, напомнив, что 
адмиралу было отказано в посмерт
ной реабилитации.

Александр Черных;  
Сергей Титов,  
Ульяновск

Тухачевский выбил Каппеля 
из Ульяновска
Мемориал белому генералу  
убрали с улицы красного маршала
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Юристы и правозащит-
ники не знают, сколь-
ко еще раз может быть 
 арестован Илья Яшин 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА



К Америке примеряют 
«нормандский формат»
Владимир Зеленский заверил Джона Болтона в стремлении 
укрепить союз Украины и США

Первая встреча президентов США и Укра-
ины Дональда Трампа и Владимира Зе-
ленского состоится 1 сентября в Варшаве. 
Об этом по итогам вчерашних переговоров 
с господином Зеленским заявил советник 
президента Трампа по нацбезопасности 
Джон Болтон. Он рассказал, что в число 
тем для обсуждения вошло будущее Кры-
ма и Донбасса. При этом Владимир Зелен-
ский поделился своим рецептом реше-
ния донбасской проблемы: по его словам, 
к «нормандскому формату» (РФ, Украи-
на, Франция, Германия) должны присо-
единиться США. В Москве к турне Джона 
 Болтона, который помимо Киева посетит 
Кишинев и Минск, отнеслись сдержанно. 
Зато в Китае некоторые заявления глав-
ного «ястреба» команды Дональда Трампа 
резко раскритиковали.

Вчерашняя встреча Владимира Зеленского 
и Джона Болтона стала подготовительной пе-
ред первым личным контактом президентов 
США и Украины. «Я выразил наши ожидания 
относительно встречи двух президентов в Вар-
шаве, и в ближайшие дни мы будем работать 
над ее организацией,— заявил господин Бол-
тон на вчерашнем брифинге в Киеве.— У лиде-
ров уже были две очень теплые беседы (по те-
лефону.— „Ъ“), и у них снова будет шанс пого-
ворить, хотя не знаю, насколько долгой будет 
встреча, учитывая занятость в церемониях».

1 сентября в Варшаве пройдут мероприятия 
по случаю 80-летия со дня начала Второй миро-
вой войны. Президент России в Польшу при-
глашен не был. Но российская тема там навер-
няка будет затрагиваться — в частности, Влади-
миром Зеленским и Дональдом Трампом. Это 
показала и повестка вчерашней встречи укра-
инского лидера с Джоном Болтоном: послед-
ний рассказал о том, что обсуждался вопрос 
«восстановления суверенитета Украины в Кры-
му и Донбассе».

Говоря о донбасском урегулировании, Вла-
димир Зеленский заявил, что продвинуть-
ся вперед в этом направлении позволило бы 
присоединение к «нормандскому формату» 
США. «Соединенные Штаты смогут в боль-
шей степени быть вовлеченными в перего-
ворный процесс»,— пояснил он. Со своей сто-
роны, Джон Болтон открыто поддержать эту 
идею не рискнул, но и не отверг ее. «США го-
товы любым способом присоединиться к уси-
лиям (по мирному урегулированию.— „Ъ“),— 
уклончиво сказал он.— То, что происходит на 
Украине и в Крыму, не должно рассматривать-
ся как чисто европейский конфликт. Вопрос 
мира и безопасности в Европе остается очень 
важным вопросом и для нас».

Напомним, Владимир Зеленский под-
нимал тему возможного расширения «нор-
мандского формата» во время звонка прези-
денту РФ Владимиру Путину 7 августа. Тогда 
он предложил включить в переговоры США 
и Великобританию. Господин Путин указал, 
что Россия «никогда не отказывалась ни от од-
ного из предложенных форматов», но дал по-
нять, что не знает, как отреагируют на пригла-
шение остальные участники «нормандской 
четверки». Лидеров Франции и ФРГ Эмманю-
эля Макрона и Ангелы Меркель в Варшаве не 
будет, так что Владимиру Зеленскому придет-
ся отдельно согласовывать с ними свою пози-
цию. Ранее в МИД Франции заявляли, что Па-
риж и Берлин «ведут регулярный диалог» с Ва-
шингтоном по украинской проблеме, но во-
прос о возможности расширения «норманд-
ского формата» ими не рассматривается.

В целом, находясь в Киеве, Джон Болтон 
российскую политику особенно не критико-
вал. Так, он дал понять, что жестких возра-
жений против присоединения России к G7 у 
него нет, а мяч сейчас на стороне Москвы. В 
интервью украинской службе «Радио Свобо-
да» советник президента США отметил: для 
возвращения к формату «восьмерки» Россия 
должна сначала выразить «желание участво-
вать в такой встрече». «Они (власти РФ.— „Ъ“) 
нас об этом не просили. Возможно, они боят-
ся, что им откажут, поэтому и не просят»,— за-
явил Джон Болтон. Напомним, ранее прези-
дент США Дональд Трамп выразил желание 
пригласить РФ в качестве гостя на следующий 
саммит в 2020 году, который, как ожидается, 
пройдет во Флориде.

На фоне отсутствия новых жестких выска-
зываний в адрес Москвы представители рос-

сийского руководства также воздержались 
от критических замечаний. Пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков вчера, обща-
ясь с журналистами, обошел стороной киев-
скую часть визита Джона Болтона, высказав-
шись лишь о поездке американского чинов-
ника в Минск (сегодня он должен посетить 
столицу Белоруссии, а также Молдавию). «Во-
первых, это внутреннее дело Белоруссии. Во-
вторых, говорить о тесном взаимодействии 
Белоруссии и США, нам кажется, в настоящий 
момент не приходится. Речь не идет о полно-
форматных официальных контактах. Это ви-
зит на рабочем уровне»,— заявил он. Не стал 
господин Песков обострять, комментируя и 
сообщения о том, что в Минске рассматрива-
ют возможность закупок американской неф-
ти. «Это вопрос экономической целесообраз-
ности, и каждая страна сама принимает реше-
ние»,— лишь отметил он.

На этом фоне весьма неожиданно выгляде-
ла заочная пикировка между Джоном Болто-
ном и представителями Китая. В Киеве совет-
ник президента Трампа неоднократно делал 
критические замечания в адрес Пекина. Так, 
вчера он выразил обеспокоенность утечкой 
новейших военных технологий в КНР. «На-
пример, китайский истребитель пятого по-
коления выглядит во многом, как F-35. Пото-
му что это и есть F-35. Они (китайцы.— „Ъ“) по 
большому счету просто украли его»,— утвер-
ждал господин Болтон. Кроме того, он преду-
предил украинское руководство о вреде от ки-
тайской «дипломатии создания задолженно-
стей». Китай, по его словам, предлагает внеш-
не привлекательные инвестиционные сдел-
ки, но на самом деле они вредят экономике. 
Как рассказали в пресс-службе посольства 

США на Украине, во вторник Джон Болтон об-
судил с секретарем Совета национальной без-
опасности и обороны Украины Александром 
Данилюком вопрос «защиты украинской про-
мышленности от недобросовестного эконо-
мического поведения Китая».

Как рассказала ранее газета The Wall Street 
Journal со ссылкой на источники в админис-
трации США, одной из целей визита Джона 
Болтона в Киев было помешать продаже более 
50% акций авиастроительного предприятия 
«Мотор Сич» китайским компаниям Skyrizon 
Aircraft и Xinwei Group. Напомним, ПАО «Мо-
тор Сич» — один из крупнейших производи-
телей двигателей для авиационной техни-
ки, а также промышленных газотурбинных 
установок. Китайские компании уже догово-
рились о покупке, однако теперь антимоно-
польный комитет Украины должен будет со-
гласовать эту сделку.

Высказывания американского чиновника 
не остались незамеченными в Пекине. Пред-
ставитель МИД КНР Гэн Шуан от лица руковод-
ства страны «решительно осудил» заявления 
Джона Болтона, уличив его в попытке «создать 
брешь между Китаем и другими странами». «В 
противовес идее США „Америка прежде всего“ 
сотрудничество Китая с более чем 100 государ-
ствами и международными организациями в 
рамках инициативы „Один пояс, один путь“ 
основано на принципах совместных консуль-
таций, общего вклада и общей выгоды»,— за-
верил Гэн Шуан.

По словам главы украинского Центра при-
кладных политических исследований «Пента» 
Владимира Фесенко, Джон Болтон в ходе визи-
та дал понять, что тема отношений постсовет-
ских стран с КНР находится в сфере внимания 
Соединенных Штатов. «И раньше на этот счет 
Киеву поступали сигналы: американцы пы-
тались повлиять на сделку по продаже акций 
„Мотор Сич“ (например, проводили ее оценку с 
точки зрения нацбезопасности). Однако предо-
твратить ее на ранних фазах они не успели»,— 
заявил „Ъ“ эксперт. И добавил, что на текущем 
этапе «может быть уже поздно».

Марина Коваленко,  
Павел Тарасенко

Советник президента Трампа  
по нацбезопасности Джон Болтон 
возложил цветы к мемориалу укра-
инским воинам, погибшим в боях 
с «сепаратистами», а позже от име-
ни США выразил готовность « любым 
способом» присоединиться к уси-
лиям по мирному урегулирова-
нию (на заднем плане — посол США 
на  Украине Уильям Тейлор)  ФОТО AFP
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мировая политика
«Мы ждем 
от Владивостока многого»
Глава МИД Индии Субраманиам 
Джайшанкар рассказал „Ъ“  
о стратегическом партнерстве с Россией

Глава МИД Индии Субраманиам 
Джайшанкар посетил Москву, где 
провел переговоры со своим россий-
ским коллегой Сергеем Лавровым. 
Его визит стал последней сверкой 
часов перед пятым Восточным эко-
номическим форумом (ВЭФ) во Вла-
дивостоке, главным гостем которого 
в этом году впервые станет премь-
ер-министр Индии Нарендра Моди. 
О новом этапе «привилегированного 
стратегического партнерства» двух 
стран и том месте, которое Россия 
занимает в глобальных приоритетах 
Индии, перед отлетом в Дели Субра-
маниам Джайшанкар рассказал кор-
респонденту „Ъ“ Сергею Строканю.

— Это ваш первый визит в Москву по-
сле того, как в мае вы возглавили внеш-
неполитическое ведомство Индии. 
О чем говорили с Сергеем Лавровым?
— В дипломатии мы очень тщательно 
подбираем слова, и они значат многое. 
Мы называем наше сотрудничество с Рос-
сией «особым и привилегированным 
стратегическим партнерством». Я хочу 
сделать особый упор на этих двух словах 
— «особое» и «привилегированное». Мои 
переговоры с Сергеем Лавровым стали 
отражением этого. Мы обсуждали двусто-
ронние отношения, мы готовились к пя-
тому Восточному экономическому фору-
му во Владивосто ке и встрече премьер-
министра Нарендры Моди с российским 
президентом Владимиром Путиным, мы 
обсуждали ситуацию в мире и в наших 
регионах. Это был разговор, который мо-
гут вести только настоящие друзья.

Что касается предстоящего форума во 
Владивостоке, то мы достигли заметного 
прогресса. Я думаю, у нас будет много со-
глашений и мы получим очень большой 
практический результат.

Кроме того, я выразил министру Лав-
рову благодарность за полное понима-
ние последних законодательных шагов 
Индии по Джамму, Кашмиру и Ладак-
ху (историческая и географическая об-
ласть в Индии.— „Ъ“). Эта позиция бы-
ла сформулирована в российском заяв-
лении от 9 августа. Это заявление содер-
жало полную поддержку нашей пози-
ции и подчеркивало, что изменения бы-
ли осуществлены полностью в рамках 
конституции Индии. Россия всегда ис-
ходила из того, что все вопросы между 
Индией и Пакистаном должны решать-
ся на двусторонней основе в соответст-
вии с Симлскими соглашениями и Ла-
хорской декларацией. Так что я очень до-
волен своим визитом. Что касается Сер-
гея Лаврова, то среди других министров 
иностранных дел он по многим показа-
телям может считаться образцом.
— Ваш приезд в Москву проходит на-
кануне ВЭФ, главным гостем которо-
го впервые станет Нарендра Моди…
— Мы ждем от Владивостока многого и 
тщательно готовились к этому форуму. 
На Дальнем Востоке побывала высокопо-
ставленная индийская делегация, мы об-
суждали очень много далеко идущих кон-
кретных бизнес-предложений, касаю-
щихся Дальневосточного региона. Мы ви-
дим здесь большой потенциал для роста. 
До недавнего времени мы в большей сте-
пени сотрудничали с западными региона-
ми, теперь же мы открываем для себя ог-
ромный потенциал восточных регионов.
— В этом году ВЭФ совпадет с россий-
ско-индийской встречей в верхах. 
Как бы вы более подробно опреде-
лили смысл российско-индийского 
привилегированного стратегическо-
го партнерства?
— Меняется мир, меняются страны, но 
если отношения имеют прочную основу, 
они останутся устойчивыми и позитив-
ными. За последние 50–60 лет мир изме-
нился до неузнаваемости. Но посмотри-
те на российско-индийские отношения 
— они всегда были и остаются стабиль-
ными и позитивными.

Второй аспект «привилегированно-
го стратегического партнерства» связан 
с тем, что такой формат позволяет делать 
совершенно особые вещи, чувствитель-
ные и при этом необычайно важные ве-
щи, идет ли речь о военно-техническом 
сотрудничестве, освоении космоса или 
других областях.

Третий аспект — это особые отноше-
ния между лидерами наших стран: пре-
мьер-министром Моди и президентом 
Путиным. Свидетелями этих отноше-
ний мы были и остаемся на протяжении 
последних пяти лет.
— А какое место занимает Россия в 
глобальных приоритетах Индии?
— Россия — это очень устойчивый фак-
тор в индийском видении мира. Мы, 
в свою очередь, всегда пытались быть 
устойчивым фактором в российском ви-
дении мира. Мы считаем мир многопо-
лярным. Эпоха доминирования одной, 
двух или пяти держав ушла в прошлое. 
Сейчас в мире формируется новый ба-
ланс сил и влияния, который формиру-
ют разные регионы.

В общем, это во многих смыслах гора-
здо более сложно организованный мир. 
Я думаю, что эпоха альянсов тоже подхо-
дит к концу. Ей на смену приходит эпо-
ха конвергенции, когда страны сближа-

ются, взаимно дополняя друг друга на ос-
нове общих интересов. Это происходит в 
отношениях Индии и России. Мы уделя-
ем особое внимание России, в полной ме-
ре осознавая ее вес и влияние в междуна-
родных делах.
— В свое время вы много лет прора-
ботали послом в Китае и США. Как от-
личаются отношения Индии с этими 
двумя глобальными державами?
— Отношения с каждой из них имеют 
для нас очень важное значение, но при 
этом они очень отличаются по своей 
природе. При этом эти две страны — два 
наших ведущих торговых партнера.

Что касается Китая, то это наш сосед, 
это еще одна азиатская культура, наряду 
с нашей, и наши отношения имеют дав-
нюю историю. Когда большинство ин-
дийцев говорят о Китае, они прежде все-
го имеют в виду тот огромный экономи-
ческий прогресс, которого добилась стра-
на, в определенном смысле это пример 
того, как осуществляется успешно модер-
низация огромного общества. Ведь ки-
тайское общество, как и индийское, на-
считывает более миллиарда человек, и 
других таких обществ в мире больше нет. 
Подъем Китая способствовал формирова-
нию того многополярного мира, который 
отвечает интересам Индии.

При этом у нас есть территориальный 
спор с Китаем, наши политические сис-
темы сильно отличаются друг от друга.

США — это демократия, в этой стра-
не проживает очень влиятельная и пре-
успевающая индийская диаспора, кото-
рая служит эффективным мостом между 
нашими обществами.

При этом между США и Индией наблю-
дается очень сильная конвергенция по 
многим ключевым вопросам, в частно-
сти, связанным с борьбой с терроризмом, 
обеспечением безопасности морских пе-
ревозок, построением мира, где будут со-
блюдаться закон и порядок. Наши взгля-
ды с США по многим вопросам совпадают, 
при этом у нас сильное экономическое и 
научно-техническое сотрудничество.
— Есть мнение, что Индия занимает 
слишком жесткую позицию по отно-
шению к Пакистану. Есть ли способ 
снять напряженность?
— Вы задаете вопрос так, будто позиция, 
которую мы занимаем,— нечто ненор-
мальное. Но это наш единственный сосед, 
который имеет проблемы в торговле с на-
ми, сосед, который никогда не мог создать 
режим наибольшего благоприятствова-
ния в торговле. Сосед, который не идет на 
то, чтобы обеспечить нормальное сообще-
ние с Индией, не позволяет Афганистану и 
другим азиатским странам использовать 
свою территорию для связей с Индией. И 
самое главное — это страна, которая на 
протяжении очень многих лет использует 
терроризм как инструмент против Индии.

Но давайте спросим любую другую 
страну: вот если бы у вас был такой со-
сед, как бы вы на это реагировали? Вы бы 
всегда проявляли такую выдержку и дис-
циплину, как это делали мы столько лет? 
Так что сегодня нужно прямо взглянуть в 
глаза этой реальности. Вашим читателям 
я хочу сказать: Пакистан — это не только 
проблема Индии, это проблема всего ми-
ра. Посмотрите на различные регионы 
мира, где действуют террористы, и спро-
сите, кто их обучал, финансировал. Так 
что это глобальная проблема. Мы надеем-
ся, что когда-то Пакистан откажется от та-
кой политики и станет ответственным, 
нормальным соседом. Это и есть та зада-
ча, над которой предстоит работать во вза-
имодействии с другими странами.
— Ваша страна одновременно вписа-
на в два треугольника: РФ—Индия—
Китай и США—Индия—Япония. Что 
это означает для политики Дели?
— Успех любой дипломатии — это как 
можно больше договоренностей и как 
можно меньше разногласий. Наше учас-
тие в каждом из этих форматов — одно из 
проявлений признания глобальной роли 
Индии. Тот факт, что мы можем работать 
одновременно с Россией и Китаем, с од-
ной стороны, и с США и Японией — с дру-
гой стороны, говорит многое о нас и о том 
мире, в котором мы живем. Это проявле-
ние нашей способности сближать пози-
ции и вносить вклад в общее дело, когда 
это касается решения вопросов, затраги-
вающих всех.

полная версия 
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Укрепление обменного курса

Впрочем, собеседник „Ъ“ в Москве, знако-
мый с ходом подготовки обмена, вчера опро-
верг слова господина Рыбина и даже заявил, 
что они «вредят процессу». «Адвокат говорит 
ерунду. Вся работа, которая должна быть сдела-
на, чтобы обмен состоялся, ведется в штатном 
режиме. Любой разговор об этом только вредит 
ситуации»,— заверил источник „Ъ“. Он также 
не исключил, что обмен действительно прой-
дет в ближайшие дни, как и планировалось.

Не подтвердил слова господина Рыбина 
и другой киевский адвокат, готовящий свое-
го подзащитного (бывшего бойца «Беркута» 
Александра Саттарова) к обмену, Игорь Свин-
цицкий. «По моим данным, никаких измене-
ний нет и обмен должен состояться. Мы ждем. 
Мой подопечный находится в пункте сбора и 
ждет»,— сказал он вчера украинскому изданию 
«Обозреватель».

Пресс-секретарь генпрокурора Украины Ла-
риса Сарган вчера вечером дала понять, что 
планы провести массовый обмен заключенны-
ми (причем по формуле «35 на 35», а не «33 на 
33», как предполагалось ранее) остаются в си-
ле. Она отметила, что изменение меры пресече-
ния журналисту «состоялось в рамках подготов-
ки к обмену и с согласия самого Вышинского».

«Безусловно, сейчас будут различные спеку-
ляции, но, на мой взгляд, все идет к тому, что 
обмен все же состоится,— сказал „Ъ“ эксперт 
по Украине, автор Московского фонда Карнеги 
Константин Скоркин.— Но, конечно, если это 
произойдет на фоне начала работы нового со-
зыва Верховной рады (первое заседание прой-
дет уже сегодня.— „Ъ“), то сложится определен-
ный пазл побед, выгодный команде Зеленско-
го». Эксперт также обратил внимание на разни-
цу в отношении к обмену заключенными в Рос-
сии и на Украине. «Для России все „герои Анти-
майдана“, которых судили в Киеве,— не фак-

тор внутренней политики. Они существуют на 
периферии пропаганды, в то время как для Ук-
раины тема пленных, „возвращение наших“ 
— одна из центральных тем»,— отметил госпо-
дин Скоркин, предположив: решение этого во-
проса «наполнит содержанием» весь мирный 
процесс. «Возможно, за этим последует что-то 
еще, связанное с разведением войск, переми-
рием»,— сказал он.

Эксперт Российского совета по междуна-
родным делам Александр Гущин, в свою оче-
редь, обратил внимание на другой аспект: «Из-
менение меры пресечения Кириллу Вышин-
скому — знаковый шаг, который при преж-
них властях был бы невозможен. И он повы-
шает вес Зеленского в глазах западных партне-
ров. Таким образом он демонстрирует, что го-
тов идти на уступки в гуманитарной сфере, ко-
торые, впрочем, мало к чему обязывают в по-
литической плоскости».

Кирилл Кривошеев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20479,42 (+23,34)
РТС 1266,71 (+8,11)
FTSE 100 7114,71 (+25,13)

DAX 30* 11701,02 (–29)
DJIA* 25966,69 (+188,79)
NASDAQ Composite* 7848,686 (+21,74)

*На 20:10.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.08.19
Австралийский доллар 44,8352
Английский фунт 81,2094
Белорусский рубль 31,9722
Датская крона* 98,7549

Доллар США 66,4127
Евро 73,6583
Индийская рупия** 92,5387
Казахский тенге** 17,1255

Канадский доллар 49,9231
Китайский юань* 92,7034
Норвежская крона* 73,6569
СДР 91,1076

Сингапурский доллар 47,8133
Новая турецкая лира 11,4329
Украинская гривна* 26,3333
Шведская крона* 68,6557

Швейцарский франк 67,6163
Японская иена** 62,7868
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Скумбрию разобрали на двоих
Торги на право вылова рыбы в ИЭЗ Японии состоялись частично
Из-за высокой начальной стоимости ло-
тов аукцион на право вылова скумбрии 
и сардины в исключительной экономи-
ческой зоне (ИЭЗ) Японии полностью 
завершить не удалось. Нераспроданны-
ми осталось 12 лотов, дающих право 
на 85,68% квот на иваси общей началь-
ной ценой свыше 980 млн руб. Осталь-
ные 17 лотов распределились между ха-
баровским «Тралфлотом» и структурой 
группы «Норебо» Виталия Орлова, кото-
рые могут получить квоты фактически 
по минимальным ценам.

Росрыболовство опубликовало итоги аук-
циона по продаже права на заключение дого-
вора о закреплении доли квот на добычу скум-
брии и сардины иваси в ИЭЗ Японии. Всего на 
торги выставлялись 29 лотов, дающих право 
на промысел до 31 декабря 2033 года. Как сле-
дует из документов, торги по восьми лотам 
на 52,8% квот на вылов скумбрии выиграло 
ООО «Магадантралфлот» (структура крупней-
шей рыбопромышленной группы в РФ «Но-
ребо» Виталия Орлова). Стоимость лотов — 
3,21 млрд руб., прогнозный объем добычи в 

2019 году — 27,36 тыс. тонн. Еще семь лотов 
по этому ресурсу (46,6% квот) за 2,81 млрд руб. 
приобрело хабаровское АО «Тралфлот» (бе-
нефициаром считается местный бизнесмен 
Максим Петрушин). Объем вылова по квотам 
в 2019 году оценивается в 24 тыс. тонн. Как 
следует из начальной и итоговых цен, компа-
нии сделали на всех торгах по одному шагу.

«Магадантралфлот» и «Тралфлот» также 
стали единственными участниками двух 
аукционов на распределение квот на до-
бычу иваси. «Магадантралфлоту» предло-
жено приобрести 7,14% квот по начальной 
цене в 81,76 млн руб., «Тралфлоту» — 7,18% за 
82,22 млн руб. В 2019 году компании могут 
выловить по этим квотам до 800 тонн иваси 
каждая. На оставшиеся 12 лотов, по которым 
разыгрывалось 85,68% квот на вылов иваси 
(9,42 тыс. тонн в 2019 году) общей начальной 
стоимостью 981,12 млн руб., не было подано 
ни одной заявки.

В начале августа президент Всероссий-
ской организации рыбопромышленников 
(ВАРПЭ) Герман Зверев просил главу Росры-
боловства Илью Шестакова отменить торги 

по продаже квот на добычу скумбрии и сар-
дины иваси в ИЭЗ Японии. Начальные цены 
лотов определены с нарушениями, при их 
формировании не учитывались природные 
и международно-правовые риски, указывал 
президент ВАРПЭ (см. „Ъ“ от 15 августа). Стар-
товая цена на иваси была завышена, поэто-
му и результат аукциона такой, отмечает Гер-
ман Зверев. В результате, предупреждает он, 
есть риск, что промысел иваси в ИЭЗ Японии 
в 2019 году не начнется. В Росрыболовстве со-
общили „Ъ“, что аукцион по 12 лотам будет 
объявлен повторно, дата пока не определе-
на. Даже при снижении начальной цены на 
10% желающие участвовать вряд ли найдутся, 
полагает господин Зверев. Замдиректора УК 
«Норебо» Сергей Сенников отмечает, что если 
выбирать между скумбрией и иваси, скум-
брия — более ценный вид. По данным ВАР-
ПЭ на этот август, мороженая скумбрия в пор-
ту Владивостока стоит по 40–45 руб., иваси — 
по 34–45 руб. за 1 кг. В «Тралфлоте» не смогли 
предоставить оперативный комментарий.

«Тралфлот» и другая структура «Норебо», 
ООО «Ролиз», сегодня пытаются обжаловать 

приказ Росрыболовства о проведении это-
го аукциона в Арбитражном суде Москвы. 
Компании вели промысел в ИЭЗ Японии не-
сколько лет и квоты должны были распреде-
ляться по историческому принципу на ос-
новании данных о вылове за последние три 
года, объяснял господин Сенников. Управ-
ляющий ГК «Доброфлот» Александр Ефре-
мов считает, что участие «Тралфлота» и струк-
туры «Норебо» в торгах может быть связано 
с судебными спорами с Росрыболовством. 
Если компаниям удастся обжаловать приказ 
о проведении аукциона, они могут взыскать 
с агентства выплаченные за лоты средства и 
сохранить квоты, рассуждает он. Управляю-
щий партнер экспертной группы Veta Илья 
Жарский полагает, что речь идет скорее о 
страховке: при любом исходе компании не 
потеряют доступа к стратегически важному 
для них ресурсу. Шансы выиграть суд невы-
сокие, признает Сергей Сенников: «Дело мо-
жет идти долго, средства за лоты уже переве-
дут в бюджет, а из бюджета что-то получить 
обратно весьма сложно».

Анатолий Костырев

АЭС подождут инфляции
«Росатом» отложит ввод нескольких энергоблоков
По данным „Ъ“, Минэнерго предлагает 
перенести ввод нескольких энергобло-
ков АЭС, чтобы не допустить роста цен 
на электроэнергию выше инфляции. 
«Росатом» в целом готов пойти на это 
по третьему и четвертому блокам Ле-
нинградской АЭС-2. Но госкорпорация 
не хочет переносить с 2025 года ввод 
первого блока Курской АЭС-2 по ново-
му проекту ВВЭР-ТОИ, поскольку его за-
пуск необходим для обеспечения экс-
порта станций такого типа. При этом 
«Росатом» уже перенес на год ввод вто-
рого энергоблока на Ленинградской 
АЭС-2, что снизит цену на мощность 
в 2020 году на 2% и позволит потребите-
лям сэкономить 50,4 млрд руб.

Минэнерго предлагает перенести вводы 
нескольких перспективных атомных энер-
гоблоков «Росэнергоатома» (РЭА, входит в 
«Росатом», владеет российскими АЭС), что-
бы «не допустить увеличения экономиче-
ской нагрузки и роста цены на мощность на 
оптовом энергорынке», следует из протоко-
ла совещания в министерстве от 8 июля (есть 
у „Ъ“). Речь идет о планируемых к запуску в 
2025 году первом энергоблоке на Курской 
АЭС-2 и третьем энергоблоке на Ленинград-

ской АЭС-2 (ЛАЭС-2). Кроме того, как писал 
„Ъ“ 8 августа, предлагается отложить запуск 
реактора на быстрых нейтронах БН-1200 на 
Белоярской АЭС, который был запланирован 
на 2032 год.

Новые атомные энергоблоки строятся 
в РФ по договорам на поставку мощности 
(ДПМ), гарантирующих возврат инвестиций 
за счет повышенных платежей потребите-
лей, часть средств на них также выделял бюд-
жет. Выплаты по ДПМ для АЭС идут не менее 
20 лет, базовая доходность — 10,5%. Основ-
ной объем мощности по этим инвестконтрак-
там уже построен.

Ввод новых блоков АЭС традиционно по-
вышает фактическую цену на мощность на 
энергорынке, что вызывает недовольство по-
требителей. Как следует из расчетов «Сове-
та рынка» (регулятор энергорынков), плате-
жи по «старым» ДПМ АЭС будут резко расти с 
2020 года и достигнут пика в 235,7 млрд руб. 
в 2030 году, после чего начнут плавно сни-
жаться. По оценке Владимира Скляра из «ВТБ 
Капитала», на АЭС и ГЭС приходится до 10% 
всех платежей по ДПМ, поэтому перенос вво-
дов новых АЭС — это механизм регулирова-
ния роста цен на номинально либерализо-
ванном рынке. «Неввод передовых АЭС в Рос-

сии становится фактически методом поддер-
жки потребителей»,— замечает аналитик. Ус-
ловия новых ДПМ для АЭС еще обсуждаются, 
в них может быть снижена доходность и удво-
ен срок окупаемости. В рамках этих контрак-
тов на строительство новых блоков планиру-
ется направить еще 880 млрд руб.

Согласно протоколу Минэнерго, «Росатом» 
допускает возможность переноса сроков вво-
да блока БН-1200 на Белоярской АЭС за преде-
лы 2035 года, а также сдвига вправо запусков 
третьего и четвертого энергоблоков на ЛАЭС-
2. Но первый энергоблок на Курской АЭС-2 
уже находится в активной фазе строительст-
ва, и, как отмечает один из собеседников „Ъ“, 
для госкорпорации его запуск принципиа-
лен в 2025 году. Это реактор нового проекта 
ВВЭР-ТОИ, ввод которого необходим «Росато-
му» для демонстрации технологий для обес-
печения экспортных продаж.

В РЭА „Ъ“ уточнили, что обсуждается пере-
нос ввода первого энергоблока Курской АЭС-
2 «в привязке к корректировке прогноза ро-
ста энергопотребления в центральной поло-
се РФ». В компании отметили, что по третье-
му и четвертому энергоблокам ЛАЭС-2 пока 
решений нет. В РЭА отметили, что, согласно 
генсхеме размещения энергообъектов, пу-

ски атомных энергоблоков привязаны к пя-
тилеткам с возможной корректировкой сро-
ков внутри них. Так, пуск третьего энергобло-
ка намечен на 2020–2025 годы, четвертого 
энергоблока — 2026–2030 годы. В Минэнер-
го свои предложения дополнительно не ком-
ментировали.

По первым двум блокам ЛАЭС-2 уже заклю-
чен ДПМ. Как следует из протокола, в августе 
РЭА перенес начало поставки мощности со 
второго блока на год, до 1 февраля 2021 года. 
Стоимость этого блока мощностью 1,2 ГВт, по 
данным „Ъ“, составляет 103 млрд руб. Сдвиг 
сроков не приведет к штрафам, так как осу-
ществлен в рамках грейс-периода, но РЭА по-
теряет один год оплаты по ДПМ. По расчетам 
«Совета рынка», это снизит цену на мощность 
для потребителей первой ценовой зоны (ев-
ропейская часть РФ и Сибирь) на 2–2,2% в 
2020 году и, соответственно, на столько же по-
высит ее в 2021 году. В «Сообществе потреби-
телей энергии» в целом поддерживают пере-
нос сроков вводов на ЛАЭС-2, поскольку это 
позволит не увеличивать экономическую на-
грузку на бизнес. По расчетам ассоциации, пе-
ренос сроков по второму блоку сократит пла-
теж потребителей на 50,4 млрд руб.

Татьяна Дятел

Количество преступлений, предметом 
и средством которых выступает крип-
товалюта, растет. Однако уголовных 
дел и приговоров виновным пока ни-
чтожно мало. Юристы считают, что пра-
ктика не складывается из-за недостат-
ка профильных знаний у правоохрани-
телей. Представители органов ссылают-
ся на отсутствие тематических законов 
и заявлений потерпевших. Проблему 
можно решить путем уточнения терми-
нологии в рамках как существующих, 
так и будущих норм, а также путем со-
здания специализированного правоох-
ранительного органа — «цифровой про-
куратуры».

Юридическое сообщество считает необ-
ходимым развивать правоприменительную 
практику в цифровой сфере. Сейчас она по-
чти отсутствует, хотя число пострадавших из-
за преступлений, предметом и средством ко-
торых выступают криптовалюты, растет. Этой 
теме был посвящен круглый стол в рамках за-
седания комиссии по правовому обеспече-
нию цифровой экономики Московского отде-
ления Ассоциации юристов России 28 августа.

Эксперты отмечают, что испытывают 
сложности при оценке преступных деяний, 
связанных с новыми цифровыми сущностя-
ми. Отсюда ничтожно малое количество уго-
ловных дел. «Чаще речь идет о преступлени-
ях, где криптовалюта является средством, на-
пример, отмывания денег или покупки на-
ркотиков»,— отметила зампред комиссии, 
адвокат АК «Аснис и партнеры» Екатерина 
Ипполитова. Дела же, связанные с криптова-
лютой как предметом преступления, почти 
не открываются. По ее словам, большинство 
случаев, когда потерпевшие хотят защитить 
свои права, заканчиваются отказами в возбу-
ждении уголовного дела в связи с отсутстви-
ем регулирования.

По словам доцента Российского государ-
ственного университета правосудия Михаи-
ла Простосердова, из трех классических при-
знаков предмета преступления (материаль-
ный, экономический и юридический) крип-
товалюта обладает только одним — экономи-
ческим, поэтому ее не признают предметом 
преступления. «Предмет доказывания ни-
кто не отменял, и с этим могут быть пробле-
мы»,— подтвердил представитель прокурату-
ры Москвы Роман Шалимов.

Законодательство позволяет квалифици-
ровать те или иные деяния, связанные с циф-
ровой сферой, однако необходимы общие 
правила игры. Речь идет о разграничении тер-
минов «цифровые» и «виртуальные» активы (в 
соответствии с подходом FATF). «Виртуальный 
актив — это токен, криптовалюта, то есть циф-
ровое выражение ценности, которая может 
обращаться, переводиться и использовать-
ся для инвестирования. Но под это понятие 
может подпадать и предмет в компьютерной 

игре, который может стоить десятки тысяч 
долларов»,— пояснила госпожа Ипполитова. 
В профильных же законах, находящихся на 
рассмотрении в Госдуме, используется поня-
тие цифрового финансового актива, под кото-
рое не подпадает значительное число сущест-
вующих криптовалют и ряд других объектов 
цифровых имущественных прав. По словам 
председателя комиссии, управляющего парт-
нера юридической компании ЭБР Александра 
Журавлева, если понятия не разграничить, то 
будут различные трактовки правопримените-
лей и, как следствие, нарушение прав.

Другая сторона проблемы — отсутствие 
современных методик, позволяющих рассле-
довать дела, связанные с криптовалютами. 
По словам замдиректора Института законода-
тельства и сравнительного правоведения при 
правительстве РФ Ильи Кучерова, следообра-
зование в цифровой среде сходно с тем, что 
возникает в фиатных электронных денеж-
ных системах: «Можно задействовать тради-
ционные подходы к расследованию финансо-
вых преступлений. Однако необходимы соот-
ветствующие компетенции». По мнению экс-
перта Института развития интернета Бори-
са Едидина, нужно создавать особые следст-
венные подразделения, специализирующи-
еся на расследовании уголовных дел в обла-
сти цифровых проектов, нечто вроде «цифро-
вой прокуратуры».

С такой трактовкой вопроса не согласны 
представители правоохранительных орга-
нов. По словам старшего следователя по ОВД-
2 отдела УРОПД следственного департамен-
та МВД России Артема Ранченкова, малое ко-
личество расследуемых дел связано не с недо-
статком специального образования у правоох-
ранителей, а с нежеланием пострадавших рас-
крывать следствию источник происхождения 
криптоактивов.

Мария Сарычева

Минимизация влияния санкций на 
российских граждан и организации, 
по идее — одна из ключевых задач го-
сударства. Вот, например, 28 августа 
Росимущество окончательно избави-
ло Газпромбанк от акций попавше-
го под американские санкции Евро-
финанс Моснарбанка. Раньше по той 
же схеме вышел из его капитала ВТБ. 
Договорились быстро: главное — ни-
велировать риски дополнительных 
санкций для двух банков из топ-3. По 
тому же принципу закрыли списки 
сотрудников и собственников под-
санкционных компаний, создали 
опорный банк в Крыму и националь-
ную систему платежный карт (НСПК), 
которая должна была спасти россиян 
от прекращения карточных расчетов 
международными платежными сис-
темами Visa и MasterCard.

Однако несовершенство создан-
ной платежной системы раскрыл все 
тот же Еврофинанс Моснарбанк, чьи 
карты перестали работать, после того 
как процессинговая компания «Карт-
стандарт» не рискнула продолжить 

их обслуживание. После этого депута-
ты успели ввести штрафы за прекра-
щение обслуживания карт попавших 
под санкции банков, а впоследствии 
предложили запретить процессин-
говым компаниям с иностранными 
собственниками работать в России.

Но на этом этапе стало очевидно, 
что дело не в происхождении компа-
нии, а в опасении вторичных санк-
ций. Этот риск обсуждали на прош-
лой неделе участники Ассоциации 
банков России (АБР), в том числе воз-
можность создания компании, ко-
торая согласилась бы обеспечивать 
расчеты по картам попавших под 
санкции небольших кредитных ор-
ганизаций. Прямое подключение к 
НСПК, которая бы могла обеспечить 
непрерывность расчетов для таких 
банков, слишком дорого и не окупит-
ся ввиду малой эмиссии карт и обо-
ротов по ним.

Публично комментировать эту 
тему, как и любую связанную с санк-
циями, ни банки, ни процессинго-
вые компании не желают. Но в нео-
фициальных разговорах участники 
рынка откровенно заявляют: ком-
пания необходима, но только отно-
шения к ним она иметь не должна. 
И мотивация разная, вплоть до пря-
мых опасений введения вторичных 
санкций. И чем больше бизнес груп-
пы или холдинга, имеющего процес-
синг, тем сильнее эти опасения. На 
российском рынке есть компании, 
которые занимаются только процес-
сингом и даже готовы рискнуть. Но 
только если это останется «большим 
секретом» и с государственной под-
держкой. Ни первого, ни второго 
пока не обещают.

В такой ситуации, судя по всему, 
ЦБ ничего не остается, как взять забо-
ту о клиентах небольших банков на 
себя, создав небольшой националь-
ный процессинг. Или же, как вари-
ант, довести «расчистку» сектора до 
логического конца, полностью изба-
вившись от некрупных банков.

обсудить 
kommersant.ru/12685
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Ряд процессинговых 
компаний готовы риск-
нуть работать с банка-
ми в случае введения 
против них санкций, 
но это должно быть 
«большим секретом» 
и обеспечено господ-
держкой

рассчитывает руководитель 
банковской группы

Ксения Дементьева

Согласно цифре закона
Юристам не хватает криптовалютных дел
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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«Россети» получили новые воз-
можности для полной зачистки 
рынка от частных региональ-
ных электросетей, на что до сих 
пор у госмонополии не хватало 
средств. По данным „Ъ“, вице-
премьер Дмитрий Козак поддер-
жал предложение госкомпании 
о том, чтобы затраты на покупку 
неподконтрольных ей террито-
риальных сетевых организаций 
(ТСО) были включены в тариф. 
Таким образом, теперь за подоб-
ные сделки заплатят потреби-
тели энергии. Последние, как 
и аналитики, называют реше-
ние о предоставлении одному 
участнику рынка тарифных 
средств на покупку других 
 нерыночным.

Вице-премьер Дмитрий Козак на 
совещании 28 августа поддержал 
идею «Россетей» о включении в тариф 
на передачу электроэнергии трат на 
консолидацию ТСО, сообщили „Ъ“ 
источники, знакомые с его итогами. В 
аппарате вице-премьера „Ъ“ сообщи-
ли, что в целом обсуждался подход, 
при котором затраты на консолида-
цию активов можно включать в инве-
стпрограмму «Россетей» при условии, 
что это не приведет к росту тарифа и 
будет компенсировано в дальнейшем 
за счет экономии на эксплуатации се-
тевой инфраструктуры.

В Минэнерго „Ъ“ сообщили, что по-
лучили указание до 20 сентября вне-
сти в правительство РФ норматив-
ный документ, регулирующий эконо-
мические отношения в области кон-
солидации ТСО. В «Россетях» и ФАС от 
комментариев отказались.

Постепенная консолидация сете-
вых активов в контур «Россетей» за-
писана в стратегии развития электро-

сетевого комплекса РФ; в документе 
предусматривается значительное со-
кращение числа ТСО — с 3 тыс. в 2013 
году до 800 к 2030 году. Основная при-
чина такой политики — заметное уве-
личение общей суммы сетевого тари-
фа в регионах. Сейчас в стране поми-
мо дочерних компаний «Россетей» 
есть около 1,6 тыс. ТСО. Основные 
претензии государство и сами «Рос-
сети» высказывают в адрес мелких 
ТСО, не способных за счет собствен-
ных средств обеспечить надежность 
энергоснабжения. Сейчас составляю-
щая на консолидацию ТСО отсутству-
ет в тарифе «Россетей», компания тра-
тит на это часть прибыли, а цена, ко-
торую выставляют собственники, ча-
сто оказывается завышена и не соот-
ветствует качеству актива. В послед-
нее время «Россети» значительно ак-
тивизировали деятельность по прио-
бретению мелких ТСО в регионах. На 
совещании глава «Россетей» Павел Ли-
винский выступал за стопроцентную 
консолидацию ТСО (в 2011–2013 го-
дах господин Ливинский возглавлял 
Объединенную энергетическую ком-
панию, владеющую частью электро-
сетей Москвы, не входит в «Россети»).

Павел Ливинский в июне писал 
премьеру Дмитрию Медведеву, что из-
за большого количества ТСО в одном 
регионе нарушается принцип единоо-
бразия технических решений, а опера-
ционные издержки растут. По его мне-
нию, наличие нескольких ТСО в реги-
оне приводит к конкуренции не за ка-
чество услуг, а за денежную долю в об-
щем «котле» сетевого тарифа региона. 
Поэтому глава «Россетей» предложил 
запретить присвоение статуса ТСО но-
вым компаниям и внести в законода-
тельство изменения, которые позво-
лят передавать новое электросетевое 

оборудование только тем компаниям, 
которые имеют долю госучастия.

Поглощать конкурентов за счет та-
рифа неправильно, считает дирек-
тор «Сообщества потребителей энер-
гии» Василий Киселев. Он отмечает, 
что у консолидации должен быть эко-
номический эффект, который и дол-
жен стать источником затрат на такие 
приобретения, а потребители долж-
ны получать выгоду за счет сниже-
ния тарифа или улучшения качества 
энергоснабжения.

Глава Агентства энергетического 
анализа Алексей Преснов называет 
решение о включении средств на по-
купку ТСО в тариф «еще одним шагом 
в сторону от рынка и эффективности 
в отрасли». «Странно, что одним участ-
никам будут включать в тариф средст-
ва на покупку других, при этом воз-
можность покупать независимые 
ТСО за счет инвестпрограммы есть и 
сейчас»,— отмечает аналитик, добав-
ляя, что решение «убивает условия 
здоровой конкуренции», которая кос-
венно все же присутствует в электро-
сетевом комплексе.

ТСО в регионах съедают значи-
тельную часть «котлового» тарифа, не 
подчиняются логике единой страте-
гии развития сетевого комплекса, по-
этому их консолидация логична, счи-
тает Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла». Но заставлять потребителей, кото-
рые уже один раз заплатили за созда-
ние сетевых активов, платить второй 
раз за их консолидацию — концепту-
ально неверно, полагает он. Анали-
тик также задается вопросом, почему, 
если резервы повышения эффектив-
ности в сетевом комплексе существо-
вали и не были реализованы ранее, 
это должно произойти сейчас.

Татьяна Дятел

«Россети» нашли средства  
на скупку конкурентов
Компании разрешили включать в тариф  
затраты на покупку ТСО

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) неверно оценива-
ют стоимость чистых активов, 
считают в ЦБ. Это может повли-
ять на доходность фондов, на ве-
личину взимаемого вознаграж-
дения и т. п. В итоге нарушения 
в расчете стоимости чистых ак-
тивов, по мнению регулятора, 
могут привести «к нарушению 
прав клиентов». Проблема суще-
ствует, прежде всего для слож-
ных инструментов, однако еди-
ный стандарт может привести 
к противоречию регуляторных 
и сущностных целей, полагают 
эксперты.

Правила расчета стоимости чистых 
активов (СЧА) большинства НПФ «не 
соответствуют требованиям законо-
дательства», что приводит к тому, что 
пенсионные накопления и пенсион-
ные резервы на балансе фондов «не-
верно оцениваются и принимаются к 
учету». К такому выводу пришли в ЦБ 
на совещании, состоявшемся в июле 
(с протоколом ознакомился „Ъ“, его со-
держание подтвердил источник в од-
ной из пенсионных СРО). В ЦБ поясни-
ли „Ъ“, что «искажение стоимости ак-
тивов угрожает финансовой стабиль-
ности организации и может привести 
к нарушению прав клиентов». По мне-
нию регулятора, отраженном в прото-
коле совещания, эту проблему может 
решить разработка и утверждение СРО 
внутреннего стандарта правил расчета 
СЧА НПФ. В ЦБ ожидают, что разрабо-
танный стандарт может вступить в си-
лу уже с начала следующего года. СРО 
АНПФ и НАПФ ведут работу по его под-
готовке, заявили в обеих ассоциациях.

• До 2017 года расчет СЧА определялся 
правилами, установленными преж
ним регулятором — Федеральной служ
бой по финансовым рынкам, исходя 
из рыночной стоимости, определяемой 
на биржевых торгах. Однако в октя
бре 2017 года, в связи с переходом фон
дов на отраслевые стандарты бух
учета, ЦБ выпустил новые правила 
 определения рыночной стоимости уже 
на основе Международных стандартов 
финансовой отчетности (МСФО 13). 
Через год регулятор выпустил новое 
указание, в котором, в частности, 
 учитывалась возможность расчета 
СЧА на основании стоимости активов, 
отличной от их рыночной стоимости 
(также в соответствие с МСФО 13).
«МСФО 13 дает лишь общий меха-

низм расчета справедливой стоимо-
сти по уровням, без предоставления де-
тальных моделей»,— говорит старший 
менеджер департамента управления 
рисками Deloitte Сергей Гришунин. В 
связи с их отсутствием, по его мнению, 
существует большой риск, что активы 
могут быть оценены неверно с приме-
нением некорректных предположе-
ний. Глава инвестиционного департа-
мента НПФ «Сафмар» Андрей Есин от-
мечает сложность расчета справедли-
вой стоимости активов, в результате че-
го могут возникнуть непреднамерен-
ные ошибки. «Прежде всего это касает-
ся ценных бумаг, по которым отсутству-
ет активный рынок и по которым суще-
ствует сложная структура денежных по-
токов»,— указывает топ-менеджер. «Да-
же само определение активного рын-
ка в правилах расчета СЧА разных НПФ 
может существенно отличаться»,— ука-
зывает другой топ-менеджер одного из 

крупнейших частных фондов. По оцен-
ке господина Есина, разброс в опреде-
лении стоимости сложных инструмен-
тов может доходить до 30%.

Инициатива по созданию стандар-
тов на уровне СРО поможет унифи-
цировать принципы расчета финан-
совых результатов для фондов со схо-
жей структурой портфелей, счита-
ет гендиректор НПФ Сбербанка Алек-
сандр Зарецкий. Это, по его мнению, 
«увеличит сопоставимость результа-
тов различных фондов и будет способ-
ствовать более объективному анализу 
пенсионного рынка». Однако, по мне-
нию топ-менеджера другого крупно-
го НПФ, «поженить» МСФО «с каким-то 
внешним стандартом, разработанным 
на уровне СРО, будет невозможно, или 
получится очень кривой гибрид». «Та-
кой разработанный бенчмарк может 
вступить в противоречие и с МСФО, 
и с общепринятыми правилам ауди-
та»,— соглашается господин Гришу-
нин. По его словам, причина «не в не-
достаточности профессионализма, а в 
разных целях». «Для ЦБ главная цель — 
регулирование, тогда как для аудито-
ра это достоверность отчетности с точ-
ки зрения сущности и природы хозяй-
ственных операций. Регуляторные и 
сущностные цели могут в итоге всту-
пить в противоречие»,— полагает экс-
перт. «Справедливая стоимость может 
зависеть от условий сделки, которые, в 
свою очередь, могут быть уникальны-
ми и не подходящими под единый ре-
гуляторный бенчмарк»,— приводит он 
пример и утверждает, что в таком слу-
чае «форма рано или поздно вступит в 
конфликт с содержанием».

Илья Усов

Активам чистят стоимость
ЦБ недоволен расчетами НПФ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как выяснил „Ъ“, правительство 
намерено до конца года разыг-
рать на аукционе расположен-
ное на Ямале Хамбатейское газо-
конденсатное месторождение на-
чальной стоимостью 2 млрд руб. 
По данным „Ъ“, наиболее вероят-
ным претендентом на лицензию 
является «Газпром нефть», кото-
рая сейчас формирует кластер 
 активов в южной части Обской 
губы на базе Новопортовского 
месторождения.

Правительство в этом году проведет 
аукцион за лицензию на Хамбатейское 
газоконденсатное месторождение фе-
дерального значения в Ямало-Ненец-
ком АО. Соответствующее распоряже-
ние, по данным „Ъ“, было подписано 
Дмитрием Медведевым в конце авгу-
ста. Извлекаемые запасы месторожде-
ния по категории C1+C2 составляют 
34 млрд кубометров газа и 2,6 млн тонн 
газового конденсата, а ресурсы по кате-
гории D0 (подготовленные) — 247 мл-
рд кубометров газа и около 20 млн 
тонн конденсата. Участок, на котором 
оно находится, частично расположен 
в акватории Обской губы, его площадь 
342 кв. км. Стартовый платеж на аук-
ционе составит более 1,8 млрд руб. В 
пресс-службе правительства отказа-
лись от комментариев, в Минприроды 
„Ъ“ не ответили.

Участок находится в южной части 
Обской губы и относится к выделя-
емой «Газпромом» южной промыш-
ленной зоне, центральным для кото-
рой является Новопортовское место-
рождение (запасы газа — 320 млрд ку-
бометров). Лицензией на него владеет 
«Газпром нефть», и она же, по данным 
„Ъ“, является наиболее вероятным по-
купателем Хамбатейского месторо-

ждения. Сейчас компания занимает-
ся консолидацией расположенных 
вокруг участков: Южно-Каменномыс-
ского, Южно-Новопортовского, Рос-
товцевского и Сурового месторожде-
ния. Так, суммарные ресурсы газа Юж-
но-Новопортовского и Сурового участ-
ков — около 800 млрд кубометров. 
«Газпром нефть» собирается утилизи-
ровать газ, как закачивая его в пласт, 
так и сдавая его в систему «Газпрома». 
Проект предполагает строительство 
газопровода через Обскую губу мощ-
ностью 20 млрд кубометров в год сто-
имостью 75 млрд руб. Кроме того, для 
увеличения ресурсной базы близ «Но-
вого порта» «Газпром нефть» в рамках 
обмена активами с НОВАТЭКом пла-
нирует получить Мало-Ямальское га-
зоконденсатное месторождение. Так-
же в мае этого года нефтекомпания со-
общала об открытии нового газового 
месторождения — Ближненовопор-

товского. В «Газпром нефти» и «Газпро-
ме» не стали комментировать интерес 
к Хамбатейскому месторождению.

Последние годы «Газпром нефть» 
ищет новые возможности кооперации 
со своей материнской компанией. По-
мимо поставок газа со своих ямаль-
ских активов в этом году нефтекомпа-
ния договорилась с «Газпромом» о раз-
работке ачимовских залежей Ямбург-
ского месторождения, а также нефтя-
ных оторочек Ен-Яхинского и Песцо-
вого месторождений (лицензии при-
надлежат «Газпрому»). Геологические 
запасы ачимовских залежей Ямбург-
ского месторождения сопоставимы с 
половиной крупнейшего в России Са-
мотлорского нефтяного месторожде-
ния «Роснефти» — 1,2–3,5 млрд тонн 
нефтяного эквивалента. Предполага-
ется, что «Газпром нефть» начнет добы-
чу нефти на Ямбургском месторожде-
нии уже в 2024–2025 годах с целью до-
вести ее до 5–6 млн тонн на первом эта-
пе, который предполагает освоение 
600 млн тонн геологических запасов.

Аналитик по нефтегазовому сек-
тору и электроэнергетике Atonline 
Limited Ангелина Глазова согласна, 
что «Газпром нефть» выглядит наибо-
лее логичным претендентом на Хам-
батейское месторождение, учитывая 
его близость к Новопортовскому ме-
сторождению. Ключевым вопросом 
остается подтверждение ресурсов га-
за на Хамбатейском месторождении, 
отмечает Сергей Капитонов из Цент-
ра энергетики МШУ «Сколково», по-
скольку без него новое и довольно 
труднодоступное месторождение в бо-
гатой газовой провинции может ока-
заться не столь интересным для потен-
циальных недропользователей.

Дмитрий Козлов

«Газпром нефть» собирает газ
Она претендует на месторождение на Ямале

Сегодня более половины парка его 
банкоматов относится к последним 
модификациям (не старше двух лет). 
Об отсутствии банкоматов NCR старых 
модификаций также сообщили в Аль-
фа-банке, ВТБ и Почта-банке. В Сбер-
банке отметили, что банкоматов NCR c 
указанными валидаторами в сети ме-
нее 5%, в МКБ — менее 1%, в Росбанке 
— всего несколько устройств.

По словам Дмитрия Турченкова, 
«облегчить себе тестирование нарисо-
ванных денег злоумышленники мо-
гли, просто купив валидатор». Напри-
мер, Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) периодически продает на 
торгах банкоматы банков-банкротов. 

«Ограничения для покупателей тако-
го оборудования не установлены»,— 
отметили в АСВ. Так, модель банкома-
та, аналогичная атакованной, прода-
валась АСВ в составе имущества Про-
мышленного энергетического банка.

Решением проблемы, по словам экс-
пертов, могла бы стать своевременная 
информационная рассылка по банкам 
от ФинЦЕРТ ЦБ о выявленной уязви-
мости. Помогло бы и оперативное об-
новление программного обеспечения, 
инициированное NCR. Однако регу-
лятор склоняется к мысли, что банкам 
просто необходимо отказаться от уяз-
вимых моделей. В ответе на запрос „Ъ“ 
ЦБ подчеркнул, что банкоматы долж-
ны распознавать не менее четырех ма-
шиночитаемых защитных признаков 

банкнот на всей площади банкноты. 
Кроме того, там отметили, что на сайте 
ЦБ опубликован перечень устройств, 
прошедших испытание и рекомендо-
ванных ЦБ. Среди банкоматов NCR ре-
гулятор рекомендует только устройст-
ва с валидаторами GBVE и BRM.

В NCR от комментариев отказались. 
Однако источники „Ъ“ отмечают, что в 
настоящее время NCR отказался от сер-
висной поддержки банкоматов с уязви-
мыми валидаторами и также рекомен-
дует обновить парк. Смогут ли банки 
оперативно избавиться от уязвимых 
моделей, неизвестно. Так, только Сбер-
банку надо поменять около 4000 по-
добных устройств. Проще ограничить 
прием купюр, считают эксперты.

Вероника Горячева

Банкоматы приколов

На Новопортовском 
месторождении 
себестоимость  

добычи нефти составляет 
около 1 тыс. руб. на тонну — 

$2 на баррель
— Вадим Яковлев,

первый замгендиректора  
«Газпром нефти», 16 апреля

Ц И Т А Т А
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деловые новости

Mail.ru Group начнет продавать 
 цифровую наружную рекламу (Digital 
Out-of-Home, DOOH) в партнерстве 
с Gallery. «Яндекс» уже вышел на этот 
рынок в прошлом году и работает сра-
зу с двумя крупнейшими операторами 
— Gallery и Russ Outdoor. Участники 
рынка рассчитывают на быстрый 
рост этого сегмента, доля которого 
в выручке рынка наружной рекла-
мы должна за два года вырасти  
с 19% до 35%.

О начале продаж таргетированной циф-
ровой наружной рекламы „Ъ“ рассказали в 
пресс-службе Mail.ru Group: холдинг уже за-
ключил договор с Gallery и ведет перегово-
ры с другими операторами. С августа Mail.ru 
Group продает цифровые билборды Gallery 
через менеджеров, а до конца 2019 года пла-
нирует запустить продажи этого формата, а 

также цифровых ситибордов и суперсайтов 
через собственную платформу myTarget.

Заместитель гендиректора по стратегиче-
скому развитию компании Gallery Татьяна Аб-
рамова уточнила, что договор с Mail.ru Group 
подписан на год с возможностью пролонга-
ции. На начальном этапе будут задействованы 
цифровые конструкции Gallery в Москве, в 
ближайшее время — в Санкт-Петербурге. Ус-
ловия партнерства стороны не раскрывают. 
«Мы рассчитываем именно на приток новых 
денег — цифровые форматы дадут возмож-
ность закупать наружную рекламу малому и 
среднему бизнесу, которому неинтересны по-
купка рекламы на месяц и большие адресные 
программы»,— поясняет госпожа Абрамова.

Ранее на рынок DOOH вышел «Яндекс», 
продающий такую рекламу через «Яндекс.Ди-
рект». В мае 2018 года он заключил контракт с 
Gallery, а в декабре 2018 года — с другим круп-

нейшим оператором Russ Outdoor. Директор 
по развитию и эффективности продаж Russ 
Outdoor Эльвира Хисаева не исключила воз-
можности партнерства и с Mail.ru Group после 
подключения платформы myTarget, так как 
оператор «заинтересован в привлечении но-
вых клиентов, особенно из сегмента малого и 
среднего бизнеса».

Как пояснили „Ъ“ в компаниях, у Mail.ru 
Group и «Яндекса» разные продукты с точки 
зрения использования данных. Mail.ru Group 
показывает рекламу в реальном времени для 
автомобилистов, которые находятся в зоне 
видимости конструкции, используя социаль-
но-демографический таргетинг (пешеходы 
также попадают в зону видимости, но их доля 
составляет около 5%). «Яндекс» же использует 
социально-демографические данные уже по 
итогам кампании для аналитики и ретарге-
тинга, но не ориентируется на них изначаль-

но. При этом у интернет-компаний такая ре-
клама, в отличие от традиционной, оплачива-
ется за число контактов с аудиторией, а прода-
ется по модели аукциона, как онлайн-рекла-
ма, либо через прямые сделки.

Рынок наружной рекламы в России стагни-
рует: по итогам первого квартала 2019 года за-
траты рекламодателей в этом сегменте выро-
сли лишь на 2%, до 8,9–9,1 млрд руб. (данные 
Ассоциации коммуникационных агентств 
России). В группе АДВ прогнозировали, что 
рынок наружной рекламы в 2019 и 2020 годах 
будет расти на 5% и 6% соответственно, при 
этом драйвером будет именно DOOH. В 2018 
году доля DOOH в бюджетах на наружную ре-
кламу в России составила 19%, а по итогам 
2020 года вырастет до 35%, ожидает АДВ.

DOOH-сегмент растет «семимильными 
шагами», подтверждает директор по марке-
тинговым технологиям OMD OM Group Сер-

гей Ефимов. «Выход Mail.ru Group как IT-ги-
ганта будет способствовать развитию рынка, 
так как компания владеет методологией со-
здания валюты для цифровой закупки и про-
дажи, а также является одним из крупней-
ших в стране агрегаторов данных различ-
ных форматов, то есть сможет создать для 
строящегося рынка правильное предложе-
ние»,— полагает он.

В Москве доля цифровых конструкций в 
бюджетах на наружную рекламу уже достига-
ет 40%, поэтому неудивительно, что сфера 
привлекает крупных технологических игро-
ков, говорит гендиректор «ЭСПАР-Аналити-
ка» Андрей Березкин. По его мнению, ограни-
чить темпы роста выручки от цифровой ре-
кламы может лишь общее замедление роста 
затрат рекламодателей, обусловленное эконо-
мической ситуацией.

Валерия Лебедева

Mail.ru Group поднимет баннеры на щиты
Интернет-холдинг выходит на рынок наружной рекламы

«Агронова» экс-владельца пиво-
варенной компании «Балтика» 
и бывшего главы госкорпора-
ции «Олимпстрой» Таймураза 
Боллоева решила укрепить свои 
позиции в сегменте производст-
ва продуктов питания. Компа-
ния приобрела животноводче-
ский комплекс в Краснодарском 
крае. Новый игрок вряд ли вы-
держит конкуренцию с лидера-
ми промышленного производ-
ства свинины, прогнозируют 
эксперты.

Информация, что «Агронова» стала 
владельцем имущества ООО «Живот-
новодческий комплекс „Возрожде-
ние„», опубликована в федеральном 
реестре сведений о банкротстве. За 
54,2 млн руб. компания приобрела 
33,7 га в Лыбинском районе Красно-
дарского края, коровник, десять сви-
нарников разной степени готовно-
сти, навесы для хранения зерна, ком-
бикормовый цех и коммуникации. 
Представитель Таймураза Боллоева 
не ответил на запрос „Ъ“. Еще в ноя-
бре 2018 года начальная цена имуще-
ства на торгах была 91,6 млн руб. По 
оценке гендиректора Национального 
союза свиноводов Юрия Ковалева, 
комплекс небольшой, его мощности 
не превышают 3–6 тыс. тонн в год.

Единственный учредитель «Агро-
новы» — экс-владелец пивоваренной 
компании «Балтика» и бывший глава 
госкорпорации «Олимпстрой» Тайму-
раз Боллоев. Ему также принадлежит 
«БТК Групп», работающая в легкой 

промышленности. Покупка активов 
«Возрождения» — не первый проект 
господина Боллоева в сельском хозяй-
стве в Лыбинском районе: в 2018 году 
стало известно, что «Агронова» инвес-
тирует более 1 млрд руб. в экосад пло-
щадью 32 га. Компания на тот момент 
уже выращивала органические ово-
щи. В 2018 году «Агронова» зареги-
стрировала компанию «Органик Лаб» 
и подала заявку на регистрацию то-
варных знаков «Органик Лаб. Органи-
ческие продукты из Лабинска».

Животноводческий комплекс 
«Возрождение» входил в одну группу 
с еще несколькими предприятиями 
Краснодарского края: «Золотой теле-
нок», Южный животноводческий аг-
рохолдинг, сельскохозяйственное 
производственное предприятие «Да-
ры Кубани». С 2009 по 2011 год компа-
нии планировали построить свино-
комплекс на 25 тыс. голов, для чего 
привлекали средства банков под вза-
имные поручительства. Проблемы у 
комплекса начались в 2012 году: тог-
да банки решили увеличить стои-
мость кредитов из-за возникших ри-
сков в связи с эпидемией африкан-
ской чумы свиней (АЧС). «Возрожде-
ние» был признан банкротом в фев-
рале 2017 года, основной кредитор — 
Россельхозбанк, которому комплекс 
задолжал 595 млн руб.

Небольшим комплексам, подоб-
ным приобретенному «Агроновой», 
будет сложно выжить на рынке про-
мышленной свинины, считает глава 
Национальной мясной ассоциации 

Сергей Юшин. Производители топ-
20 до 2021 года планируют увеличить 
мощности совокупно на 800 тыс. 
тонн, компании укрепляют верти-
кальную интеграцию: развивают 
производство зерна и кормов, рас-
ширяя дистрибуцию, что позволяет 
снизить издержки на фоне сокраще-
ния маржинальности. Небольшие 
комплексы, если не находят свою ни-
шу, или банкротятся, или поглоща-
ются крупными производителями, 
констатирует Сергей Юшин.

Шанс выжить у компании есть на 
нишевом рынке. Органическая или 
мраморная свинина будет пользо-
ваться спросом, даже несмотря на то 
что она изначально дороже, считает 
Сергей Юшин. Органическая шейка 
поросенка в интернет-магазине 
«Фрэш» стоит 998 руб. за 1 кг, шейка в 
интернет-магазине «Перекресток» — 
449 руб. за 1 кг. Потребителя придет-
ся приучать к мысли, что свинина мо-
жет быть премиальным мясом, счи-
тает главный аналитик группы «Чер-
кизово» Андрей Дальнов.

Euromonitor International оцени-
вает оборот российского рынка орга-
нической продукции в 900 млрд руб. 
При этом на импорт приходится 80% 
всей категории. Но Андрей Дальнов 
сомневается, что в России есть компа-
нии, которые всерьез просчитывали 
производство органической свини-
ны. К тому же подобные проекты об-
речены на сложности, так как сохра-
няется угроза распространения АЧС.

Алексей Полухин

«Агронова» приобрела свинокомплекс
Таймураз Боллоев наращивает животноводческие активы

Холодное лето оказалось на руку 
аптечным сетям. Так, после трех-
месячного падения продажи 
фармацевтических ритейлеров 
неожиданно выросли. Увеличе-
ние составило 6,5% в натураль-
ном выражении и 5,4% в денеж-
ном, при этом июль 2019 года 
стал самым успешным за пос-
ледние три года. Эксперты 
связы вают это с внесезонным 
повышение заболеваемости, 
что подтверждается сообщения-
ми ре гиональных управлений 
Рос потребнадзора.

Согласно данным DSM Group, с ко-
торыми ознакомился „Ъ“, в июле это-
го года продажи лекарств в аптеках 
выросли по сравнению с предыду-
щим месяцем в натуральном выраже-
нии на 6,5%, до 411,9 млн упаковок, в 
денежном — на 5,4%, до 77,8 млрд руб. 
Такому показателю предшествовало 
трехмесячное падение (см. подроб-
нее таблицу). Так, в июне продажи со-
ставляли только 386,6 млн упаковок и 
73,9 млрд руб.— на 3,7% и 4% соответ-
ственно меньше, чем месяцем ранее.

Июль 2019 года стал наиболее 
успешным по сравнению с аналогич-
ными периодами последних трех лет. 
Так, в натуральном выражении про-
дажи в аптеках в этом месяце выро-
сли год к году на 1,4%, в денежном — 
на 3,6%. Для сравнения: в июле 2018 
года продажи составляли 406,4 млн 
упаковок и 75,2 млрд руб., в том же ме-
сяце 2017 года — 385,5 млн упаковок 
и 71,5 млрд руб., в июле 2016 года — 
364,9 млн упаковок и 65,9 млрд руб.

Эту тенденцию подтверждают и 
опрошенные „Ъ“ участники рынка. 
Так, по словам коммерческого дирек-

тора «36,6» Евгении Ламиной, прода-
жи сети в июле выросли по отноше-
нию к предыдущему месяцу на 5% в 
натуральном выражении и на 5,4% в 
денежном. Госпожа Ламина отмечает, 
что на протяжении предыдущих трех 
лет выручка в июле, который являлся 
сезоном отпусков с характерным от-
током покупателей, традиционно де-
монстрировала отрицательный 
тренд год к году. Но в 2019 году прода-
жи «36,6» за отчетный период увели-
чились год к году на 5% в натуральном 
и 11,8% в стоимостном выражениях, 
констатирует топ-менеджер. По ее 
мнению, оттока покупателей не про-
изошло, потому что большая часть на-
селения не поехала нынешним летом 
в отпуск из-за падения реальных дохо-
дов. Такого же мнения придерживает-
ся и ряд опрошенных „Ъ“ представи-
телей региональных аптечных сетей. 
По данным Росстата, в первом полуго-
дии 2019 года доходы россиян снизи-
лись на 1,3%.

Кроме этого на продажи аптечных 
сетей повлияло и холодное лето 2019 
года. Так, традиционно наибольший 
рост продаж приходится на осень в 
связи с наступлением плохой погоды 

и повышением заболеваемости, отме-
чает гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк. Но в нынешнем году жаркий 
июнь резко сменился холодным ию-
лем, что сказалось на здоровье поку-
пателей и, как следствие, выручках 
аптек, говорит господин Шуляк.

Это подтверждается сообщениями 
ряда региональных отделений Роспо-
требнадзора. Так, в Татарстане в июле 
фиксировалось почти 6,9 тыс. случаев 
заболевания ОРВИ, что достигало 
уровня эпидемиологического порога. 
Показатель заболеваемости в респу-
блике составлял 18,4 на 10 тыс. насе-
ления. При этом в Казани было заре-
гистрировано около 3,5 тыс. случаев 
заболевания, что составляло 28,1 на 
10 тыс. населения.

Наибольший рост год к году в 
структуре аптечного ассортимента 
продемонстрировала группа препа-
ратов для лечения заболеваний ре-
спираторной системы (прирост на 
7,9% в денежном выражении), в част-
ности, подгруппа лекарств для устра-
нения симптомов простуды и кашля 
(увеличение на 17,7%). Среди них са-
мыми востребованными были муко-
литик АЦЦ от немецкой Sandoz с до-
лей 10,8%, «Доктор Мом» американ-
ской Johnson & Johnson (6,5%) и средст-
во для устранения симптомов ОРЗ 
«Анвимакс» входящей в ГК «Протек» 
фирмы «Сотекс» (6,4%). В целом по ито-
гам семи месяцев 2019 года потребле-
ние лекарств через аптеки достигло 
2,9 млрд упаковок, что на 2,5% мень-
ше, чем годом ранее. В денежном вы-
ражении этот показатель составил 
567,6 млрд руб.— это на 1,1% больше 
аналогичного периода 2018 года.

Мария Котова

Аптеки заработали  
на низкой температуре
Продажи лекарств выросли из-за дождливого лета Но саморегулирование — недо-

статочная мера, полагает он. «Дис-
куссия на разных площадках показа-
ла, что законодательное регулирова-
ние необходимо. Нужно определить, 
какой объем информации о пользо-
вателях бизнес может использовать 
и обрабатывать и каким образом эти 
данные должны храниться»,— сооб-
щил господин Левин.

Поводом для предложений ввес-
ти регулирование в этой сфере стал 
конфликт «ВКонтакте» и стартапа 
Double Data (резидент «Сколково»). В 
январе 2017 года «ВКонтакте» подала 
иск к Double Data и Национальному 
бюро кредитных историй (НБКИ), 
требуя обязать их прекратить ис-
пользовать открытые данные поль-
зователей для продажи услуг. На ос-
нове технологий Double Data НБКИ 
предлагало банкам сервисы для 
оценки кредитоспособности заем-
щиков. В июле 2018 года суд по ин-
теллектуальным правам удовлетво-
рил жалобу Double Data и отправил 
дело на новое рассмотрение, заседа-
ние состоится 30 августа.

 Одна из главных задач кодекса — 
преодоление законодательной кол-
лизии относительно возможности 
свободно использовать общедоступ-
ные данные, считают в ФРИИ. Такая 
свобода может нарушать права опе-
раторов как правообладателей базы 
данных, поясняют в фонде. Но само-
регулирование не сможет разре-

шить противоречие, уверен дирек-
тор департамента по развитию фон-
да «Сколково» Сергей Израйлит. «С 
одной стороны, установлено право 
владельца сайта определять порядок 
его использования, с другой сторо-
ны, право разрешить или ограни-
чить доступ к информации закре-
плено за ее владельцем»,— поясняет 
он. По его словам, «Сколково» дора-
батывает инициативу, которая долж-
на позволить владельцам информа-
ции, в том числе пользователям со-
циальных сетей, «осознанно прини-
мать правила площадок».

Сам по себе кодекс мало что изме-
нит в действиях компаний, считает 
основатель Superjob Алексей Захаров. 
«Если это не закон, то нам в принципе 
все равно, согласуются наши дейст-
вия с кодексом или нет. Если пользо-
ватель сам открыто размещает о себе 
информацию, он должен понимать, 
что ее может использовать кто и как 
угодно»,— отмечает он. В то же время, 
по его мнению, особой защиты требу-
ют «чувствительные» персональные 
данные, например медицинские.

Юлия Тишина,  
Данила Моисеев

Большие данные проверят на этику
с1

Большие данные — 
значительно  

более широкое понятие,  
чем персональные,  
и они нуждаются 

в отдельном законе
— Александр Жаров,
глава Роскомнадзора,  

17 июня 2016 года

Ц И Т А Т А

Продажи лекарств в аптеках  
в 2019 году

Упаковки  
(млн шт.)

В деньгах  
(млрд руб.)

Январь 435 84,3

Февраль 426,2 83,9

Март 435,9 86,9

Апрель 429,2 83,7

Май 401,3 76,9

Июнь 386,6 73,9

Июль 411,9 77,9

Источник: данные DSM Group.

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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первые лица

Производители грузовиков 
адаптируются к падению рын-
ка и не отказываются от планов 
развития производства. О том, 
когда в России произведут пер-
вый грузовой автомобиль Volvo 
на газомоторном топливе, о раз-
витии экспорта и сложностях 
перехода на электронные па-
спорта транспортного средства 
(ЭПТС) „Ъ“ рассказал гендирек-
тор «Вольво Восток» Сергей 
Яворский.

— Какова динамика ваших про-
даж в этом году?
— Если говорить об абсолютных циф-
рах, то к середине августа по бренду 
Volvo продажи составили 3,4 тыс. 
единиц, что примерно на 15% ниже, 
чем за аналогичный период прошло-
го года и в целом соотносится с уров-
нем падения продаж грузовиков ев-
ропейских производителей. Это соот-
ветствует планам, которые мы закла-
дывали в прошлом году, и такие объе-
мы по большому счету обеспечивают 
бренду Volvo лидирующую позицию 
среди европейской семерки (Volvo, 
Scania, MAN, Isuzu, Mercedes-Benz, 
DAF и Renault.— „Ъ“) на сегодняшний 

день. В общих продажах у нас сейчас 
чуть больше 25%. Что касается Renault 
Trucks, то мы тоже выполняем зало-
женные ключевые показатели: на се-
годня доля рынка по этой марке со-
ставляет около 4%.
— Падение продолжится?
— Статистика — вещь суровая, с ней 
сложно спорить: по итогам семи ме-
сяцев мы видим, что рынок сокраща-
ется. Я думаю, что тут никакого чуда 
не произойдет. Мы ожидаем, что тя-
желый сегмент сократится прибли-
зительно на 15–20% по сравнению с 
2018 годом.
— Начало крупных инфраструк-
турных, в том числе дорожных, 
проектов не позволит существен-
но изменить ситуацию?
— Не думаю, что будет толчок для 
рынка именно в этом году. На следу-
ющий год у нас тоже пока в прогнозе 
заложено снижение.
— В целом на рынке кто ваши ос-
новные конкуренты и по каким 
сегментам?
— Классические конкуренты — евро-
пейская семерка, и я не хотел бы вы-
делять кого-то из них отдельно. Мы 
боремся с ними на равных. Но сейчас 
становится очевидно, что недостаточ-
но иметь хороший — инновацион-
ный, экологически чистый и топлив-
но-экономичный — продукт, конку-
ренция уже переходит в сегмент 
транспортных решений. Выигрывает 
тот, кто сумел скомпоновать правиль-
но все свои продукты: финансирова-
ние, телематику, сервисные контрак-
ты, то есть все, что позволяет клиен-
там четко знать свои затраты, прогно-
зировать их на ближайшее будущее.

Это подталкивает и нас, и других к 
тому, чтобы ориентироваться на ка-
кие-то новые продукты, в частности, 
мы, наверное, одни из первых выве-
ли на российский рынок аренду. Ее 
востребованность пока колеблется в 
зависимости от сегмента, потому как 
для эффективности нужно, чтобы ма-
шина работала практически 24 часа 
без простоев. С одной стороны, это до-
статочно дорого, но с другой — кли-
ент получает гарантию аптайма 
(uptime — максимальное время безот-
казной работы грузового автомобиля 
без простоев в сервисе.— „Ъ“), на 100% 
предсказуемую экономическую мо-
дель, поскольку в эксплуатационные 
расходы клиентов уже включены и 
«золотой» сервисный контракт, и ка-
ско, и телематика, и даже замена шин.
— Вы говорите об операционном 
лизинге?
— Это не совсем оперлизинг. Собст-
венником транспортного средства 
остаемся мы, как автопроизводи-
тель, и даем клиенту фиксирован-
ную месячную рублевую ставку. В 
стоимость этой месячной ставки 
входят все затраты, за исключени-
ем топлива и водителя. При этом 
мы даем легкий вход — по большо-
му счету не требуется никакого 
авансового платежа — и легкий вы-
ход, то есть при любой критиче-
ской ситуации или если все пошло 
не по бизнес-плану, клиент может 
спокойно вернуть машину.
— В каких сегментах это лучше ра-
ботает?
— Мы продвигаем аренду в маги-
стральные перевозки, потому что 
именно там клиенты наиболее от-
крыты для нового. С точки зрения 
гарантированности бесперебойной 
работы техники аренда также будет 
интересна в сегментах лесозагото-
вительной и горнодобывающей 
техники.

— Вы не чувствуете давления со 
стороны новой модели КамАЗа 
К-5?
— Мы видим, что КамАЗ активно 
двигается в сегмент магистральных 
перевозок, они не скрывают своих 
амбиций составить конкуренцию 
европейским производителям. Вола-
тильность валюты и курсов, которая 
присутствует на российском рынке, 
помогает высоколокализованным 
компаниям. Поэтому мы со всей се-
рьезностью относимся к тому, что де-
лает российский концерн, и они на-
ши конкуренты. Но с другой сторо-
ны, мы уверены в своем продукте.
— Вы не столкнулись с тем, что 
спрос смещается в более деше-
вый сегмент?
— Нет. Мы в какой-то мере сами фор-
мируем спрос на свою технику, явля-
ясь премиальным брендом. В послед-
ние два года мы в России практически 
идем в ногу с теми инновационными 
продуктами, которые доступны в Ев-
ропе: система экстренного торможе-
ния, адаптивный круиз-контроль, си-
стема I-save, позволяющая экономить 
до 7% топлива за счет анализа топогра-
фии местности и функций помощи 
водителю для движения в максималь-

но экономичном режиме. Поэтому 
продукт Volvo не становится дешевле 
или проще, он становится сложнее с 
точки зрения программного обеспе-
чения, чтобы помогать нашим клиен-
там в России увеличивать рентабель-
ность бизнеса.
— Что вы сейчас импортируете в 
Россию?
— За последние два с половиной го-
да спрос российских клиентов на 
90% удовлетворен калужским произ-
водством. Есть какие-то продукты, 
которые в силу ограниченности и 
спецификации трудно произвести в 
Калуге — они сейчас поставляются 
из Европы. Это, например, опция 
16-литрового двигателя, ряд колес-
ных формул. Иногда бывают ограни-
чения со стороны кузовостроителей, 
которые не имеют производствен-

ных площадок в России, и застройка 
комплектов автомобилей делается 
на европейских площадках. Но это, 
как я уже сказал, меньше 10% от все-
го объема, который мы производим.
— Какова динамика экспорта? 
Продолжаются ли поставки ка-
бин в Европу?
— Да, мы продолжаем экспорт ка-
бин, который запустили в 2018 году. 
В прошлом году мы произвели сум-
марно 7483 кабины, из них 1825 от-
правили на экспорт в Гент. В 2019 го-
ду планируем отправить за рубеж 
аналогичное количество. Думаю, мы 
не будем останавливаться на компо-
нентах и пойдем дальше. Целевые 
рынки пока сложно назвать, но если 
говорить об истории с компонента-
ми — это Европа, а если об экспорте 
уже готовой продукции, комплект-
ных автомобилей — это как евро-
пейские, так и азиатские страны.
— Конкурентоспособность обеспе-
чивается низким курсом рубля?
— По большому счету валютная со-
ставляющая играет все-таки не са-
мую хорошую роль в конкуренции, 
потому что степень локализации по-
ка у нас недостаточно высокая. Мы 
делаем ставку на эффективность 
производства, на стоимость рабочей 
силы и, разумеется, на программу 
поддержки экспорта, которую на се-
годняшний день реализует прави-
тельство.

— Вы говорите о новой системе 
субсидирования экспорта, так на-
зываемых корпоративных про-
граммах повышения конкуренто-
способности?
— Да. И у нас достаточно амбициоз-
ные и агрессивные планы: в тече-
ние пятилетнего периода, который 
эта программа подразумевает, мы 
планируем более чем в 25 раз нара-
стить объем экспорта, а целевой 
рост общего объема выручки — бо-
лее чем в два раза. Но должно быть 
понимание у всех игроков, что ло-
гистическая субсидия будет доступ-
на широкому кругу и не ограничит-
ся какими-то временными рамка-
ми — мы должны в долгосрочной 
перспективе закладывать ее в эту 
бизнес-модель.
— Возвращаясь к локальному про-
изводству, насколько вы зависите 
от курса валют?
— На сегодняшний день любой про-
изводитель грузовой техники зави-
сит от курса, весь вопрос в степени 
зависимости. Основные комплекту-
ющие у нас приходят из Европы, се-
бестоимость складывается в валюте. 
Единственный способ избежать 
этой зависимости — это наращивать 
уровень локализации и рублевую со-
ставляющую себестоимости.
— Если считать по новой балль-
ной системе подсчета локализа-
ции, какая она у вас?

— Система сложная, и мы пока не 
сделали четкий расчет по ней. У нас 
на самом деле остается достаточно 
много вопросов. В основе балльной 
системы расчета лежит локализация 
именно технологических операций, 
необходимых для производства того 
или иного компонента автомобиля. 
Но многое зависит от методики под-
счета. Для повышения прозрачности 
данного инструмента, исключения 
спорных моментов мы видим необ-
ходимость методических разъясне-
ний от регулятора.
— Кто ваши основные россий-
ские поставщики сегодня?
— Есть две группы основных партне-
ров, с которыми мы работаем: первая 
— международные европейские ком-
пании, которым удалось локализо-
вать и наладить здесь производство 
компонентов, вторая — это традици-
онные российские компонентщики. 
Также мы работаем с автопроизводи-
телями, которые поставили цель ди-
версифицировать свое производство.
— Это КамАЗ?
— Он входит в эти компании.
— А кто еще?
— «Росалит» (входит в группу «Сол-
лерс».— „Ъ“), «Рототек-Кама», «Конти-
ненталь», Чусовский металлургиче-
ский завод.
— В феврале в ходе визита вице-
премьера Дмитрия Козака в Калу-
гу у вас состоялся очень странный 
диалог с замглавы Минпромторга 
Александром Морозовым. Госпо-
дин Морозов сказал, что вы в 
прошлый раз пошли на хитрость, 

когда заключили соглашение по 
промсборке как компонентщик. 
Вы ответили, что сами от этого 
страдаете. Что вы имели в виду?
— Надо понимать, что имел в виду го-
сподин Морозов, когда назвал хитро-
стью наш ход. На самом деле для нас в 
тот период, наверное, это был единст-
венный доступный механизм, пото-
му что подписание сборки на автомо-
били было недоступно в силу предъ-
являемых требований по объему и ло-
кализации. Мы выбрали на тот мо-

мент единственный возможный ва-
риант для компании, реализующей 
стратегию самостоятельного разви-
тия в РФ (без партнера.— „Ъ“). И пра-
ктически в это же время условия рабо-
ты изменились: Россия вошла в ВТО, 
снизились пошлины на комплект-
ные автомобили, но при этом пошли-
ны на компоненты серьезной реви-
зии не претерпели. Тот комплекс мер, 
который правительство предложило 
автопроизводителям, не распростра-
нялся на автокомпонентщиков, и, де-
факто являясь производителем ком-
плектных автомобилей, де-юре в гла-
зах правительства мы были компо-
нентщиками и не имели доступа к 
программе субсидий.
— Вы имеете в виду промсубси-
дии, де-факто компенсирующие 
утильсбор?
— Да, но не только. Это и програм-
мы стимулирования спроса, они 
привязаны к статусу российского 
автомобиля.
— Но сейчас вы решили все-таки 
как производитель заключить 
СПИК. Говорилось, что в нем авто-
матическая коробка передач и 
грузовик на газомоторном топли-
ве. Это не новые для вас планы: 
например, в 2017 году вы были го-
товы запустить производство ко-
робки. Что тогда пошло не так?
— Да, действительно, планы по лока-
лизации автоматизированной транс-
миссии были еще озвучены в 2017 го-
ду. Даже ранее: в 2016 году мы уже по-
давали заявку с этим на СПИК. Но на 
тот момент она не была поддержана 

Минпромторгом, и история подви-
сла. За последние два с лишним года 
произошло достаточно много изме-
нений в подходах как Минпромтор-
га, так и нашего. У нас совпало пони-
мание, каким образом этот проект 
можно реализовать. Ключевым в 
этом проекте является звено, связан-
ное с работой с локальными постав-
щиками: использование их компе-
тенций, производственной базы.
— Сокращение объемов рынка 
сейчас вас не пугает?

— Это не может не напрягать, скажем 
так. Но цикличность российского 
рынка в какой-то мере прогнозируе-
ма, мы не собираемся отступать от на-
меченного плана по локализации.
— А что касается газомоторки, 
когда такой автомобиль Volvo 
российского производства может 
выйти на рынок?
— По нашему плану в середине 2021 
года. Но это зависит от совместной 
работы всех участников рынка газо-
моторной техники, которые, по су-
ти, сейчас должны его сформиро-
вать. Я говорю о производителях га-
зомоторной техники, о правительст-
венной программе поддержки, имея 
в виду участие как производителей 
газа, так и инфраструктурных ком-
паний, которые развивают систему 
заправок. Успех нашего продукта на 
рынке будет зависеть от того, как бы-
стро сформируется отрасль.
— То, что КамАЗ сейчас развивает 
свой грузовик на газомоторном 
топливе и может стать конкурен-
том, вас не смущает?
— Конкуренция в любом случае по-
могает всем. Чем больше игроков бу-
дут выводить такой продукт на рос-
сийский рынок, тем больше будет 
уверенность, в том числе и со сторо-
ны правительства, в необходимости 
поддерживать сегмент техники на 
газомоторном топливе.
— Как клиенты относятся к пере-
ходу от бумажных паспортов 
транспортных средств (ПТС) к 
электронным? Не опасаются 
брать такие машины?
— Очень сложно пока еще говорить 
о реакции клиентов, потому что са-
мого продукта, по сути, еще нет на 
рынке. Но наши клиенты, безуслов-
но, воспринимают это оптимистич-
но, как часть электронного докумен-
тооборота. Мы были одними из пер-
вых, кто сделал опытный выпуск 
электронного паспорта еще два года 
назад. И машина с ним работает все 
это время на дорогах России.

Безусловно, есть определенные 
сомнения, опасения, связанные с 
бесперебойностью работы всей сис-
темы, но, насколько я понимаю, пра-
вительство и АО «Электронный па-
спорт» предпринимают достаточно 
много усилий для того, чтобы сов-
местно с производителями выстро-
ить правильную модель.
— Вы будете готовы перейти пол-
ноценно на ЭПТС к ноябрю?
— Мы готовы перейти уже сегод-
ня, если система будет полностью 
отлажена.
— Не так давно Александр Моро-
зов противопоставил газомотор-
ную технику и электромобили. 
По-вашему, какой из этих сегмен-
тов в России более перспективен 
и почему? Есть ли шанс, что вы 
привезете сюда электромобиль?
— Все зависит от сегмента, где исполь-
зуется техника. Если говорить о бли-
жайшей перспективе, то в маги-
стральных перевозках это, очевидно, 
газ, а в городском цикле использова-
ния — электромобиль, с точки зрения 
той же экологии. Пока очень сложно 
еще говорить об экономической эф-
фективности и целесообразности ис-
пользования электромобилей, пото-
му что нет просто наработанной пра-
ктики их эксплуатации. Из электромо-
билей в этом году на «Комтрансе» мы 
представим Volvo Vera — это автоном-
ный подключенный электромобиль.
— Вы верите в то, что возможен 
скорый переход к беспилотни-
кам, и когда это может произой-
ти? Например, в сегменте перево-
зок от точки А в точку Б по трассе?
— С точки зрения технологии они 
уже доступны, основные вопросы 
связаны с законодательством и во-
просами безопасности. В закрытых 
каких-то кластерах они применимы 
уже сегодня. Мы, например, тестиру-
ем автономный транспорт в разных 
сегментах, это коммунальная и гор-
нодобывающая техника. Также авто-
номный подключенный электриче-
ский грузовик Vera: сейчас есть про-
ект по использованию hub-to-hub, 
когда из контейнерного терминала в 
порт перевозятся контейнеры без 
участия водителя.
— Игроки европейской семерки 
также работают в РФ в сегменте ав-
тобусов. У вас есть планы по выво-
ду такого продукта на рынок РФ?
— Автобусное направление — доста-
точно непростой сегмент, мы рас-
сматриваем разные варианты, в том 
числе сотрудничество и с российски-
ми партнерами, но пока это на уров-
не планов. Первый продукт, кото-
рый мы, возможно, представим, бу-
дет ориентирован на коммерческие 
перевозки, где двери открыты всем 
участникам рынка. Если говорить о 
более масштабном позиционирова-
нии, то нужно развиваться в сегмен-
те городских перевозок, и здесь ну-
жен партнер.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

полная версия 
kommersant.ru/12682

«Продукт Volvo не становится дешевле или проще»
Глава «Вольво Восток» Сергей Яворский о стратегии на падающем рынке

C O M P A N Y  P R O F I L E V O L V O  G R O U P  Р О С С И Я

Акционерное общество «Вольво Восток» (непубличное) учреждено в 1998 году и яв-
ляется дочерним подразделением международного концерна Volvo Group AB со 
штаб-квартирой в городе Гетеборг, Швеция.

«Вольво Восток» является полномочным представителем на российском рын-
ке компаний Volvo Trucks, Renault Trucks, Volvo Construction Equipment, Volvo Penta, 
Volvo Buses и др. Основными функциями являются производство и реализация ком-
мерческой техники, предпродажная подготовка и сервисное обслуживание, логи-
стические и прочие операции.

В 2012 году компанией Volvo и Минэкономики был подписан ряд соглашений 
о производстве различных узлов и агрегатов в режиме «промышленной сборки», 
а в 2013 году было начато производство продукции в соответствии с данными согла-
шениями. К настоящему времени в Калуге создан индустриальный комплекс по про-
изводству коммерческой техники Volvo, а также автомобильных компонентов. В июне 
2019 года компания подписала специальный инвестиционный контракт (СПИК).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Я В О Р С К И Й  С Е Р Г Е Й  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч 

Родился 31 августа 1969 года в Мурманске. Окончил факультет маркетинга и ком-
мерции Санкт-Петербургского государственного университета экономики и финан-
сов (СПбГУЭиФ), а также прошел международный курс по специальности «Экономи-
ка и менеджмент» в Высшей политехнической школе в голландском Энсхеде.

Более 20 лет работал в иностранных компаниях в отрасли коммерческого тран-
спорта в России на различных позициях, включая должности гендиректора регио-
нальных подразделений и коммерческого директора по продажам грузовой техни-
ки, автобусов, судовых двигателей и техники для карьерных работ. «Вольво Восток» 
возглавляет с 12 декабря 2016 года.

Женат, воспитывает двоих сыновей. Хобби: горные лыжи, велосипед, яхтенный 
спорт, плавание.
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Я думаю, что никакого чуда не произойдет. 
Мы ожидаем, что продажи в тяжелом 
сегменте сократятся приблизительно  
на 15–20% по сравнению с 2018 годом

Если говорить о ближайшей перспективе, 
то в магистральных перевозках наиболее 
предпочтителен, очевидно, газ, а в городском 
цикле использования — электромобиль, 
с точки зрения той же экологии
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В столичном дворце «Мега-
спорт» свой первый российский 
концерт дала главная музыкаль-
ная сенсация 2019 года — юная 
американская певица  Билли 
Айлиш. 15 тыс. школьниц, 
синхронно кричащих  вместе 
со своей любимицей, стали 
для Бориса Барабанова глав-
ным впечатлением лета.

 Любого, кто слышал дебют-
ный альбом Билли Айлиш «When 
We All Fall Asleep, Where do We Go?» 
(«Куда мы деваемся, когда засыпа-
ем?»), в преддверии первого концер-
та юной певицы в России интересо-
вал вопрос: как этот глухой, интро-
вертный саунд воспроизвести на 
большой арене или стадионе? По-
пулярность девочки, словно разго-
варивающей в своих песнях с са-
мой собой,— самая большая сенса-
ция в музыкальном мире в нынеш-
нем году, а «Bad Guy», по факту явля-
ющаяся самой популярной песней 
в мире,— редкий, если не единст-
венный пример суперхита, спетого 
быстро, но тихо, словно в подушку. 
Все это категорически не соответст-
вует представлениям о популярной 
песне 2019 года и звучит настолько 
новаторски, что напрашиваются са-
мые смелые сравнения, вплоть до 
The Beatles.

Мысли о том, возможно ли пере-
дать настроение альбома на концер-
те, приходят в голову только тем, 
у кого есть хоть сколько-нибудь дол-
гий опыт слушания музыки и посе-
щения концертов. Но целевая ауди-
тория Билли Айлиш, если судить по 
московскому концерту,— это люди, 
у которых такого опыта нет. Амери-
канская певица чаще всего первое 
серьезное музыкальное впечатле-
ние девочек 12–15 лет. Родители ли-
бо пришли на концерт вместе с ни-
ми, либо ждали у выхода, как после 
кремлевской елки. Эта масса юных 
существ способна издавать звук, с ко-
торым не сравнится ни поддержка 
фанатов Twenty One Pilots, ни хор 
на концерте Metallica. На трибуне, 
где слушал концерт корреспондент 
„Ъ“, картина была такая: как только 
заканчивалась песня, взрослые за-
тыкали уши пальцами, так как визг 
приближался к ультразвуковому ба-
рьеру. Когда Билли Айлиш начинала 
петь, ор продолжался, но все же мож-
но было передохнуть.

Теперь представьте себе, что тво-
рилось, когда зазвучали первые ак-
корды первой песни и оказалось, что 
это «Bad Guy». В течение первой се-
кунды стало ясно, что оценить тон-
кости саунда вряд ли будет возмож-
но. Звук, который транслировали ди-
намики, полностью утонул в коллек-
тивном восторженном крике. Вероят-
но, главный парадокс выступлений 
Билли Айлиш состоит в том, что это 

громкие концерты тихой певицы. Но 
барабанным перепонкам на ее мос-
ковском концерте требовалось время 
для адаптации, чтобы зритель мог по-
лучить удовольствие от исполнения.

Сложно припомнить пример, ког-
да популярный артист с огромной 
фанатской базой в России дебютиро-
вал в наших краях настолько вовре-
мя. Если аудитория Muse, Rammstein 
или Imagine Dragons росла здесь 
прямо пропорционально мировой 
славе, то Билли Айлиш приехала 
в самый удачный момент. Аудито-
рия знала каждое слово каждой пес-
ни, дети выкрикивали их настоль-
ко громко, насколько позволяли го-
лосовые связки. Естественно, все до 
единого зрители держали телефо-
ны включенными в режиме съемки. 
Возможно, отсюда и особенности ре-
акции: как аплодировать, если в ру-
ке телефон? Приходится кричать, 
чтобы быть услышанным кумиром.

На концерте были непременные 
для подростковых зрелищ флешмо-
бы, среди которых корреспондент 
„Ъ“ обнаружил совершенно непри-
вычное действо. В центре танцпарте-
ра образовался мошпит — круг для 

танцев, но вместо обычной для рок-
концертов беспорядочной толчеи 
в этом пустом пятне две девочки на-
чали прыгать через резиночку. По-
мимо чудес самоорганизации зрите-
ли продемонстрировали полное со-
ответствие своему возрасту.

Этот факт многое говорит о са-
мом феномене Билли Айлиш. Девоч-
ка еще не созрела. В ее историях от-
голосков только что ушедшего детст-
ва больше, чем интереса к противо-
положному полу. Она только-только 
начала разбираться со своим необра-
тимо взрослеющим телом. В ее снах 
и страхах все еще много детского. Па-
уки. Зубастые акулы. Темные челове-
ческие фигуры с огоньками глаз. Ви-
деосопровождение концерта состо-
ит из ограниченного набора обра-
зов и слепит больше стробоскопиче-
ской сменой света и тьмы, нежели пе-
стротой картинок. На сцене вместе 
с Билли Айлиш двое — сессионный 
барабанщик и брат певицы Финнеас 
О’Коннелл, который время от време-
ни меняет гитару на бас и подыгры-
вает сестре на клавишных. Именно 
Финнеас — автор музыкального фе-
номена Билли Айлиш. Песни, словно 
записанные под одеялом в спальне, 
пока за стеной у родителей вечерин-
ка,— это его продюсерское видение. 
Не исключено, что продюсерскую 
Grammy по итогам 2019 года отхва-

тит именно он. Никто ничего столь же 
оригинального больше не придумал.

Самым сильным номером про-
граммы предсказуемо стал полет 
Билли и Финнеаса на кровати над 
сценой во время исполнения «I Love 

You». Билли Айлиш могла забыть 
слова песни, но совершенно не те-
рялась на сцене. В 17 лет у нее нема-
ленький опыт выступлений и креп-
кие нервы. И все вышесказанное 
опирается прежде всего на уверен-

ный сонграйтинг, на поп-песни, ко-
торые, как стало ясно на концерте, 
можно увести в сторону Кейт Буш, 
а можно спеть в духе Мэрилина Мэн-
сона, и все равно результатом будет 
общий восторг.

ГАСТРОЛИ ПОП

Крик в спальне
Билли Айлиш в Москве

На Зальцбургском фестивале показали оперу Верди «Симон Бокканегра»  
в постановке Андреаса Кригенбурга и с Валерием Гергиевым  
за дирижерским пультом

Вчера мировой премьерой 
фильма «Правда» каннского 
 лауреата японского режиссера 
Хирокадзу Корээды открылся 
76-й Венецианский кинофести-
валь. О его атмосфере и первых 
событиях рассказывает Андрей 
Плахов.

 Фестиваль в Венеции уника-
лен тем, что начинается за день до 
своего официального открытия. Для 
синефильского зачина на Лидо по-
казывают ту или иную реставриро-
ванную старую ленту. На сей раз был 
выбран «Экстаз» чешского режиссе-
ра Густава Махаты, сенсационно про-
звучавший в 1933 году: то был по-
следний глоток эротической свобо-
ды перед тоталитарной ночью, в ко-
торую уже погружалась Европа.

В тот же самый вечер в историче-
ском венецианском отеле Danieli 
прошла вечеринка, устроенная 
журналом Variety и посвященная 
по традиции президенту жюри. 
Это кресло, в котором восседали, 
как правило, знаменитые мужчи-
ны от Бернардо Бертолуччи до Сэ-
ма Мендеса и Гильермо дель Торо, 
на сей раз заняла известная в более 
узких кругах режиссер из Аргенти-
ны Лукресия Мартель. Выдающий-
ся автор и совсем не светский пер-
сонаж, она сама (пришедшая с пере-
вязанной шарфом рукой) не вполне 
отвечала гламурному духу вечерин-
ки. Организаторы подкрепили его 
цветистым антуражем из фильмов 

Педро Альмодовара, который про-
дюсировал многие значительные 
аргентинские фильмы, в том числе 
и Лукресии Мартель. Испанскому 
режиссеру вручат «Золотого льва» 
за карьеру и покажут его картину 
«Женщины на грани нервного сры-

ва», которая три десятка лет назад 
в Венеции была отмечена скром-
ным призом за сценарий.

Другой знаменитый фильм Аль-
модовара — «Все о моей матери» — 
вспоминался на официальном от-
крытии фестиваля, где представ-
ляли картину «Правда». Как вспо-
минались и Бергман с его «Осен-
ней сонатой», и «Все о Еве», и «Буль-
вар Сансет» — классические филь-
мы об актрисах на закате карьеры. 

Еще до принесших ему в прошлом 
году каннский триумф «Магазин-
ных воришек» Корээда принялся за 
первый зарубежный проект с вызы-
вающе звездным актерским соста-
вом. Фильм целиком снят в Пари-
же и сфокусирован на отношениях 
матери, суперзвезды французского 
кино (Катрин Денев), и ее не столь 
успешной дочери-сценаристки (Жю-
льетт Бинош), живущей за океаном 
с американским мужем — второраз-

рядным актером, склонным злоупо-
треблять алкоголем (Итан Хоук).

Когда этот сюжет был анонсиро-
ван, у многих возник вопрос: хва-
тит ли Корээде знания европейских 
реалий? Так вот: с этим все в поряд-
ке, режиссер обжил французскую 
столицу очень естественно и даже 
нашел в ее умиротворяющих при-
городных пейзажах сходство с род-
ной Японией. Достаточно знаком 
ему и жанр элегической семейной 
драмы с чеховскими подтекстами. 
И все равно остается не до конца яс-
ным, что побудило его построить 
сюжет вокруг образа французской 
кинозвезды, и конкретно Катрин 
Денев, которая с тонким чувством 
юмора и отстранения обыгрывает 
собственный миф.

Например, когда она говорит от 
имени своей героини Фабьен, что 
Хичкок собирался ее снимать, но 
вскоре умер, это правда: Денев ед-
ва не вошла в число хичкоковских 
блондинок. В другом эпизоде Фабь-
ен замечает, что у многих больших 
звезд — Мишель Морган, Даниэль 
Дарье, Греты Гарбо — имя и фами-
лия начинались с одной и той же 
буквы. Когда собеседник напомина-
ет ей про Брижит Бардо, Фабьен де-
лает скептическую гримасу: все зна-
ют, что Бардо и Денев соперничали 
в свое время и на экране, и в жизни.

Одна из сюжетных линий фильма 
связана с судьбой вымышленной со-
перницы главной героини: Сара со-
шла с дистанции и погибла, потому 
что Фабьен оказалась сильнее. И хи-
трее: она переспала с режиссером, 
и тот предпочел ее Саре, дав воз-
можность Фабьен сыграть лучшую 

роль в ее карьере. Это актуальный 
комментарий к теме, которая сегод-
ня муссируется в связи с разоблачи-
тельными заявлениями голливуд-
ских и европейских актрис. Катрин 
Денев сдержанно относится к новей-
шим феминистским инициативам, 
а фильм Корээды проливает свет на 
другую сторону той же коллизии.

«Правда» отличается качеством 
всех актерских работ — не только 
главной, но особенно хороша Жюль-
етт Бинош в роли дочери Фабьен, жи-
вущей с чувством недолюбленности, 
ревности и обиды на эгоистичную 
мать. Все эти эмоции вырываются на 
поверхность, когда из печати выхо-
дит книга мемуаров Фабьен под про-
вокативным названием «Правда». 
Что касается Корээды, скорее все-
го, этот выход за пределы японской 
культуры останется отдельным казу-
сом в его фильмографии.

Музыкально оформил «Правду» 
композитор Алексей Айги — и сде-
лал это с полным ощущением мате-
риала и стиля. Других наших сооте-
чественников обнаружить в вене-
цианских программах не так про-
сто, и все же они есть. Полное или 
частичное отношение к России име-
ют фильмы «Преступный человек» 
Дмитрия Мамулии (программа «Го-
ризонты») и «Государственные по-
хороны» Сергея Лозницы (вне кон-
курса). В программу «Венецианская 
классика» включена «Калина крас-
ная» Василия Шукшина. В дни фе-
стиваля работает Global Campus of 
Human Rights: в его рамках пройдет 
показ и обсуждение документаль-
ного фильма Аскольда Курова «Про-
цесс» о деле Олега Сенцова.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Венеция посмотрела «Правде» в лицо
Открылся Венецианский кинофестиваль

Восторженно принятым 
московским концертом 
17-летняя Билли Айлиш 
взяла новую высоту 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Катрин Денев (слева), 
по существу, играет 
в «Правде» Корээды 
 себя саму   
ФОТО 3B PRODUCTIONS
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БАСКЕТБОЛ

Чемпионат открытого типа
Сборную России перед китайским первенством роднит со сборной США масштаб потерь

В субботу в Китае начинается турнир, 
который может претендовать на ста-
тус главного спортивного соревно-
вания в 2019 году,— чемпионат мира 
по баскетболу. А еще он может претен-
довать на статус самого непредска-
зуемого среди всех топовых баскет-
больных турниров за минувшие десять 
с лишним лет благодаря массовому от-
казу сильнейших американцев сыграть 
за сборную США, которая вдруг пере-
стала выглядеть обреченной на победу. 
Охоту за титулом поведут вместе с ней 
сразу несколько участников первенст-
ва. И еще недавно — до лавины травм, 
выкосивших большую часть лидеров,— 
казалось, что среди охотников может 
оказаться и российская команда, прев-
ратившаяся из-за гигантских потерь 
в слишком темную лошадку.

ля российского мужского 
баскетбола этот чемпио-

нат мира — особенный турнир. В баскетбо-
ле, как и в большинстве других игровых ви-
дов спорта, есть два состязания, определяю-
щие сильнейшего без всяких оговорок. Од-
но — Олимпиада, второе — мировое первен-
ство. Когда-то участие в них было для отече-
ственной сборной нормой. Иногда оно да-
же оборачивалось медалями. Но все оборва-
лось в начале нынешнего десятилетия, ког-
да административный кризис в Российской 
федерации баскетбола (РФБ) спроецировал-
ся и на национальную команду страны. Она 
не могла подобрать достойного тренера, ее 
игнорировали ведущие игроки, и, терпя 
провал за провалом, национальная коман-
да пролетала мимо важнейших соревнова-
ний. Она пропустила и предыдущий чемпи-
онат мира — 2014 года, и Олимпиаду 2016-
го. В конце концов конфликты внутри управ-
ленческой верхушки завершились, и кризис 
— в том числе спортивный — вроде бы со-
шел на нет. Вернулось и участие в розыгры-
ше ценнейших наград.

Более того, в середине марта, сразу по-
сле жеребьевки чемпионата мира, неравно-
душному к сборной России человеку, кото-
рого спросили бы, с какими чувствами он 
ждет ее выступления в Китае, на ум навер-
няка пришло бы слово «воодушевление». А 
ответ на вопрос, чего она способна добить-
ся, предполагал бы, скорее всего, что-то ам-
бициозное. Как минимум — борьбу за пра-
во, минуя дополнительный отбор, квали-
фицироваться прямиком с чемпионата ми-
ра на Олимпиаду в Токио (для этого надо за-
нять первое или второе место в классифи-
кации среди представителей именно свое-
го региона — Европы). Как максимум — сра-
жение за медали.

И аргументы в пользу такого варианта 
были бы вполне внятными. Довольно све-
жий — 2017 года — чемпионат Европы, по 
ходу которого сборная России выигрывала 
у континентальных грандов — сербов, тур-
ков, хорватов, греков — и добралась до чет-
вертого места. Недурно проведенная отбо-
рочная кампания к китайскому чемпиона-
ту. Ощущение, что игровая модель, основан-
ная на скорости, резкости, которую ставил 
сборной тренер Сергей Базаревич, ей здоро-
во подходит, и что у баскетболистов с настав-
ником быстро установилось полное взаимо-
понимание. Ну и наконец, итоги жеребьев-
ки — сказочные просто итоги.

В формат мирового первенства заложе-
но два групповых этапа. И на каждом, что-
бы продвинуться дальше, нужно финиши-
ровать не ниже второго места (см. справку). 
Так вот, на первом из этих этапов наиболее 

рейтинговыми оппонентами сборной Рос-
сии в группе B оказались аргентинцы — ког-
да-то страшные, но сейчас постаревшие и по-
блекшие, не имеющие в заявке, в отличие от 
прошлых турниров, игроков, востребован-
ных в НБА. И смежная группа A (это с ее ко-
мандами предстоит пересечение «выжив-
шим» в следующем раунде) не содержит ни-

кого из монстров. Всех монстров — амери-
канцев, сербов, испанцев, французов, хорва-
тов, греков, австралийцев — жеребьевка ото-
двинула в иные ниши сетки.

Весь этот предварительный, до play-off, 
кусок чемпионата мира походил приме-
нительно к сборной России если не на на-
стежь распахнутое, то, во всяком случае, на 
не слишком плотно прикрытое окно в чет-
вертьфинал. А четвертьфинал — это ведь 
один матч. А в одном отдельно взятом матче 
можно обыграть и монстра…

Все представления о китайском потол-
ке сборной России были к концу лета разру-
шены лавиной новостей о ее игроках, вы-
бывших из-за операций, травм — старых и 
только что полученных. В списке, наряду с 
кандидатами, которым еще предстояло бы 
доказывать право на место в заявке, очути-
лось полдюжины именно стержневых пер-
сонажей. Сборная России, лишившись Ти-
мофея Мозгова, Джоэля Боломбоя и Арте-
ма Клименко, осталась без единого мощно-
го центрового, а лишившись Алексея Шве-

да, Дмитрия Хвостова и Дмитрия Кулагина, 
осталась без лучших снайперов и лучших 
распасовщиков, без тройки, обеспечивав-
шей ей два года назад на чемпионате Евро-
пы в среднем примерно половину набран-
ных очков за матч.

Китайская версия сборной России совер-
шенно не тянет на такую, которая обязана 
кипеть амбициями. В ней сохранились иг-
роки с хорошо известными фамилиями, с 
богатым опытом. Но насчет почти всякого 
можно без труда обнаружить какое-то зер-
нышко сомнений. Сергею Карасеву вторую 
половину минувшего сезона сорвало повре-
ждение стопы. Виталию Фридзону уже по-
чти 34 года. Из представителей российского 
баскетбольного флагмана ЦСКА, в мае выиг-
равшего Евролигу, достойное игровое вре-
мя в значимых матчах имел лишь Никита 
Курбанов. А Андрей Воронцевич, Семен Ан-
тонов, Михаил Кулагин в основном сидели 
на скамейке, отправленные туда могучими 
легионерами.

У них хотя бы есть бэкграунд. Но ситуация 
в сборной России вынудила тренера Сергея 
Базаревича отправляться на заключитель-
ный сбор в Китай сразу с двумя парнями, ко-
торые играют даже не за аутсайдеров Еди-
ной лиги ВТБ, а в Суперлиге, во втором ди-
визионе,— Григорием Мотовиловым и Анд-
реем Сопиным.

Велик соблазн приклеить к такой сбор-
ной ярлык не готовой высоко взлететь, а го-
товой с треском провалиться. Но, видимо, 
и с этим вердиктом стоит быть осторожнее, 
потому что на безнадежную в тех играх, че-
рез которые она «подводилась» к чемпио-
нату мира, российская команда все-таки не 
тянула. Она терпела поражения. Но, допу-
стим, уже в Китае уступила два десятка оч-
ков аргентинцам всего из-за пары неудач-
ных отрезков, срывов. А с поражениями со-
седствовали победы — и над сборными по-
скромнее, вроде финской, венесуэльской, 
сенегальской, и над крепкими итальянца-
ми, в Китае рассчитывающими пошуметь, 
на их площадке. А вчера, за три дня до стар-
та первенства, в этот ряд встала победа над 

монстрами испанцами (причем, не сказать, 
чтобы игравшими спустя рукава) — уверен-
ная, с почти такой же крупной разницей, с 
какой россияне потерпели поражение от 
аргентинцев, и с демонстрацией сильных 
сторон «темной лошадки», которая может 
быть чрезвычайно опасна, если «летят» бро-
ски, если удается держать хороший темп. 
Она, похоже, может все же на что-то претен-
довать на этом чемпионате мира, ставшем 
удивительно открытом из-за кадровых не-
счастий другой сборной.

Речь, разумеется, о сборной США, ко-
торая с начала 1990-х, с тех пор как на ме-
ждународные турниры запустили игроков 
из НБА, убедительно доказывала превос-
ходство своей школы над всеми остальны-
ми. В этой череде ее обязательных, «запро-
граммированных» триумфов был только 
один короткий период, когда американцев 
из сильнейшей лиги мира били. Это период 
с 2002 по 2006 год. В его рамках уместились 
три осечки сборной США — на двух чемпи-
онатах мира и расположившейся между ни-
ми Олимпиаде в Афинах. Причина была ба-
нальной: звезды НБА потеряли интерес к 
выступлениям за национальную команду. 
А испытывая дефицит героев, в «разбавлен-
ном» составе гигант был не настолько мо-
щен, не соответствовал когда-то повешен-
ной на него бирке Dream Team.

За осечками, однако, последовало форми-
рование под Олимпиаду в Пекине Redeem 
Team — «команды возмездия» — и новая че-
реда доказательств американского баскет-
больного превосходства. И вот перед китай-
ским чемпионатом выяснилось, что вкус к 
его удержанию Америка снова утратила.

Лавина российских травм — на самом де-
ле ничто по сравнению с лавиной отказов от 
китайского вояжа по разным поводам тех, 
кто мог бы сверкать в сборной США, тех, с 
кем прежде всего ассоциируется сегодняш-
няя НБА. В ней не будет ни Леброна Джей-
мса, ни Стефена Карри, ни Джеймса Харде-
на, ни Кавая Леонарда, ни Кевина Дюранта. 
В ней не будет никого из снайперской десят-
ки предыдущего регулярного чемпионата 
лиги. В ней не будет никого из десятки асси-
стентской. В ней не будет никого из десятки 
собравших наибольшее количество подбо-
ров. В ней не будет первого номера июньско-
го драфта Зайона Уильямсона.

И Америка, такое сложилось впечатле-
ние, не схватилась за сердце, когда в нача-
ле недели сборная США уступила в товари-
щеском матче австралийцам, хотя до этого 
ее не могли обыграть в 78 официальных и 
тренировочных встречах подряд. Неуязви-
мость, обреченность на успех — это не про 
ее нынешнюю инкарнацию.

Алексей Доспехов

На чемпионат мира в Китай  
сборная России приехала  
в статусе проблемной команды, 
которая тем не менее, кажется, 
может преподнести сюрприз      
ФОТО РИА НОВОСТИ

«Реальных претендентов на титул в этот раз будет гораздо больше»
Знаменитый в прошлом защитник сбор-
ных СССР и Литвы, олимпийский чемпи-
он Сеула-1988, а ныне главный тренер 
клуба Единой лиги ВТБ «Химки» Римас 
Куртинайтис рассказал корреспонденту 
„Ъ“ Афсати Джусойти о том, чего ждать 
от чемпионата мира.

— Перед чемпионатом мира многие 
сборные столкнулись с эпидемией от-
казов игроков от участия в первенстве. 
Чем это вызвано — реальными травма-
ми и усталостью или просто нежелани-
ем рисковать незадолго до начала клуб-
ных турниров?
— У каждой сборной своя ситуация. Ска-
жем, у американцев отказались играть за 
сборную, по-моему, 16 человек. Многие ка-
надские игроки ответили отказами. Но Аме-
рика — это другой мир. Кто-то сказал, что 
это не страна, это бизнес. У них иные при-
оритеты, и игроки после долгого сезона не-
редко предпочитают отдохнуть перед стар-
том следующего, вместо того чтобы играть 
за сборную. Но если говорить о сборной Рос-
сии, то, скажем, Алексей Швед действитель-
но травмирован: у него распух голеностоп-
ный сустав. Он не тренируется. Ему еще ме-
сяц играть нельзя. Он не поехал с командой 
на сбор в Словению, остался в Москве, про-
ходит процедуры. И я, если честно, обеспо-

коен не меньше, чем главный тренер сбор-
ной России Сергей Базаревич. Потому что 
сезон на носу, а нашего лучшего игрока по-

ка в распоряжении нет. Ситуация с Тимофе-
ем Мозговым хорошо известна: из-за трав-
мы ноги он пропустил целый сезон и пока 
играть не может. Не поедут в Китай Дмит-
рий Кулагин и Джоэль Боломбой. Я не в кур-
се того, какие именно повреждения они 
получили, но уверен, что они бы сыграли, 
если б могли. В большинстве команд ситу-
ация похожая. Например, сборная Литвы 
собрала всех сильнейших. У сербов не бу-
дет разве что Милоша Теодосича. Сборные 
Франции, Испании также выставят соста-
вы, близкие к оптимальным.
— В отказах американских игроков вы-
ступать за сборную есть положитель-
ный момент для других команд. С этой 
сборной США все-таки можно играть. На 
прошлой неделе американцы потерпели 
первое поражение за 13 лет, уступив сбор-
ной Австралии. Можно ли рассчитывать 
на то, что на чемпионате мира мы уви-
дим что-то отличное от привычной геге-
монии американской команды?
— Вполне. Чемпионат вообще обещает 
быть интересным. Мы видим, что сербы 
собрали мощную команду, очень солидно 
смотрится сборная Франции. Та же Австра-
лия вполне может многого добиться. Не ви-
дел в деле соперников сборной России по 
группе аргентинцев, могу судить об их игре 
только по результатам, но они традицион-

но сильны. Так что да, реальных претенден-
тов на титул в этот раз будет гораздо больше.
— А если говорить о сборных второго 
эшелона, многие считают, что открытием 
турнира могут стать нигерийцы. К слову, 
тоже соперники сборной России на пер-
вом этапе.
— Трудно сказать. В последнее время о сбор-
ной Нигерии слышно только в контексте 
скандалов. Насколько я знаю, у них возни-
кли проблемы с финансированием. Вообще, 
в некотором роде сейчас это команда-загад-
ка. Но обычно это непростой соперник, в со-
ставе которого собраны крепкие, быстрые, 
прыгучие и бегучие игроки.
— Букмекеры не верят в перспективы 
сборной России. Скажем, Bwin прини-
мает ставки на ее победу в чемпионате 
с коэффициентом 151. Возможно, ввиду 
противоречивых результатов, которые 
команда демонстрировала в подготови-
тельных турнирах. Насколько справед-
ливы такие оценки и есть ли смысл де-
лать выводы, основываясь на товарище-
ских матчах?
— Замечу, что и сборную Литвы никто не 
записывает в фавориты. Думаю, что в обоих 
случаях это не самые справедливые оцен-
ки. Да, сборная России уступила аргентин-
цам с разницей в 20 очков. Но ведь затем 
обыграла испанцев с отрывом в 19 очков. 

То есть потенциал у команды есть. Но де-
лать прогнозы я не люблю. Единственное, 
хотел бы напомнить, что товарищеский и 
официальный матчи — совершенно раз-
ные вещи. А еще скажу, что можно, конеч-
но, оценивать силу команды, просто исхо-
дя из того, какие игроки в ней собраны, 
но полной картины такая поверхностная 
оценка не дает. Дело в том, что многое зна-
чит и самоотдача баскетболистов. Вспом-
ните чемпионат Европы 2017 года. Кто мог 
предсказать, что чемпионом станет сбор-
ная Словении. К слову, сборную России тог-
да тоже котировали невысоко, а она заняла 
четвертое место.
— А если просто представить, что появи-
лась возможность снова собрать сборную 
СССР. Как вы думаете, в нее попали бы 
российские баскетболисты?
— Почему нет. Ну те же Алексей Швед, Ти-
мофей Мозгов, Андрей Воронцевич, Ники-
та Курбанов, Дмитрий Кулагин, если они 
здоровы, вполне могли бы попасть в такую 
сборную Союза. Да, сейчас очень активно 
развивается грузинская школа баскетбола, 
игроки с Украины выступают в НБА, литов-
ский баскетбол традиционно силен. Но и в 
России хватает талантливых игроков.
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П О Д Р О Б Н О С Т И К А К  П О Б Е Ж Д А Л И  С Б О Р Н У Ю  С Ш А

За предшествовавшие чемпионату мира 2002 года десять лет сборная США допустила единственную 
осечку. Но она случилась как раз в том сезоне, в котором она впервые за этот период не могла из-за локаута 
укомплектоваться игроками из НБА. Укомплектованных же в основном легионерами из европейских клубов аме-
риканцев на мировом первенстве в 1998 году остановила в полуфинале сборная России. Первая осечка имевшей 
возможность привлечь баскетболистов из сильнейшей лиги американской команды состоялась, как ни парадок-
сально, на домашнем для нее турнире — его принимал Индианаполис. Перед ним выяснилось, что далеко не все 
суперзвезды НБА горят желанием защищать честь страны. В числе отказников оказались Коби Брайант, Шакил 
О’Нил, Кевин Гарнетт, а Рей Аллен и Джейсон Кидд выбыли из-за травм. Впервые в «новую баскетбольную эпоху» 
сборная США уступила на втором групповом этапе — аргентинцам. А за этим поражением последовали еще два 
— от будущих чемпионов югославов в четвертьфинале и от испанцев в матче за пятое место.

На афинской Олимпиаде 2004 года тенденция продолжилась. За год до нее на региональном чемпиона-
те США представляли практически все ярчайшие игроки НБА. Но почему-то подавляющее их большинство вме-
сто отпуска участвовать в Олимпийских играх не захотело. До Афин из суперсостава доехали лишь три человека. 
В итоге Олимпиада обернулась для сборной США кошмаром. В стартовой игре ее разгромили пуэрториканцы, 
потом, тоже на групповой стадии, одолели литовцы. В четвертьфинал американцы вышли с четвертого места, 
в нем справились с испанцами, но потом напоролись на организованных аргентинцев и после полуфинала 
отправились бороться не за золото, а за бронзу, отняв ее у литовской сборной.

На чемпионате мира 2006 года в Японии в составе сборной США наряду с молодыми звездами — Леб-
роном Джеймсом, Дуэйном Уэйдом, Кармело Энтони — оказалась целая группа довольно средних по меркам НБА 
баскетболистов. Такой американский вариант не имел проблем ни в группе, ни в матчах 1/8 и 1/4 финала против 
австралийцев и немцев, но срезался в полуфинале на вдохновенно игравших греках и остался с бронзой.

Состав сборной России 
на чемпионате мира
Защитники: Евгений Бабурин («Нижний Новгород»), Михаил 
Кулагин (ЦСКА), Григорий Мотовилов («Спартак-Приморье», 
Владивосток), Андрей Сопин (МБА, Москва), Виталий Фридзон 
(«Локомотив-Кубань», Краснодар).

Форварды: Семен Антонов, Андрей Воронцевич, Никита 
Курбанов (все — ЦСКА), Евгений Валиев, Сергей Карасев 
(оба — «Химки»), Андрей Зубков («Зенит», Санкт-Петербург).

Центровые: Владимир Ивлев («Локомотив-Кубань»).

Формат чемпионата мира
Первый групповой этап
Группа A: Кот-д’Ивуар, Польша, Венесуэла, Китай.

Группа B: Россия, Аргентина, Южная Корея, Нигерия.

Расписание матчей сборной России
31.08. Россия—Нигерия. 02.09. Южная Корея—Россия.  
04.09. Россия—Аргентина.

Группа C: Испания, Иран, Пуэрто-Рико, Тунис.

Группа D: Ангола, Филиппины, Италия, Сербия.

Группа E: Турция, Чехия, США, Япония.

Группа F: Греция, Новая Зеландия, Бразилия, Черногория.

Группа G: Доминиканская Республика, Франция, Германия, 
Иордания.

Группа H: Канада, Сенегал, Литва, Австралия.

Второй групповой этап
Группа I (A1, A2, B1, B2).

Группа J (C1, C2, D1, D2).

Группа K (E1, E2, F1, F2).

Группа L (G1, G2, H1, H2).

Команды, занявшие первые два места в группах второго этапа, 
выходят в 1/4 финала.

Матчи 1/4 финала пройдут 10–11 сентября,  
1/2 финала — 13 сентября.  
Финал и матч за 3-е место — 15 сентября в Пекине.Д

Римас Куртинайтис: «Вспомните  
чемпионат Европы 2017 года. 
Сборную России тогда тоже  
котировали невысоко,  
а она заняла четвертое место»   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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